
Накануне сезона 

худрук МХАТа им. Горького 

Эдуард Бояков открыл в театре 

новое пространство и доступ 

в «Брежневскую ложу»

ЭКСКЛЮЗИВ В этом сезоне в России будет собран 
один из самых  больших урожаев зерна

Отколоски времени

Елена Новоселова

В 
Санкт-Петербурге откры-
вается фестиваль «Архи-
тектурное наследие». Как 

сохранить старину в развиваю-
щемся современном простран-
стве? Почему отменили кон-
курс на реновацию Мавзолея 
Ленина? Когда будет принят за-
кон об архитектурной деятель-
ности? На эти вопросы «РГ» от-
ветил президент Союза архи-
текторов России Николай Шу-
маков.

Николай Иванович, фести-
валь посвящен поиску компро-
мисса между сохранением па-
мятников архитектуры и 
приспособлением их к совре-
менной жизни. Судя по много-
численным скандалам вокруг 
безграмотной реставрации, 
тема эта очень актуальна? 

НИКОЛАЙ ШУМАКОВ: Да, фестиваль, 
посвященный реставрации, 
оказался очень востребован-
ным. Хотя до недавних пор эта 
тема была представлена лишь 
одним разделом фестиваля 
«Зодчество». А теперь «Архи-
тектурное наследие» занимает 
гигантские площади: например, 
в Казани мы заполнили все про-
странство Кремля. В Москве с 
трудом хватило места в Манеже. 
Сейчас дошла очередь до Санкт-
Петербурга. И там есть удачные 
примеры, начиная от реставра-

ции и реконструкции Гостиного 
Двора, заканчивая блестяще за-
вершенными в реставрации 
корпусами бывшего Константи-
новского военного училища, где 
уже сейчас обучаются 600 каде-
тов. Также следует отметить 
уникальную работу архитекто-
ров-реставраторов и ландшаф-
тных архитекторов по возро-
ждению Александровского 
дворца и пейзажного парка в 
Царском Селе.

Но есть примеры, разошедши-

еся по анекдотам: Меркурий с 
усами на Мясницкой улице в 
Москве, «степная баба» вме-
сто нимфы музыки в Санкт-
Петербурге…

НИКОЛАЙ ШУМАКОВ: Понимаю вашу 
иронию. Но все же есть и удачи. 
Например, Кирилло-Белозер-
ский монастырь и его Москов-
ская башня после научной ре-
ставрации.  С такими объекта-
ми есть определенная ясность, 
их функция практически не из-
менились, но как только старое 
здание хотят приноровить к но-
вым пространственным струк-
турам бизнес-центров или ком-
плексов «таун-хаус», возника-
ют большие сложности. 

Следовать Венецианской 
хартии, где изложены основные 
постулаты в области охраны и 
реставрации матери-
а л ь н о го  н а с л е д и я , 
трудно.  

ФИНАНСЫ Что изменится 
в федеральном бюджете 
на следующие три года

Вскрытые 
резервы

Владимир Кузьмин, Роман Маркелов

Устойчивость экономики страны, которой удалось 
добиться правительству, позволяет ему гарантиро-
вать исполнение всех социальных обязательства, уве-
рен премьер-министр Михаил Мишустин. Но в труд-
ные для экономики времена в этом должны поучаст-
вовать все, поэтому в налоговую политику предложен 
ряд изменений. В целом следующий год для федераль-
ного бюджета будет переходным после пандемии, 
а в привычное русло бюджетная политика войдет 
в 2022 году.

Правительство на заседании в среду одобрило 
бюджетный пакет законопроектов, включая параме-
тры главного финансового документа страны на 
2021—2023 годы. До 1 октября он должен быть внесен 
на рассмотрение в Госдуму.

Подготовка бюджета велась в условиях серьезных 
финансовых вызовов, напомнил глава правительства: 
к действующим санкциям и низким нефтяным ценам 
добавились эпидемиологические риски. Но 
негативного сценария развития удалось из-
бежать.

ТЕМА Российские города стали заложниками бездумного 
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Если жилой дом превращается в офис, 
а склад — в выставочный зал, никакой 
речи о реставрации быть не может

Австралийский доллар 54,9221
Азербайджанский манат 44,1011
Армянский драм** 15,4392
Белорусский рубль 29,0767
Болгарский лев 45,4631
Бразильский реал 14,2011

Венгерский форинт** 24,8278
Вон Республики Корея*** 63,8528
Гонконгский доллар* 96,6798
Датская крона 11,9525
Доллар США 74,9278
Евро 88,8644

Индийская рупия* 10,1908
Казахстанский тенге** 17,6263
Канадский доллар 56,9144
Киргизский сом** 94,8453
Китайский юань 11,0812
Молдавских лей* 45,1101

Новый туркменский манат 21,4386
Норвежская крона* 83,3633
Польский злотый 19,9962
Румынский лей 18,2992
СДР  106,1457
Сингапурский доллар 55,1670

Таджикский сомони* 72,6045
Турецкая лира 10,0002
Узбекский сум**** 72,9721
Украинская гривна* 26,6457
Фунт стерлингов 96,6644
Чешская крона* 33,2658

Шведская крона* 85,4063
Швейцарский франк 82,6197
Южноафриканский рэнд* 45,7287
Японская иена** 71,2140

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.09.20

Александр Бастрыкин 
ворошит 
старые 
уголовные дела

Амур  
собирается 
устроить новое 
наводнение 
в Хабаровске

Элла Памфилова: 
«Голос» 
как основной 
поставщик 
фейков

Apple 
представила 
сразу несколько 
новых гаджетов 
и сервис Apple One
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Николай Ефимович — 
о стратегии 
союзного 
телеканала БелРос:
не собираемся 
сидеть в кустах 

В НОМЕРЕ

ТОЛЬКО В «РГ» 
Глава Росстандарта — 
о проверках бензина 
и поверках счетчиков

Бак 
с двойным дном

Игорь Зубков

Росстандарт предложил правительству провести новую 
серию внеплановых проверок АЗС в более чем 60 регио-
нах, больше всего проверок пройдет в субъектах РФ, где 
доля контрафактного топлива превышает 20%, сообщил 
руководитель ведомства Алексей Абрамов в интервью 
«Российской газете». Он также рассказал о новом стан-
дарте на топливные колонки, которые должны защитить 
покупателей от недолива, и о новых правилах поверок 
счетчиков.

С 24 сентября бумажные свидетельства о поверке 
счетчиков теряют юридическую силу, и важна будет 
только запись о поверке в электронном реестре. Что 
это изменит и все ли для этого готово? 

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Заниматься махинациями на рынке ме-
трологических услуг будет уже не так просто, поскольку 
все поверки будут отслеживаться в Федеральном инфор-
мационном фонде по обеспечению единства измерений 
(ФГИС «Аршин».  —  Прим. ред.). Мы это видим на приме-
ре других цифровых проектов, которые запускает пра-
вительство. С нашей стороны все готово: мы модернизи-
ровали ключевой модуль системы, убедились, что дан-
ные передавать удобно. Понятно, что какие-то организа-
ции продолжат лепить бумажные свидетельст-
ва, и здесь выход один — разъяснять, что прави-
ла поменялись. 

ПРОЕКТ Количество 
мигрантов, работающих 
водителями, вырастет

Куда такси 
повезет

Владимир Баршев

Работать водителями в России смогут граждане всех 
стран Евразийского экономического союза со своими 
национальными водительскими удостоверениями, ко-
торые они получили у себя на родине. Это положение 
предлагается закрепить в законе о безопасности до-
рожного движения. Соответствующие поправки раз-
работало МВД и разместило их для общественного об-
суждения на портале проектов нормативных актов 
regulation.gov.ru. Однако эксперты сомневаются, что 
такая поправка повысит безопасность на дорогах.

Итак, напомним, сначала у нас планировалось за-
претить работать иностранным гражданам с нацио-
нальными правами в качестве водителей. Они должны 
были либо обменять свое национальное водительское 
удостоверение на российское, если оно соответствует 
конвенции о дорожном движении, либо пройти обуче-
ние и сдать экзамен на российские права. Причин для 
введения такого запрета было достаточно: постоянный 
рост аварийности по вине иностранных водителей. 
При этом — невозможность проверить, действительно 
ли такой водитель официально получал права у себя на 
родине. 

Но этим ограничением возмутились в 
странах ЕАЭС. 

Татьяна Карабут

П
роизводство про-
дуктов питания — 
единственная от-
расль, которая рас-
тет вопреки коро-
навирусу. В этом 
сезоне в России бу-
дет собран один из 
с а м ы х  б о л ь ш и х 

урожаев зерна. Потребителям 
нечего опасаться дефицита хле-
ба, гречки, овсянки и другого 
продовольствия. А цены на 
основную сельхозпродукцию 
на мировом рынке позволят аг-
робизнесу хорошо заработать 
на экспорте. Первый замести-
тель министра сельского хо-
зяйства России Джамбулат Ха-
туов уверен, что это далеко не 
предел в развитии отечествен-
ного АПК.

Основное беспокойство бизне-
са и потребителей сейчас вы-
зывает урожай подсолнечни-
ка. Так ли все плохо, как гово-
рят эксперты?

ДЖАМБУЛАТ ХАТУОВ: Нас действи-
тельно беспокоит урожайность 
масличных культур: стартовав-
шая уборочная кампания на 
юге (на сегодняшний день убра-
ли около 12% площадей под ма-
сличными) показывает отста-
вание по урожайности в срав-
нении с прошлым годом около 
20%. Но мы рассчитываем, что 
массовое вхождение в убороч-
ную кампанию Центрального и 
Приволжского федеральных 
округов изменит эту тенден-
цию. Общее снижение по под-
солнечнику, по оценке отрасле-
вых экспертов, будет в преде-
лах 10%, при этом валовый 
сбор культуры будет выше 
средних многолетних значе-
ний.

За счет роста объема произ-
водства других масличных 
культур (а у нас достаточно хо-
рошие результаты, например, 
по производству рапса маслич-
ного) мы рассчитываем, что об-
щий запланированный объем 
производства масличных со-
ставит 21,5 млн тонн. Мы за-
грузим нашу перерабатываю-
щую масложировую отрасль в 
полном объеме, мы не видим 
никаких проблем в этом вопро-
се. 

Еще одна актуальная тема 
последних недель — овсянка. Ее, 
как и гречки, хватит всем?

ДЖАМБУЛАТ ХАТУОВ: Честно говоря, 
не могу понять, откуда рожда-
ются подобные слухи. То в отно-
шении гречки почему-то возни-
кает паника, теперь овес. Заве-

ряю вас, овес стабильно произ-
водился и будет производиться 
в России. В текущем сезоне его 
урожайность складывается на 
уровне 18 центнеров на га, засе-
яно 2,5 млн га. И потребность 
страны в овсянке будет удовлет-
ворена полностью. 

К слову, основными произво-
дителями гречихи у нас являет-
ся Сибирский федеральный 

округ, Алтайский край. И несмо-
тря на экстремальную погоду в 
отдельных районах Алтайского 
края, в этом сезоне мы видим, 
что гречиха не пострадала, уро-
жай будет неплохим. В регионах 
Центрального федерального 
округа, которые также занима-
ются производством гречихи, в 
силу погодной специфики прои-
зошло некоторое снижение уро-

жая. Но это не сыграет никакой 
роли в общем балансе этой 
культуры.

Ожидается также серьезное 
снижение урожая сахарной 
свеклы. Есть ли повод для бес-
покойства за сахар? 

Д Ж А М БУ Л АТ  Х АТ У О В :  В 2019 году 
благоприятные погодные усло-
вия и последовавший рост уро-
жайности сахарной свеклы при-
вели к тому, что Россия произ-
вела исторический максимум 
сахара. У нас образовался изли-
шек почти 2 млн тонн. Сложи-
лась ситуация, когда продажа 
сахара аграриям была в убыток. 
Мы экстренно осваивали внеш-
ние рынки. И это отчасти помо-
гло выровнять ситуацию на вну-
треннем рынке.

В этом сезоне минсельхоз ре-

комендовал произвести заме-
щение сахарной свеклы в поль-
зу масличных культур, что и 
произошло. Кроме того, уро-
жайность свеклы в этом сезоне 
в некоторых регионах ниже из-
за засухи — корнеплод весит по-
чти в два раза меньше. Хотя са-
харистость, надеемся, будет 
выше. 

Но никакой трагедии в этом 
мы не видим. Сахарные заводы 
будут полностью обеспечены 
сырьем, а внутренний рынок — 
сахаром. А с учетом остатков 
прошлого года часть сахара бу-
дет отправлена на экспорт. В 
странах ЕАЭС наш са-
хар пользуется хоро-
шим спросом. 
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Потери от засухи на юге страны уда-
лось компенсировать рекордным 
урожаем в центре и Поволжье.

А К Ц Е Н Т

Урожай подсолнечника будет выше 
средних многолетних значений. 
Мощности маслозаводов 
будут загружены полностью
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ВЫБОРЫ Элла Памфилова 
разоблачила 
«карту нарушений» 
движения «Голос» 

Свалка фейков 

Галина Мисливская

Единый день голосования прошел с минимальным ко-
личеством нарушений. По всем реальным фактам 
проведена проверка, при малейших сомнениях ко-
миссии отменяли результаты или признавали бюлле-
тени недействительными. Об этом рассказала вчера 
глава ЦИК Элла Памфилова. Она заявила, что боль-
шинство сообщений на так называемой «карте нару-
шений» движения «Голос» — откровенные фейки. «Мы 
не можем назвать данный ресурс иначе как свалкой 
информационного мусора», — добавила Памфилова.

«В информационном центре мы гласно и открыто 
разбирали поступившие обращения и сообщения о 
нарушениях в СМИ, даже анонимные. В большинстве 
случаев эти сообщения не подтверждались», — сказа-
ла она. При этом «единичные случаи, где действи-
тельно были допущены нарушения, устранялись 
вплоть до отмены итогов голосования».

Так, по результатам проверки сообщений о нару-
шениях решено полностью отменить результаты го-
лосования на четырех участках — в Краснодарском 
крае (участок № 2059), в Липецкой области (участки 
№ 2331 и 2332, а также в целом по одномандатному 
избирательному округу № 35) и в Ростовской области 
(участок № 289). 

В частности, из Липецкой области поступали сиг-
налы о подвозе и подкупе избирателей, а также о неза-
конной агитации за одного из кандидатов. В Красно-
дарском крае отме-
нить результаты на 
участке № 2059 
пришлось из-за 
того, что члены 
УИК ссыпали вме-
сте бюллетени из 
нескольких ящиков 
и сейф-пакетов. Это 
нарушение правил: 
бланки из каждого 
ящика и каждого 
пакета следует пе-
ресчитывать от-
дельно. 

Кроме того, при-
знаны недействи-
тельными бюллетени на 40 участках в 21 регионе. В 
одном случае сейф-пакет оказался надорванным, в 
другом — на нем расписался лишь один член УИК с 
правом решающего голоса (должны не менее двух). 
Еще на одном участке комиссия начала упаковывать 
бюллетени в сейф-пакет за пять минут до окончания 
голосования (положено после закрытия участка). В 
этих случаях не было подозрений в фальсификации 
результатов, тем не менее комиссии решили признать 
часть бюллетеней недействительными, чтобы снять 
все сомнения.

Если реальных нарушений было немного, то сооб-
щений о них — масса, особенно недостоверных, фей-
ковых. Основными источниками таких сообщений 
Элла Памфилова назвала сотрудников сетевого изда-
ния «Молния» и информагентства «Время». По ее 
словам, главные редакторы этих СМИ представляют 
небезызвестное движение «Голос», основного постав-
щика «сигналов о возможных нарушениях». По дан-
ным ЦИК, упомянутые издания аккредитовали для 
работы в ЦИК 384 и 266 своих сотрудников соответ-
ственно. Но «эта армия журналистов не опубликова-
ла ни одной статьи о Едином дне голосования 13 сен-
тября 2020 года», отметила Памфилова. «Мы не счи-
таем участников движения «Голос» независимыми 
наблюдателями. Мы считаем их заинтересованными 
лицами, активно участвующими в политической 
борьбе», — сказала глава Центризбиркома. 

Она заявила, что ЦИК не планирует подавать в суд 
на эти СМИ и недобросовестных наблюдателей. «Но 
не сказать об этом мы не можем. И для всех, кто ссы-
лается на вас и на карту «Голоса» как на истину в по-
следней инстанции, говорим: коллеги, откройте гла-
за», - призвала Памфилова.

В ЦИК уверены, что реальные факты подтвержда-
ют — выборы прошли открыто, гласно и в условиях вы-
сокой конкурентности. «Результаты выборов полно-
стью отражают волю избирателей. Те кандидаты, в 
том числе называющие себя оппозиционными, у ко-
торых действительно была поддержка граждан, были 
избраны», — заявила глава ЦИК.  

ДУМА Валерий Фальков: Премии ректоров привяжут к зарплатам 
преподавателей вузов

Ближе к профессору
Татьяна Замахина

Г
лава минобрнауки Валерий 
Фальков согласился с депу-
татами в том, что премии 

ректоров должны формиро-
ваться по более справедливым 
принципам — исходя из числа 
педагогов, которые получают 
достойные зарплаты. На прави-
тельственном часе в Госдуме он 
заявил, что готов подписать из-
менения в приказ в отношении 
учебных учреждений, подве-
домственных министерству. А 
по остальным вузам Госдума ре-
шила обратиться в правитель-
ство. Изменения должны приве-
сти к росту преподавательских 
доходов.

Тему несправедливых зар-
плат в ходе общения депутатов с 
министром поднял председа-
тель Госдумы Вячеслав Воло-
дин, обратив внимание на ко-
лоссальный разрыв доходов 
преподавателей и руководства 
вузов.

Спикер напомнил, что пре-
зидентом ранее было принято 
решение о порядке оплаты тру-
да работников высшей школы. 
Она должна составлять две 
средних по экономике региона. 
Однако на практике, по его сло-
вам, зарплаты растут только у 
тех, кто занимает администра-
тивные должности. «На деле за-
работная плата ассистента, до-
цента в разы меньше — а иногда 
и до 15 раз — чем заработная 
плата ректора, проректора», — 
заявил Володин. И в итоге зар-
плата «простых» работников 
высшей школы составляет от 
30 до 70 тысяч, а у ректора — от 
300 тысяч до миллиона рублей, 

добавил он. Таким образом, 
при нынешнем раскладе, по его 
словам, «страдает тот, кто ра-
ботает непосредственно со сту-
дентами». 

Вячеслав Володин предло-
жил, чтобы «ректор мог полу-
чить премию-надбавку только в 
том случае, если он будет зани-
маться повышением оплаты 
труда рядового преподаватель-
ского звена». 

Министр назвал «справед-
ливой и правильной постанов-
ку вопроса». В минобрнауки, по 
его словам, проанализировали 
ситуацию в подведомственных 
вузах. И выяснили, что в 75 из 
них только у 30% преподавате-
лей зарплаты такие, как полага-
ется по указу президента.

Дело в том, что премии рек-
торов сейчас зависят от того, 
какая зарплата в целом по кол-

лективу. Это и дает почву для 
разрыва в доходах. Было бы пра-
вильно, заявил Валерий Фаль-
ков, привязать ректорские над-
бавки к количеству работников 
из профессорско-преподава-
тельского состава, которые ре-
ально получают две средние 
зарплаты по экономике. Он за-
верил, что немедленно подпи-
шет необходимые изменения в 
приказ в отношении вузов, ко-
торые подведомственны мини-
стерству. «И в самое ближайшее 
время мы начнем корректиро-
вать премии ректоров», — под-
черкнул он.

Однако не все вузы подве-
домственны минобрнауки, за-
метил Володин. Он заявил, что 
Госдума обратится в правитель-
ство — с тем, чтобы и другие ми-
нистерства-учредители приня-
ли аналогичные решения. Ведь 

нужно, чтобы был единый под-
ход, добавил Володин.

А вот идею «Справедливой 
России» установить мораторий 
на увеличение стоимости обра-
зования в вузах министр не 
поддержал. Он пояснил, что та-
кое решение как раз ударило 
бы по зарплатам педагогов. 
Кроме того, плата за обучение 
дает деньги вузам на ремонт ау-
диторий, строительство обще-
житий и т.п. При этом глава ми-
нобрнауки отметил, что до 
2024 года в России будет гаран-
тированный прирост бюджет-
ных мест в вузах каждый год. 
На эти цели в федеральном 
бюджете запланировано более 
70 млрд рублей.  

ПАРТИИ  
«Единая 
Россия» 
убедительно 
победила на 
выборах-2020

МАНДАТЫ 
ДОВЕРИЯ 
Ксения Воронцова

Несмотря на то что избира-
тельная кампания в этом году 
проходила в тяжелейших усло-
виях пандемии, «Единая Рос-
сия» показала прекраснейшие 
результаты, получив две трети 
всех замещаемых депутатских 
мандатов на прошедших выбо-
рах. Итоги Единого дня голо-
сования подвел в среду секре-
тарь генсовета партии Андрей 
Турчак.

Выборы проходили в 83 
субъектах РФ, всего велось бо-
лее 9 тысяч избирательных 
кампаний, «Единая Россия» 
выдвинула кандидатов на 97% 
мандатов на всех уровнях.

 «Пандемия коронавируса 
оказала существенное влия-
ние и на работу партии, сильно 
ударила по экономике, настро-
ениям наших избирателей, со-
циальному самочувствию», — 
отметил на заседании президи-
ума генсовета Турчак.  

«В каждом регионе, где про-
ходили выборы в этом году, 
партия ставила перед собой 
определенные задачи по коли-
честву мандатов, по качеству 
нашего депутатского корпуса. 
Могу сказать, что в общем и 
целом эти целевые показатели 
достигнуты. Мы взяли две тре-
ти всех замещаемых депутат-
ских мандатов, на губернатор-
ских выборах все наши канди-
даты победили в первом туре», 
— подчеркнул он.

Турчак упомянул безогово-
рочную победу «единороссов» 
в Севастополе, Татарстане, 
Краснодарском крае. Особо 

отметил блестящий результат 
в Еврейской автономной обла-
сти: секретарь регионального 
отделения Ростислав Гольд-
штейн набрал 82,5% голосов 
при явке более 70%. «Это один 
из самых высоких показате-
лей по стране. Этот результат 
для нас дорогого стоит», — ска-
зал он.

На дополнительных выбо-
рах в Госдуму «единороссы» 
выиграли три мандата — везде, 
где принимали участие. Се-
кретарь генсовета выделил 
сложную кампанию в Яро-
славской области, где от 
«Справедливой России» выд-
винулся экс-губернатор Ана-
толий Лисицын, которого в ре-
гионе хорошо знают. «Эта кам-
пания — предмет нашей осо-
бенной гордости», — подчер-
кнул Турчак. Представитель 
«единороссов» Андрей Кова-
ленко на начало августа имел 
узнаваемость — 27%, но за пол-
тора месяца удалось перело-
мить ситуацию.

В административных цен-
трах партия получит 568 ман-
датов из 808 (70,3%). Лишь 
одна кампания прошла для 
«Единой России» неудачно — в 
Тамбове «единороссы» полу-
чили всего 20% по партийным 
спискам. При этом все показа-
тели говорили о том, что пар-
тия должна победить. «Сейчас 
работает наша комиссия, из-
учает причины произошедше-
го. Безусловно, из этого случая 
будут сделаны выводы, в том 
числе кадровые», — заявил Тур-
чак.

Он обратил внимание, что 
средняя явка в Единый день го-
лосования составила около 
43%, и поблагодарил избира-
телей — всех, вне зависимости 
от политических взглядов и 
предпочтений, кто проголосо-
вал, проявил интерес к выбо-
рам. Также сказал спасибо и 
кандидатам, членам избира-
тельных штабов в регионах, 
сторонникам и волонтерам.

Андрей Турчак отметил, что 
по сути единый день голосова-
ния в 2020 году входит в еди-
ный двухлетний электораль-
ный цикл, кульминацией кото-
рого станут выборы в Государ-
ственную Думу. Предстоит 
много работы, сказал он. 
«Наша цель — конституцион-
ное большинство, то есть более 
300 мандатов в новом парла-
ментском созыве. Задача слож-
ная, но на минувших выборах 
был сделан важный шаг в этом 
направлении», — резюмировал 
секретарь генсовета.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил кабмину проработать 
назначение «Газпрома» единым оператором газификации

К сезону готовы

Кира Латухина

К
омпания «Газпром» 
может стать единым 
о п е р ато р о м  п р о -
грамм газоснабже-
ния и газификации — 
президент поручил 
правительству про-
работать этот во-
прос.

На встрече с главой компа-
нии Алексеем Миллером в 
Кремле Владимир Путин заме-
тил, что Счетная палата докла-
дывала об определенных про-
блемах, связанных с синхрони-
зацией работы «Газпрома» и ре-
гиональных и муниципальных 
властей при реализации про-
граммы газификации. В ответ 
Миллер предложил сделать 
«Газпром» единым оператором 
программ газоснабжения и га-
зификации: компания смогла 
бы полностью строить газопро-
воды-отводы, межпоселковые 
газопроводы, строить дополни-
тельно внутрипоселковые газо-
проводы и так называемые газо-
проводы последней мили.

«До потребителей, до домо-
хозяйств?» — уточнил Путин. 
«До земельного участка, до до-
мового хозяйства», — ответил 
собеседник.

Во-первых, это ускорило бы 
темпы газификации, считает 
Миллер, а во-вторых, позволи-

ло бы регионам выделить боль-
ший объем финансирования в 
рамках своего бюджета на те-
плоэнергетику, на котельные. 
Такой подход позволил бы пере-
распределить бюджетные сред-
ства среди регионов и планиро-
вать «от конечного потребите-
ля». «Газпром» в этом случае не 
создавал бы избыточные мощ-
ности, в частности в газопрово-
дах-отводах. Процент загру-
женности газопроводов-отво-
дов у нас, к сожалению, не 
очень высокий», — обосновал 
докладчик.

Глава государства согласил-
ся поручить правительству про-
работать вместе с «Газпромом» 
это предложение.

Президент также попросил 
рассказать о подготовке к ото-
пительному сезону. Все идет в 
строгом соответствии с планом-
графиком работ, заверил Мил-
лер. На начало периода отбора 
оперативный резерв газа в под-

земных хранилищах России со-
ставит 72,3 млрд кубометров. 
При этом сохранится суточный 
рекордный показатель отбора — 
843,3 млн кубометров газа в 
сутки. «Газпром» также закача-
ет почти 9 млрд кубометров 
газа в подземные хранилища в 
Европе.

Один из самых главных соци-
альных проектов — программы 
газоснабжения и газификации с 
регионами. В 2020 году объем 
финансирования со стороны 
«Газпрома» был увеличен более 
чем в 1,6 раза, объем инвести-
ций предусмотрен в размере 56 
млрд рублей — на 22 млрд боль-
ше, чем в 2019 году. 

«Будет построено 2350 ки-
лометров линейных газопрово-
дов, газифицировано 319 насе-
ленных пунктов и построено 
410 котельных. Уровень гази-
фикации по стране на конец 
этого года составит 71,4 про-
цента», — доложил глава компа-

нии. При этом в 11 регионах га-
зификация будет полностью за-
вершена.

Заканчивается работа по 
подготовке и подписанию пяти-
летних программ газоснабже-
ния и газификации с 67 регио-
нами. «Это следующая наша пя-
тилетка», — пояснил Миллер. В 
ее рамках должно быть предус-
мотрено увеличение финанси-
рования со стороны «Газпрома» 
на программы газоснабжения и 
газификации почти в три раза — 
526,1 млрд рублей. За пять лет 
будут построены 24,4 тысячи 
километров, газифицированы 
3632 населенных пункта, уро-
вень газификации выйдет на 
уровень 74,7 процента. К концу 
2025 года еще в 24 регионах 
полностью завершится газифи-
кация, сказал Миллер. Итого — 
35 регионов.

Новая пятилетка носит ярко 
выраженный социальный ха-
рактер, и это главное отличие 
от работы прошлых лет, при 
этом газификации села будет 
уделяться самое пристальное 
внимание, сообщил глава «Газ-
прома».

«Можно абсолютно точно 
сказать, что в 2020 году «Газ-
пром» поставит в дальнее зару-
бежье объем газа, который вой-
дет в пятерку лучших показате-
лей за всю историю поставки», — 
также заявил Алексей Миллер.

Глава компании доложил о 
работе по монгольскому участ-
ку газопровода «Сила Сибири – 
2». «Вы дали поручение по 
«Силе Сибири – 2» начать про-
ектно-изыскательские работы. 
Мы начали ПИРы и одновремен-
но, конечно же, начали работу 
по монгольскому участку», – со-
общил он.

В рамках видеоконферен-
цсвязи с премьер-министром 
Монголии подписан меморан-
дум о намерениях по созданию 
компании специального назна-
чения, задача которой — разрабо-
тать технико-экономическое 
обоснование маршрута и выбора 
трассы газопровода. В I квартале 
2021 года можно уже будет обсу-
дить результаты этой работы.

Реализация проекта позво-
лит соединить газотранспор-
тные мощности на западе с 
мощностями на востоке и даст 
новые возможности для газифи-
кации Восточной Сибири и За-
байкалья. «Это новый экспор-
тный коридор с мощностью до 
50 млрд кубометров газа и воз-
можность поставлять газ с Яма-
ла не только на европейский ры-
нок, но и на азиатский», – за-
ключил глава «Газпрома» Алек-
сей Миллер.  

Алексей Миллер заявил президенту, 
что если «Газпром» станет единым 
оператором, это позволит ускорить 
темпы газификации страны.

Валерий Фальков пообещал начать 
корректировать премии ректоров 
подведомственных вузов уже в бли-
жайшее время. 

А К Ц Е Н Т

Заканчивается работа по подготовке 
и подписанию пятилетних программ 
газоснабжения и газификации 
с 67 регионами

«Единая Россия» 
получила 
две трети всех 
замещаемых ман-
датов по итогам 
выборов

СЛЕДСТВИЕ 

В СК заработал 
штаб, который 
защитит 
правду о войне

УРОК ИСТОРИИ

Наталья Козлова

Александр Бастрыкин расска-
зал РИА Новости о новом подра-
зделении ведомства. В СКР со-
здан штаб для архивных и пои-
сковых работ в рамках борьбы с 
фальсификацией истории и реа-
билитацией нацизма.

В состав штаба вошли со-
трудники центрального аппара-
та и следственных органов СКР, 
общественных организаций. 

— Мы должны препятство-
вать искажению исторической 
правды, в том числе и уголовно-
правовыми мерами,— заявил 
глава СКР. Он напомнил, что в 
этом году расследуется несколь-
ко дел о геноциде во времена Ве-
ликой Отечественной войны в 
Карелии, Псковской, Ростов-
ской областях, Краснодарском 
крае. Было возбуждено несколь-
ко дел против тех, кто разместил 
фотографии нацистов на сайтах 
«Бессмертного полка онлайн».

— Мы видим, как в Литве, Лат-
вии и Эстонии поощряются ор-
ганизации бывших военнослу-
жащих СС, деятельность кото-
рых была признана преступной 
Нюрнбергским трибуналом. На 
Украине школьников водят воз-
лагать цветы на могилы наци-
стов, причастных к массовым 
убийствам мирного населения, 
героизируют тех, кто сотрудни-
чал с гитлеровской Германией, — 
сказал глава СК. — Пока такие яв-
ления не пугают руководство 
этих стран, но в дальнейшем они 
могут плохо сказаться на их об-
щественном сознании.  

В «карте наруше-
ний» движения 
«Голос» публикует-
ся непроверенная 
информация 
из анонимных 
источников

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Постановление 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации
от 16 сентября 2020 г. № 269/1976-7 г. Москва

Об установлении общих результатов 
дополнительных выборов депутатов 

Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации 

седьмого созыва по одномандатным 
избирательным округам 

13 сентября 2020 года
Согласно постановлению Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации от 19 июня 2020 года №  253/1864-7 «О назначе-
нии дополнительных выборов депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации седьмого созыва по одно-
мандатным избирательным округам» 13 сентября 2020 года проводи-
лись дополнительные выборы депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации седьмого созыва по одно-
мандатным избирательным округам. 

В соответствии со статьями 27, 90 и 97 Федерального закона 
«О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации» на основании протоколов и решений соответст-
вующих окружных избирательных комиссий о результатах выборов по 
одномандатным избирательным округам Центральная избирательная 
комиссия Российской Федерации постановляет:

1. Установить, что в Государственную Думу Федерального Собрания 
Российской Федерации седьмого созыва по одномандатным избира-
тельным округам избраны:

Республика Татарстан (Татарстан) —  
Нижнекамский одномандатный избирательный округ № 28

Морозов Олег Викторович
Курская область —  

Сеймский одномандатный избирательный округ № 110
Золотарев Алексей Михайлович

Пензенская область —  
Лермонтовский одномандатный избирательный округ № 147

Самокутяев Александр Михайлович
Ярославская область —  

Ярославский одномандатный избирательный округ № 194
Коваленко Андрей Николаевич.
2. Официально опубликовать настоящее постановление в официаль-

ном печатном органе Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации — журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации» и официальном сетевом издании «Вестник 
Центральной избирательной комиссии Российской Федерации», а также 
направить его для официального опубликования в «Российскую газету» 
и «Парламентскую газету».

Председатель Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации 

Э. Памфилова
Секретарь Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
М. Гришина
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СЕМЬЯ Опека сможет 
забирать детей только 
по решению суда

Правила 
отнимания

Владислав Куликов

Правительство России поддержало законопроект о 
введении судебной процедуры изъятия детей из семьи. 
Забрать ребенка от родителей без суда можно будет 
только в исключительных случаях, когда жизни ма-
ленького человека угрожает опасность.

С инициативой выступили председатель Комитета 
Совета Федерации по конституционному законода-
тельству и государственному строительству Андрей 
Клишас и председатель Комитета Госдумы по государ-
ственному строительству и законодательству Павел 
Крашенинников. 
Как подчеркнул Па-
вел Крашенинни-
ков, необходимо 
минимизировать 
вмешательство го-
сударства в семей-
ную сферу. По его 
мнению, не вызыва-
ет сомнений, что 
вопросы изъятия 
детей из семьи 
должны решаться в 
судебном порядке, а 
не в администра-
тивном, как сейчас, 
когда нередко орга-
ны опеки и попечи-
тельства злоупотре-
бляют своими пол-
номочиями.

«К сожалению, проблема необоснованного изъятия 
детей из семьи представителями органов опеки и попе-
чительства в наше время актуальна, — говорит адвокат 
Виктория Данильченко. — Достаточно часто приходят 
органы и попечительства, смотрят, что в холодильнике 
скудный набор продуктов, в доме неидеальная чисто-
та, да и ремонт давно пора обновить. И забирают детей. 
Исправитесь — отдадим. А то, что это психологическая 
травма для каждого члена семьи, и прежде всего для де-
тей, никого не волнует».

В свою очередь руководитель проекта Федерально-
го союза адвокатов России «Женское право» Татьяна 
Сустина заявила, что откровенный произвол в своей 
практике не наблюдала, наоборот, опека за редкими 
исключениями всегда вставала на защиту реальных 
интересов семьи.  «Однако, да, случаи отобрания име-
ются в практике, — говорит она. — И здесь, по моему 
мнению, проблема не в отобрании ребенка, а в проце-
дуре возвращения. Отобрание — мера экстренного реа-
гирования. Но в дальнейшем , в случае если произошла 
ошибка или информация не подтвердилась, ребенка 
должны также быстро вернуть, с чем на практике воз-
никают сложности». 

Адвокат Елена Овчинникова обращает внимание, 
что проект не уточняет, какие случаи считать «исклю-
чительными», и это желательно доработать. Иначе 
есть риск, что в реально опасных ситуациях дело затя-
нется.  

СЛЕДСТВИЕ Александр 
Бастрыкин обсудил 
ход расследования 
старых преступлений 

Поиск 
продолжается

Наталья Козлова

В Следственном комитете прошло оперативное совеща-
ние, на котором говорили об одной из важных и слож-
ных проблем — о расследовании преступлений, которые 
не смогли раскрыть, что называется, по горячим следам. 

Александр Бастрыкин подчеркнул, что это приори-
тетное направление деятельности СК. В этом году рас-
крыто 3757 преступлений, совершенных в прошлые 
годы, что на 10 процентов больше, чем в минувшем 
году.

Лучше всего дела 
с раскрытием таких 
дел обстоят в Мо-
скве, Московской, 
Иркутской облас-
тях. Председатель 
СК России привел 
некоторые приме-
ры, где усилиями 
следователей рас-
крыты тягчайшие 
преступления, со-
вершенные годы на-
зад.

Осуждены члены 
банды, убившие в 
2005 году в Смолен-
ской области про-
курора города Ро-
славля. Идет суд над 
убийцей настоятеля Свято-Троицкого Данилова мона-
стыря. В Ямало-Ненецком автономном округе вынесен 
приговор жителю Надыма по делу 2000 года о крова-
вой расправе над двумя женщинами и 6-летним маль-
чиком. СК по Москве раскрыты убийства сотрудников 
милиции, совершенные в 1995 году. Также осужден по 
вердикту присяжных человек, убивший в 2007 году 
предпринимателя и его водителя в столице. В Псков-
ской области раскрыто убийство 85-летней пенсио-
нерки, совершенное 9 лет назад.

Александр Бастрыкин предложил руководителям 
следственных подразделений рассмотреть вопрос о 
поощрении сотрудников, занимавшихся этой работой.

Председатель СК России констатировал, что в 2020 
году существенно, на 36 процентов, сократилось число 
уголовных дел, по которым следствие приостановлено 
из-за того, что не установили, кого привлекать как об-
виняемого. 

На совещании глава ведомства заслушал и.о. руко-
водителя следственного управления СК России по Кра-
снодарскому краю. Тот доложил о расследовании уго-
ловного дела по факту пожара в многоквартирном жи-
лом доме, в результате которого сгорел весь верхний 
этаж и полностью выгорели 54 квартиры. Председа-
тель Следственного комитета подчеркнул необходи-
мость не только установления виновных в пожаре , но 
и поручил проверить обстоятельства введения в эк-
сплуатацию этого дома.  

Вскрытые резервы

«В итоге нам удалось 
пройти по острию, по 
очень тонкой грани — 

когда надо было балансировать, 
решая одновременно важней-
шие задачи безусловного вы-
полнения всех социальных обя-
зательств государства и выведе-
ния экономики на темпы роста 
и развития страны», — заявил 
премьер.

Так, проект федерального 
бюджета верстался исходя из 
базового прогноза развития 
экономической ситуации, сле-
дует из пояснительной записки 
к документу (есть у «РГ»). Этот 
сценарий подразумевает, что не 
будет второй волны пандемии 
коронавируса, восстановление 
мировой экономики будет за-
тяжным, а все антироссийские 
санкции сохранятся. 

С первой же волной корона-
вируса удалось справиться бла-
годаря беспрецедентным анти-
кризисным мерам, говорится в 
пояснительной записке. В пер-
вую очередь — не допустить не-
контролируемого роста заболе-
ваемости и смертности (это за-
тянуло бы снятие ограничений), 
избежать высокого роста безра-
ботицы, обеспечить быстрое 
восстановление деловой актив-
ности. В результате российская 
экономика просела гораздо 
меньше, чем прогнозировалось, 
и меньше, чем в развитых стра-
нах. С 2021 года российская эко-
номика начнет восстанавли-
ваться — в том числе благодаря 
национальным проектам, отме-
чается в пояснительной записке.

«Теперь мы должны перейти 
к решению новых задач, и во 
главу угла по-прежнему ставит-
ся безусловное выполнение 
всех социальных обязательств 
государства перед людьми», — 
подчеркнул Мишустин. По его 
словам, та устойчивость эконо-
мики, которой удалось добить-
ся, гарантирует выполнение 
всех социальных обязательств. 

Основные идеи бюджета на 
следующую трехлетку — это ка-
чество жизни людей и конку-
рентоспособность страны. 
«Нельзя разрывать качество 
жизни, социальные обязатель-
ства, уровень жизни людей с 
возможностями страны и эко-
номики в конкурентном мире», 
— указал глава кабмина.

В пакет законопроектов так-
же вошли проекты бюджетов 
внебюджетных фондов, в кото-
рых заложено решение важней-
ших вопросов жизни людей. В 
частности, подчеркнул Мишус-
тин, предусмотрены деньги на 
выплату и индексацию мате-
ринского капитала, обеспече-
ние техническими средствами 
людей с ограниченными воз-
можностями, сохранение льгот 
по уплате страховых взносов 
для ИП и компаний, где трудят-
ся инвалиды.

— Важно помнить, что бюд-
жет — это финансовый доку-
мент. Но это документ не о циф-
рах, он о людях, — обратил вни-
мание премьер-министр. — Это 
документ, направленный на ре-

шение конкретных проблем 
жизни людей в нашей стране.

Он заметил, что некоторые 
крупные компании считают, что 
государство забирает деньги 
только у нефтяных компаний. 
«Это не так. Мы считаем, что в 
ситуации, когда трудно, все 
должны принимать участие в ре-
шении проблем, стоящих перед 
страной, перед людьми. Это 
наша осознанная политика», — 
заявил Мишустин. Так, прави-
тельство предложило несколько 
увеличить налогообложение 
ряда доходных отраслей. Для 
этого модифицируют параме-
тры режима налога на дополни-
тельный доход при добыче угле-
водородов, пересмотрят параме-
тры ряда льгот в нефтегазовом 
секторе, повысят плату за поль-
зование природными ресурса-
ми, индексируют ставки акци-
зов на табачную продукцию 
выше инфляции. Дополнитель-
ные доходы принесет пересмотр 
соглашений об исключении 
двойного налогообложения с ря-
дом стран. При этом, как уточ-
нил пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, окончатель-
ных решений по поводу акцизов 
пока не принималось. Позднее 
министр финансов Антон Силуа-
нов подтвердил журналистам 
планы минфина по увеличению 
акциза на табачную продукцию 

на 20%. В ведомстве при этом 
рассчитывают и на улучшение 
взимания акцизов в целом.

Также по инициативе прези-
дента до 15% будет повышена 
ставка НДФЛ на доходы выше 5 
млн рублей в год. Все средства, 
которые бюджет получит от 
этого, напомнил премьер, пой-
дут на лечение детей с тяжелы-
ми редкими заболеваниями.

В целом размер расходов 
трехлетнего бюджета будет уве-
личен по сравнению с тем, что 
планировалось до кризиса, зая-
вил на заседании правительства 
Антон Силуанов. Так, расходы 
на финансирование националь-
ных проектов к 2023 году выра-
стут по сравнению с 2020 годом 
примерно на 40%, оценил он. 
Кроме того, особый акцент бу-
дет сделан на мерах по сниже-
нию бедности, подчеркнул ми-
нистр. «Предусмотрено практи-
чески двукратное увеличение 
бюджетных ассигнований на 
финансирование  пособий 
нуждающимся семьям с детьми 
в возрасте от трех до семи лет», 
— сказал он. Предполагается, 
что существенно вырастут рас-
ходы на нацпроекты «Демогра-
фия», «Образование», «Цифро-
вая экономика», стимулирова-
ние экспорта. «Все то, что долж-
но внести свой вклад в социаль-
ную поддержку граждан и сти-
мулировать экономическое 

развитие», — подытожил Силуа-
нов.

Повысившиеся расходы бюд-
жета при сократившейся доход-
ной базе сделали его дефицит-
ным — такое положение сохра-
нится на всю ближайшую трех-
летку. При этом выпадающие до-
ходы планируется финансиро-
вать в основном за счет наращи-
вания заимствований — это уве-
личит госдолг до 20% ВВП. Как 
уже говорил Силуанов, в целом 

это безопасный уровень, но пе-
реступать за указанную черту 
было бы уже нецелесообразно. 
По словам министра финансов, в 
этом году дефицит бюджета со-
ставит 4,4% ВВП. Дальше он дол-
жен сокращаться — до 2,4% ВВП 
в 2021 году и составить около 
1% ВВП с 2022 года. Также с 2022 
года снова полностью начнет со-
блюдаться бюджетное правило, 
от которого пришлось отступить 
из-за наращивания расходов.

В итоге главную оценку бюд-
жетной политике, по словам 
Михаила Мишустина, дадут 
люди. И вместе с финансирова-
нием важнейших проблем жиз-
ни населения кабмину требует-
ся решить вопрос с эффектив-
ностью их использования. Ряд 
выделявшихся средств расходо-
вались неэффективно. «Или во-
обще не расходовались — лежа-
ли мертвым грузом на бюджет-
ных счетах», — заметил премьер. 
В кризис их перенаправили на 
решение приоритетов.

— Сегодня у нас стоит задача 
при формировании следующей 
трехлетки не допустить, чтобы 
средства расходовались неэф-
фективно, а значит, нужна до-
полнительная гибкость, допол-
нительная возможность для 
правительства реагировать на 
те вызовы, которые будут появ-
ляться во время исполнения 
бюджета, — сказал Мишустин.  

ФИНАНСЫ 
Ставки 
по вкладам 
снова 
на минимуме

ПРОЦЕНТЫ 
НЕ НАБЕЖАЛИ
Роман Маркелов

Средняя ставка по банковским 
вкладам вновь опустилась до 
очередного исторического ми-
нимума, следует из данных 
Банка России. Доходность депо-
зитов падает уже давно, и, учи-
тывая вероятность нового сни-
жения ключевой ставки ЦБ, ны-
нешний рекорд — не последний.

По итогам первой декады 
сентября средняя максималь-
ная ставка по вкладам десяти 
крупнейших российских бан-
ков снизилась с 4,425% до 
4,406%. Каждое новое сниже-
ние показателя теперь обновля-
ет исторический минимум. С 
начала года средняя ставка по 
вкладам в крупных банках упа-
ла уже на 1,6 процентного пун-
кта. В конце 2019 года она была 
выше 6%, в конце 2018 года — 
почти 7,5%.

В ЦБ пока не видят пробле-
мы из-за низких ставок по вкла-
дам, которые могли бы, напри-
мер, спровоцировать отток де-
позитов граждан из банков. Как 
ранее говорила глава Банка 
России Эльвира Набиуллина, 
ставки по вкладам пока продол-
жают быть привлекательными 
для населения.

Снижение доходности по 
вкладам (как и по кредитам) — 
следствие цикла снижения 
ключевой ставки. ЦБ уже более 
года опускает ключевую ставку 
из-за низких темпов инфляции, 
в этом году снижение стало еще 
более актуальным в связи с не-
обходимостью помочь просев-
шей из-за пандемии экономике 
через удешевление кредита. 
В конце июля Банк России сни-
зил ставку с 4,5% до нынешних 
4,25% . На завтрашнем заседа-
нии совета директоров по став-
ке ЦБ, вероятно, возьмет паузу 
в ее снижении. Но не исключе-
но, что до конца года ключевая 
ставка будет снижена до 4%.  

ЖКХ 

Из тарифов за 
коммунальные 
услуги вычтут 
банковские 
комиссии

СЧЕТ В ПОЛЬЗУ

Марина Трубилина

Вступило в силу постановление 
правительства о запрете на 
включение в затраты постав-
щиков коммунальных услуг ко-
миссий, взимаемых банками 
при приеме платежей жителей. 

До сих пор водоканалы, 
электросети, поставщики газа, 
тепла или организации, отвеча-
ющие за вывоз мусора, могли 
заключать соглашения с банка-
ми о том, что плату за услугу по 
приему коммунальных плате-
жей они вносят самостоятель-
но. А житель, пришедший в 
банк заплатить за квартиру, 
вносит только ту сумму, кото-
рая указана в квитанции. Одна-
ко по сути платили все равно 
жители: затраты коммуналь-
ной организации на комиссии 
включались в тарифы на воду, 
тепло, газ, свет и вывоз мусора. 

К тому же поставщики не 
могли заключить договоры со 
всеми организациями, через 
которые жители оплачивают их 
услуги, добавляет директор на-
правления «Городское хозяйст-
во» Фонда «Институт экономи-
ки города» Ирина Генцлер: «По-
требители, с которых комис-
сию все-таки взимали при вне-
сении платежа, на самом деле 
уплачивали двойную комис-
сию. Вторую — в составе плате-
жа по тарифу».

После исключения комис-
сии из тарифа все жители будут 
платить комиссию самостоя-
тельно. Но установление тари-
фов на ЖКУ ведется заранее, за-
долго до даты их повышения. 
Так что запрет на включение 
комиссий фактически начнет 
действовать лишь после оче-
редного повышения тарифов, 
добавляет эксперт.  

Установление запрета исклю-
чит ситуации, при которых по-
требители дважды оплачивали 
комиссию и оплачивали услуги, 
которые не были им оказаны, го-
ворит начальник Управления 
контроля финансовых рынков 
ФАС России Ольга Сергеева.  

ЦБ рекомендовал банкам 
по-новому раскрывать условия 
вкладов — подробности 
на сайте
rg.ru/art/1954565 

В 2020 году 
на 36 процентов 
сократилось число 
уголовных дел, 
по которым след-
ствие остановлено 
из-за того, что 
не смогли найти 
обвиняемого

Сегодня существу-
ет быстрая проце-
дура изъятия: 
если органам 
опеки показалось, 
что дома грязно 
и мало еды, ребен-
ка могут тут же 
забрать из семьи

1

ЗДОРОВЬЕ

СИГАРЕТУ БРОСИЛИ НА ДОХОДЫ
За счет резкого роста акциза на сигареты — сразу на 20% — правительство 

в числе прочих источников собирается покрыть расходы бюджета на 

борьбу с COVID-19. По расчетам игроков рынка, в рознице пачка сигарет 

станет в среднем на 20 рублей дороже.   

Акцизы на табак повышают почти ежегодно уже более 10 лет. По текущей 

версии Налогового кодекса в 2021 году ставки акцизов на сигареты и ни-

котинсодержащую продукцию должны вырасти на 4%. Акцизная «атака» 

не нравится производителям и продавцам табака, поскольку акциз напря-

мую влияет на цену пачки сигарет. По оценкам рынка, средняя стоимость 

пачки легальных сигарет может подрасти до 140 рублей.  

Минздрав всегда заявлял о том, что акцизы на табак и алкоголь должны 

быть высокими. Два года назад тогдашний министр здравоохранения Ве-

роника Скворцова критиковала низкие, по ее мнению, акцизные ставки и 

предлагала ввести ежегодную индексацию акцизов на крепкий алкоголь 

на 10%, а на табак — на 20%. Тогда темпы роста акцизов правительство ре-

шило не увеличивать. А сейчас «помогла» эпидемия. По оценкам экспер-

тов, повышение акцизов на табачную и никотинсодержащую продукцию 

приведет к сокращению потребления табака и связанной с ним заболева-

емости и смертности. «Ежегодно около 300 тысяч смертей в России свя-

заны с курением. При этом результаты многочисленных исследований по-

казывают, что повышение акцизов и последующий рост розничных цен на 

сигареты и другую табачную продукцию приводит к заметному снижению 

потребления табака, — сообщил «РГ» замминистра здравоохранения Олег 

Салагай. — Это в первую очередь касается особенно женщин и подрост-

ков. В нашей стране, где акцизы на табак постепенно повышают уже в те-

чение 10 лет, распространенность потребления табака сократилась с 39% 

в 2009 году до 28% в 2019-м. Что касается поступлений в бюджет, то даже 

с учетом сокращения потребления табака доходы бюджета от акцизов, по 

данным экспертов, выросли за те же годы с 78,8 до 580 млрд рублей».

В минздраве считают, что акцизы на табак и другие средства курения — на-

гревательные системы, электронные сигареты и т.д, должны быть сопо-

ставимыми. «Что касается прогнозов о том, что рост розничных цен на та-

бачную продукцию из-за увеличения акцизных ставок приведет к росту 

нелегальных продаж табака, этому будет противодействовать вводимая в 

России государственная система маркировки. Она должна предотвратить 

риски незаконной торговли табаком», — заключил Салагай.

Подготовила Ирина Невинная

Михаил Мишустин: Во главу угла по-прежнему ставится безусловное выполнение всех социальных обязательств государства перед людьми.

А К Ц Е Н Т

В этом году в минфине ожидают 
дефицит бюджета в 4,4% ВВП
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Родственникам россиян упростят въезд

В России упростят порядок оформления обыкновенных частных виз 

и пребывания в стране близких родственников граждан РФ, которые 

имеют другое гражданство. «Такие родственники смогут оформить дол-

госрочные частные визы сроком действия до одного года, и сделать это 

можно будет на основании простого письменного заявления нашего 

гражданина», — сообщил премьер-министр Михаил Мишустин. В среду 

кабмин рассмотрел изменения в Закон  «О порядке выезда из РФ и въе-

зда в РФ». Также будет исключена норма, из-за которой каждые три ме-

сяца гостям приходилось выезжать за пределы России, чтобы сохранить 

право на получение визы. Это позволит создать более комфортные ус-

ловия для семей, живущих по разные стороны границы.

Подготовил Владимир Кузьмин
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

Наши военные следят 
за кораблями США  
в Черном и Балтийском 
морях

Разведка 
под контролем 

Юрий Гаврилов

Страны НАТО усилили военное присутствие в Черном 
море. Сейчас там находится эсминец  США Roosevelt, 
оснащенный крылатыми ракетами Tomahawk и систе-
мой ПРО Aegis. А еще — большой разведывательный ко-
рабль ВМС Франции Dupuy de Lome. Туда же вчера за-
шел разведывательный корабль британского  флота 
Enterprise  и транспортно-десантный корабль ВМС 
США  Yuma.

В какую сторону 
направлены их ра-
дары, догадаться 
несложно — это по-
бережье Крыма.  
Раньше западные 
адмиралы хотя бы 
пытались закамуф-
лировать свой инте-
рес к полуострову и 
граничащей с ним 
российской терри-
тории участием в 
натовских манев-
рах. Теперь даже 
этого не делают. В официальном сообщении 6-го аме-
риканского флота открыто говорится, что миссия эс-
минца  Roosevelt связана с  проведением регулярных 
морских операций и поддержкой своих союзников и 
партнеров в Черноморском регионе. 

Впрочем, эксперты уверены, что до прямого воен-
ного противостояния с нашими кораблями дело в лю-
бом случае не дойдет. Заход натовцев в Черное море 
явно спланирован для давления на Россию и психоло-
гической поддержки Украины.  

Надежную оборону Крыма в том числе обеспечива-
ют береговые ракетные комплексы «Бастион», совре-
менные боевые корабли и подлодки. Вот и в случае с эс-
минцем Roosevelt ответ не заставил себя ждать.  Вскоре 
после захода американского корабля в Черное море 
Национальный центр управления обороной РФ сооб-
щил, что непосредственное слежение за его маневрами 
осуществляет фрегат Черноморского флота «Адмирал 
Эссен».  Наши военные также контролируют действия 
команды   Yuma и британского Enterprise . 

Куда такси 
повезет

Тогда в закон была внесена поправка, которая 
вступила в силу 1 июня 2017 года. Она запре-
щала работать водителями всем иностранцам 

с нацправами, кроме граждан Киргизской Республики, 
а также граждан государств, законодательство кото-
рых закрепляет использование русского языка в каче-
стве официального. 

Таким образом, только граждане одной страны из 
всех государств — членов ЕАЭС не могут работать во-
дителями в России с национальными удостоверения-
ми. Это граждане Армении. Армения не собирается 
устанавливать у себя в качестве официального рус-
ский язык, но в ограничениях на право работы водите-
лем для своих граждан усмотрела дискриминацию. Те-
перь МВД предлагает сделать это исключение прави-
лом для всех стран ЕАЭС. 

Но проблема с 
проверкой прав 
граждан этих стран 
никуда не ушла. Как 
рассказал корре-
спонденту «РГ» ру-
ководитель Центра 
компетенций меж-
дународного евра-
зийского форума 
такси Станислав 
Швагерус, только в 
Москве в такси бо-
лее 40 процентов 
водителей — миг-
ранты. Теперь к ним могут примкнуть и водители из 
Армении. На сайте ГИБДД можно проверить водитель-
ское удостоверение любого гражданина России: кем и 
когда оно было выдано, и выдавалось ли вообще, нет ли 
ограничений и не лишен ли водитель прав. Но полу-
чить такую информацию об иностранном водителе по-
чти невозможно. Нужен запрос через МИД. 

По словам эксперта, когда в Киргизской Республике 
занялись реформой подготовки водителей и выдачи им 
прав, выяснилось, что с 2012 по 2019 год права факти-
чески выдавала частная компания. Сейчас в Москве 
можно за 19 тысяч рублей купить киргизские права с 
доставкой на дом. И с ними можно работать водителем. 

Перевозка грузов и пассажиров требует соответст-
вующей подготовки. А как убедиться в том, что води-
тель прошел обучение, если доступа к базам стран 
ЕАЭС по выданным правам нет? Ни Россия, ни страны 
ЕАЭС технологически не готовы к тому, чтобы допу-
скать иностранных граждан к работе за рулем. 

Как считает Станислав Швагерус, чтобы реализо-
вать решение Евразийской экономической комиссии 
необходимо, чтобы все страны-участники на межгосу-
дарственном уровне синхронизировали свои базы дан-
ных по водительским удостоверениям. Чтобы права 
можно было проверить буквально онлайн. Чтобы чело-
век, лишенный прав за употребление наркотиков в 
своей стране, не работал бы с этим, не сданным, доку-
ментом водителем в России.  

Эксперт также напомнил, что в России готовится 
введение цифрового профиля водителя. Но в странах 
ЕАЭС — о нем только думают.  ПРОЦЕСС 

В деле Михаила 
Ефремова 
может 
появиться 
новый 
потерпевший

ВСПОМНИЛИ 
ПРО ФУРГОН
Иван Егоров

Приговор актеру Михаилу Еф-
ремову по делу о ДТП оспорила 
компания — владелец фургона 
погибшего курьера Сергея За-
харова.

Как сообщила корреспон-
денту «РГ» пресс-секретарь 
Пресненского суда Москвы 
Лела Кокая, в адрес суда посту-
пила апелляционная жалоба 
представителя ООО «Стоун-
XXI» на приговор Пресненско-
го суда от 8 сентября по уголов-
ному делу в отношении Михаи-
ла Ефремова. По ее словам, зая-
витель просит отменить приго-
вор Пресненского суда и при-
знать «ООО Стоун-XXI» потер-
певшим. Кроме того, она на-
помнила, что адвокатами Эль-
маном Пашаевым и Елизаветой 
Шаргородской были поданы 
апелляционные жалобы на при-
говор еще 8 сентября.

«Других жалоб в суд пока не 
поступало», — подчеркнула Ко-
кая.

Почему лизинговая компа-
ния, на машине которой рабо-
тал погибший курьер Сергей 
Захаров, подала апелляцию 
именно сейчас, а не заявила иск 
во время процесса, не сообща-
ется. Пресненский суд Москвы 
приговорил 8 сентября Михаи-
ла Ефремова к восьми годам ко-
лонии общего режима, признав 
его виновным в смертельном 
ДТП. Кроме того, его лишили 
водительских прав на три года. 
После этого, уже находясь в 
СИЗО, актер отказался от услуг 
адвоката Пашаева, заявив, что 
тот его «подставил на 8 лет». 
Вчера стало известно, что се-
мья Ефремова нашла нового за-
щитника — им стал адвокат Ро-
ман Филиппов. 

ТЕХНОЛОГИИ Apple представила сразу несколько новых гаджетов

Яблочный урожай

Иван Черноусов

A
pple представила 
сразу несколько но-
винок. 

Началась презен-
тация с анонса но-
вых Apple Watch — 
Series 6. Новинка по-
лучила функцию от-
слеживания уровня 

кислорода в крови и общего со-
стояния организма. Кроме того, 
датчики измерения кислорода 
смогут помочь следить за здоро-
вьем больным астмой, утвер-
ждают в Apple.

О п ер а ц и о н н а я  с и сте м а 
WatchOS 7 научилась распоз-
навать, насколько часто поль-
зователь моет руки, и отслежи-
вать сон. Новый процессор S6, 
по заявлениям Apple, стал на 
20% быстрее, а дисплей — в два 
раза ярче. Еще часы умеют по-
казывать высоту над уровнем 
моря. Стоимость Apple Watch 
Series 6 в России — 36 990 ру-
блей.

Также компания показала 

Watch SE — более дешевую вер-
сию часов с дизайном как у 
Watch Series 6, но с процессо-
ром от предыдущего поколения 
«яблочных» часов. Еще SE-вер-
сия отличается от старшей мо-
дели тем, что в ней отсутствует 
датчик кислорода в крови. Цена 
в России — 24 990 рублей.

Обновление получил и млад-
ший из планшетов «фруктовой» 
компании. «Просто» iPad стал 
мощнее — его оснастили чипом 
A12 Bionic и научили работать 
со стилусом — правда, он будет 
поддерживать Apple Pencil толь-
ко первого поколения. Как заяв-
ляют в Apple, гаджет стал на 
40% мощнее по сравнению с 
предшественником. Цена в Рос-

сии начинается от 29 990 ру-
блей за версию с Wi-Fi модулем.

В случае с iPad Air обновле-
ния куда масштабнее — во-пер-
вых, совершенно новый дизайн, 
гаджет теперь выглядит как iPad 
Pro. В качестве процессора уста-
новлен A14 Bionic — впервые в 
истории компания Apple пока-
зала новый процессор не в 
iPhone, а в iPad. Купертиновцы 
называют устройство «самым 
мощным из когда-либо сущест-
вовавших». Кроме стандартных 
цветов — серебристого и «серый 
космос» покупателям доступны 
на выбор розовый, зеленый и го-
лубой цвета. Главным же отли-
чием от «прошки» является от-
сутствие системы распознава-

ния лица FaceID — вместо нее в 
Apple решили поставить сканер 
отпечатков пальцев и размести-
ли его в кнопке включения. Сто-
имость нового iPad Air начина-
ется от 55 990 рублей в версии с 
Wi-Fi модулем.

Как и ожидалось, компания 
представила сервис Apple One. 
«С Apple One можно еще проще 
подписываться на сервисы 
Apple, потому что эта подписка 
объединяет Apple Music, Apple 
TV+, Apple Arcade и iCloud, — от-
мечает Эдди Кью, старший ви-
це-президент Apple по интер-
нет-сервисам и программному 
обеспечению. — После оформле-
ния единой подписки развлека-
тельные сервисы Apple будут 
доступны на всех ваших устрой-
ствах».

Индивидуальная подписка 
включает в себя Apple Music, 
Apple TV+, Apple Arcade и 50 ГБ 
пространства в iCloud за $14,95 
в месяц (в России 365 руб.). Се-
мейная подписка включает в 
себя Apple Music, Apple TV+, 
Apple Arcade и 200 ГБ простран-

ства в iCloud за $19,95 в месяц 
(в России 525 руб.). Воспользо-
ваться ей могут до шести членов 
семьи. Подписка Premier (в Рос-
сии недоступна) включает в 
себя Apple Music, Apple TV+, 
Apple Arcade, Apple News+, 
Apple Fitness+ и 2 ТБ простран-
ства в iCloud за $29,95 в месяц. 
Воспользоваться ей могут до 
шести членов семьи.

Появление сервиса подписок 
Apple One идеально вписывает-
ся в стратегию компании. Apple 
это уже далеко не только про 
гаджеты, но еще и про сервисы. 
Судя по тому, что после презен-
тации акции компании попол-
зли вверх, «яблочники» все де-
лают правильно.

Вероятно, новая линейка 
iPhone 12 будет представлена на 
специальном мероприятии в 
октябре.  

Новый iPad получил поддержку 
стилуса и стал мощнее по сравне-
нию с предшественником.

А К Ц Е Н Т

Новая линейка iPhone 12 будет 
представлена позже, вероятно, 
на специальном мероприятии в октябре

АВТОМОБИЛИ 

Минфин 
напомнил 
водителям 
про техосмотр

КАРТЫ 
НА СТОЛ
Владимир Баршев

Минфин напоминает автовла-
дельцам, которые в период пан-
демии приобрели полис ОСАГО 
без предъявления диагностиче-
ской карты, о необходимости 
пройти техосмотр. Это напоми-
нание размещено на сайте ми-
нистерства.

Напомним, что с 1 марта по 
30 сентября включительно по-
лис ОСАГО в России можно 
приобретать без диагностиче-
ской карты. Такое решение 
было принято из-за того, что 
пункты техосмотра в период 
пандемии не работали. Но с 1 по 
30 октября такие автомобили-
сты должны пройти техосмотр. 

При этом минфин указыва-
ет, что автовладельцы обязаны 
в этот период предоставить 
своему страховщику диагно-
стическую карту, причем, же-
лательно, заблаговременно. 
Страховщикам же минфин ре-
комендует установить таких 
автовладельцев и напомнить 
им об этой обязанности. 

Однако согласно рекоменда-
циям Центробанка автовла-
дельцы должны пройти ТО, но 
не обязаны предоставлять диаг-
ностические карты страховщи-
кам. Страховщики должны 
сами по Единой автоматизиро-
ванной информационной си-
стеме техосмотра (ЕАИС ТО) 
установить номер диагностиче-
ской карты и внести его в базу 
данных ОСАГО. Понятно, что 
страховщики будут поступать 
именно так, ведь регулирует их 
деятельность именно ЦБ.

Если карты до 1 ноября в 
ЕАИС ТО не окажется, то в слу-
чае аварии по вине такого ав-
товладельца, страховщик вы-
ставит ему регресс, в полном 
размере возмещения. 

Сейчас в Москве 
можно за 19 тысяч 
рублей купить 
киргизские права 
с доставкой 
на дом

Заход ракетного 
эсминца США в 
Черное море явно 
спланирован для 
оказания давле-
ния на Россию

— Читайте также: Как проверка водителей на алкоголь 
может привести к ложным обвинениям 
rg.ru/art/1953783
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ПРАВО Роскачество объяснило 
гражданам, как выбрать 
нотариуса

Доверьтесь печати

Владислав Куликов

Роскачество составило реко-
мендации, как гражданам вы-
брать нотариуса. Самое глав-
ное: можно смело обращаться к 
любому нотариусу, если он на-
стоящий. Опасность представ-
ляют проходимцы, выдающие 
себя за человека с печатью.

Специалисты Центра цифро-
вой экспертизы Роскачества ре-
комендуют избегать как реаль-
ных, так и виртуальных посред-
ников при обращении в нотари-
альную контору.

«Звоните напрямую в нота-
риальную контору, а не общай-
тесь с юристом через посредни-
ков, — советуют в Роскачестве. — 
Ищите актуальную и достовер-
ную информацию о нотариате, 
нотариальных действиях и та-
рифах на совершение нотари-
альных действий на портале Фе-
деральной нотариальной пала-
ты либо на сайтах нотариаль-
ных палат регионов. Помните, 
что нотариус консультирует по 
вопросам совершения нотари-
альных действий бесплатно».

Если вы ищете нотариуса в 
интернете, обращайте внима-
ние на все детали: на пометки о 
рекламе, на отзывы о фирме в 
Сети, на адрес сайта. Даже на 
первой странице поисковой вы-
дачи, в зависимости от запроса, 
могут попадаться мошенники, 
рассказывают эксперты.

«Если вы попали на сайт но-
тариальной конторы, обратите 
внимание на его оформление. 
Отсутствие защищенного сое-
динения, кричащий стиль, ак-
тивное навязывание услуг — все 
это маячки того, что, скорее 
всего, вы на фишинговом сайте 
якобы юридической конторы», 
— говорится в рекомендациях.

«Доверие граждан к разного 
рода бесплатным юридическим 
консультациям, которые часто 
мимикрируют под вывески го-
сударственных организаций, 
убито на корню, — говорит заме-
ститель руководителя Роскаче-
ства Александр Борисов. — Но у 

людей редко возникают подо-
зрения, что под вывеской нота-
риуса могут скрываться мошен-
ники. Поэтому для привлечения 
клиентов открываются сайты с 
подставными страницами, на 
которых чат-боты имитируют 
консультантов, создается и раз-
мещается на просторах интер-
нета баннерная реклама, и, ко-
нечно, данные сайты всплывают 
при поисковой выдаче. Напри-
мер, по запросам о бесплатной 
юридической помощи позиции 
таких фейковых сайтов на пер-
вых же страницах могут быть 
весьма высоки».

Часто мошенники создают 
сайты, стилизованные под сайты 
нотариальных контор. Поэтому 
юристы рекомендуют внима-
тельно прочитать договор, пре-
жде чем отдавать деньги кому-
то, кто старательно изображает 
энергичного профессионала. 

Эксперты назвали фразы-
маячки, которые должны вызы-
вать тревогу у граждан.

«Запомните: «оказание кон-
сультационных услуг», «оценка 
проблемы» и «анализ правовых 
путей для разрешения» — это 
формулировки, ни о чем не го-
ворящие, то есть потребитель 
заплатит деньги без оказания 
услуги», — рассказывает Алек-
сандр Борисов.

В интернете также можно 
найти «специалистов», обеща-
ющих составление брачного до-
говора, соглашения о разделе 
имущества супругов и даже за-
вещания. 

Нередки случаи, когда гра-
ждане приходили в нотариаль-
ную контору, имея на руках до-
кумент, написанный такими 
«юристами», и выяснялось, что 
его содержание попросту про-
тиворечит положениям закона. 
То есть люди платили деньги за 
безграмотный документ.  

ИНИЦИАТИВА Кешбэк за путешествия 
по России вырастет до 50 тысяч рублей

Отдых 
дорогого стоит
Евгений Гайва

Р
остуризм предложил уве-
личить максимальную 
сумму выплат (кешбэка) 

при покупке туров по России до 
50 тысяч рублей. Проект поста-
новления правительства об 
этом опубликовано для общест-
венного обсуждения.

Одновременно предлагается 
упростить условия участия в 
программе.

Необходимый период про-
живания в отеле планируется 
сократить с пяти до двух ночей 
(то есть под программу подпа-
дут поездки выходного дня), а 
минимальную стоимость путев-
ки (сейчас 25 тыс. руб.) — отме-
нить. 

Программа может быть рас-
пространена на санатории и ме-
ста детского отдыха. То есть в 
этом случае получить кешбэк 
можно будет при покупке пу-

тевки в санаторий или детский 
лагерь, а не только тура, круиза 
или бронирования отеля в Рос-
сии.

Изменить условия участия в 
программе в Ростуризме реши-
ли по итогам первой акции рас-
продажи туров по России, кото-
рая прошла с 21 по 28 августа. 
Россияне могли купить туры в 
течение срока проведения ак-
ции и получить обратно на руки 
(точнее, на карту «Мир») от 5 до 
15 тысяч рублей в зависимости 
от стоимости тура.

В программе приняли учас-
тие более 50 тысяч россиян. 
Они купили туры на общую 
сумму более 1 млрд рублей.

После завершения програм-
мы вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко в ходе совещания у 
президента Владимира Путина 
в начале сентября предложил 
повторно провести акцию, рас-
пространив ее на новогодние 

каникулы. Президент поддер-
жал идею и предложил прави-
тельству проработать возмож-
ность выделения дополнитель-
ных средств на проведение про-
граммы на следующий год.

Возможность повторного 
проведения акции позитивно 
оценили представители турин-
дустрии. При этом они выска-
зались за увеличение сроков 
проведения акции и смягчения 
условий участия в программе. 
В частности, высказывались 
предложения установить срок 
действия программы не менее 
месяца, а также сделать акцию 
регулярной и проводить ее два 
раза в год, в межсезонье. Вме-
сте с этим туроператоры обра-
тили внимание на необходи-
мость доработать технические 
вопросы. Например, усовер-
шенствовать сайт, на котором 
были представлены предложе-
ния.   

Более 50% туристов приобретают путевки за 1—2 недели до предполагаемой поездки.

— Узнайте также: 
Зачем россияне начали 
фиксировать у нотариусов 
переписку в телефоне 
rg.ru/art/1944790 

— Фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1955037 

Извещение
Оргкомитет по созданию политиче-

ской партии с предполагаемым наимено-
ванием «Социалистическая Партия Рос-
сии» сообщает, что учредительный съезд 
партии «Социалистическая Партия Рос-
сии» состоится 17 октября 2020 г., в 
Москве, Измайловское шоссе, д. 71, корп. 4 
Г-Д, ТГК «Измайлово» («Гамма», «Дель-
та»), конференц-зал «Москва 1». Время 
проведения мероприятия с 13.00 до 18.00. 
Контакты для связи: 8 909 620 60 20, 
prakhsa@mail.ru.
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Развитие экологического туризма, работу национальных парков,

взаимодействие государства, бизнеса и общества в России обсудят 

представители минприроды, Ростуризма, общественных организа-

ций и нацпарков на «круглом столе», который состоится в редакции 

«Российской газеты».

 КРУГЛЫЙ СТОЛ

ВОПРОСЫ УЧАСТНИКАМ «КРУГЛОГО СТОЛА» ПО РАЗВИТИЮ ЭКОТУРИЗМА МОЖНО ОТПРА-

ВИТЬ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU. ОНИ БУДУТ ПРИНИМАТЬСЯ ДО 

10.00 ЧЕТВЕРГА, 17 СЕНТЯБРЯ.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Лидер 
националистов Тесак 
покончил с собой в СИЗО

Смерть 
в одиночке

Владислав Куликов

Видеоблогер, националист, борец с педофилами и тор-
говцами наркотиками (использовавший при этом сом-
нительные методы) Максим Марцинкевич, известный 
по прозвищу Тесак, покончил с собой в одиночной ка-
мере СИЗО № 3 Челябинска.

Как сообщается, рядом с телом была найдена пред-
смертная записка, в которой он в том числе просит его 
простить. «По факту суицида проводится служебная 
проверка, направленная на установление всех обстоя-
тельств произошедшего. Следственные органы также 
проводят доследственную проверку, по результатам 
которой будет принято процессуальное решение», — 
сообщили в пресс- службе Главного управления ФСИН 
по Челябинской области.

В 2018 году суд приговорил Марцинкевича к 10 го-
дам колонии строгого режима, признав его виновным 
в разбое и хулиганстве. Затем срок был немного сни-
жен.  

ИННОВАЦИИ  В Москве 
построят первый завод 
промышленной 
автоматики 

Вкалывают 
роботы 

Александр Мелешенко 

На территории технополиса «Москва» началось строи-
тельство первого в России и Восточной Европе завода 
по выпуску высокоскоростных промышленных робо-
тов. Закончить стройку планируется уже к концу года.  

Новое производство запустит один из резидентов 
технополиса — компания Bitrobotics. «Мы разрабаты-
ваем и производим высокоскоростных промышлен-
ных роботов, которые способны перемещать, уклады-
вать и упаковывать товары, а также решать другие не-
стандартные задачи, — объясняет «РГ» гендиректор 
компании Святос-
лав Стесин. — На-
пример, двухосевые 
манипуляторы мо-
гут перемещать гру-
зы весом до 40 кг с 
конвейера на кон-
вейер. А дельта-ро-
боты способны де-
лать это со скоро-
стью 1 метр в секун-
ду. Подобного про-
изводства промро-
ботов на данный мо-
мент в Восточной 
Европе нет, поэтому мы рассчитываем осваивать не 
только российский, но и европейский рынок». 

Глава столичного департамента инвестиционной и 
промышленной политики Александр Прохоров гово-
рит, что ценность нового завода заключается в том, что 
там сосредоточат полный цикл производства, включая 
механическую обработку, сборку и испытания. «В Пе-
чатниках предприятие займет около 2 тысяч кв. м. Го-
довая мощность составит около ста роботизирован-
ных систем, которые могут быть разработаны под раз-
личные виды задач на производствах продуктов пита-
ния, бытовой химии, косметики и технических изде-
лий», — отмечает Прохоров. 

Стесин добавляет, что площадь производства на но-
вом заводе вырастет примерно в 10 раз, а объем инве-
стиций составит 180 млн рублей. Запустят завод всего 
за несколько месяцев благодаря тому, что будет ис-
пользована уже готовая инженерная инфраструктура 
технополиса. Статус резидента дает производителю 
роботов и другие преференции, объясняет гендирек-
тор технополиса Геннадий Дегтев. «Это льготная став-
ка на имущество и транспорт, сниженный налог на 
прибыль и беспошлинный импорт, не говоря уже о бли-
зости к основным складам комплектующих», — гово-
рит он. 

ТЕХНОЛОГИИ 
Для беспилотников 
разработают 
компьютерное зрение

Большими 
глазами

Ирина Алпатова

К концу 2020 года у беспилотного транспорта должно 
появиться компьютерное зрение. Минтранс объявил 
тендер на разработку технологии, которая позволит 
считывать и корректно трактовать поступающие в 
беспилотник данные. Сумма проекта — 50 млн рублей.

Разработка будет проводиться в рамках нацпрограм-
мы «Цифровая экономика». В одноименной организа-
ции уточнили, что тендер касается только железнодо-
рожного транспорта. Будет разработан виртуальный 
полигон (симулятор), который будет имитировать раз-
личные условия на дороге, чтобы проверить, насколько 
корректно виртуальный машинист трактует поступаю-
щие сигналы. Это будет касаться и появления на желез-
нодорожном полотне людей, и погодных условий, и 
даже попыток проникновения сторонних лиц в систему 
управления транспортом. Согласно тендерной доку-
ментации, испытания завершатся к середине декабря.

Разработка компьютерного зрения — только часть 
комплексной работы, рассказали в пресс-службе РЖД. 
Беспилотные поезда должны иметь системы дистанци-
онного управления с искусственным интеллектом, за-
щищенными каналами связи и высокоточным позици-
онированием. Сейчас РЖД с партнерами и регулятора-
ми тестируют беспилотный транспорт. Первый такой 
поезд был запущен год назад.  

ЖКХ В столице до конца года капитально отремонтируют две тысячи жилых домов 

Стены греет пирог  
Ирина Огилько 

О
бычно к осени работы по 
капремонту многоквар-
тирных домов в Москве 

заканчиваются. Но не в этом 
году. Ремонт останавливался в 
карантин, и сейчас рабочие ста-
раются нагнать время. 

Как рассказали «РГ» в Фонде 
капремонта города, менять 
лифты, электрику, а также ре-
монтировать подъезды и скат-
ные металлические кровли 
можно в любое время года. Се-
зонно обновляются лишь фаса-
ды и мягкие плоские кровли, 
для ремонта которых лучшее 
время с мая до  сентября. До 1 
сентября должны быть замене-
ны и все инженерные системы. 
«Поэтому стояки  в квартирах, 
которые мы не успели заменить 
летом, будут заменены  в 2021 
году,  — говорит начальник 
управделами Фонда капремон-
та Москвы Полина Рогова. 

До конца года подрядчики 
проведут комплексные ремон-
ты почти в 2 тысячах домов. Об-

новят более тысячи кровель и 
фасадов, в тысяче домов заме-
нят систему электроснабжения, 
поставят около 2 тысяч новых 
лифтов. Работы идут во всех 
округах, в том числе и в центре 
города. В этом году здесь отре-
монтируют более трех сотен 
зданий. Одним из объектов  стал 
рабочий Буденовский поселок 
1927 года постройки, предназ-
начавшийся для офицерского 
состава Красной армии. В нем 
18 домов, расположенных на 
Большой Почтовой улице в Бау-
манском районе. Дома, постро-
енные в стиле конструктивиз-
ма, за 95-летнюю историю со-
хранили оригинальную плани-
ровку. Но кирпичные стены 
пошли трещинами, осыпалась 
штукатурка, а в некоторых 
квартирах и потолок, времена-
ми лопались трубы. Впрочем, на 
предложение переселиться по  
реновации жители большинст-
ва домов ответили отказом.

«Это и понятно, центр горо-
да, дома хотя и старые, но кра-
сивые. Чтобы в них было ком-

фортно жить, нужно все поме-
нять внутри, —- рассказал «РГ» 
директор подрядной организа-
ции Игорь Петроченко, ремон-
тирующий два дома в Буденов-
ском поселке. — В ноябре мы по 
графику заменили электрику, в 
начале года отремонтировали 
входные группы, кровлю и сей-
час ремонтируем фасад.

Рабочие счищают старую 
штукатурку до кирпича на фа-
саде домов, после чего набива-
ют на стены оцинкованную сет-
ку, а затем снова кладут штука-
турку. По словам Петроченко, 
такой «пирог» на стенах сделает 
их более теплыми и поможет 
дольше сохраниться в хорошем 
состоянии.  Как поделился с 
«РГ» главный редактор «Мо-
сковского наследия» Филипп 
Смирнов, поселку решено вер-
нуть первоначальный красный 
цвет стен.   

Отколоски времени
По зерновым текущий 
сезон складывается, на-
против, удачно. Многие 

эксперты несколько раз за по-
следнее время повысили про-
гнозы урожая зерновых. Вы 
пока остаетесь при прежнем 
мнении — 122,5 млн тонн? 

ДЖАМБУЛАТ ХАТУОВ: Россия четвер-
тый год подряд соберет урожай 
свыше 120 млн тонн. В текущем 
году прогнозируем валовый 
сбор зерновых не менее 122,5 
млн тонн. При этом надо учиты-
вать, что этот год оказался экс-
тремально сложным по погод-
ным условиям. И на сегодняш-
ний день, по данным регионов, 
мы уже имеем 115 млн тонн зер-
новых.  

Высокий урожай в центре и в 
Поволжье полностью нивели-
ровал потери от засухи в Юж-
ном и Уральском федеральных 
округах?

ДЖАМБУЛАТ ХАТУОВ: Почти все ос-
новные культуры из-за засухи в 
отдельных регионах претерпели 
серьезную нагрузку во время 
цикла созревания. Что отрази-
лось на урожайности. Ставро-
польский край недобрал 3 млн 
тонн зерновых, у них сократи-
лась урожайность на 9 центне-
ров с гектара. В Краснодарском 
крае — одном из ведущих регио-
нов по производству зерновых 
культур — недобрали 2 млн тонн. 
Засухе подверглась часть регио-
нов Сибири и Урала — в частно-
сти, Алтайский край, Новоси-
бирская, Омская и Челябинская 
области. Там мы видим недобор 
в пределах 4,5 млн тонн. 

Но у нас есть и обратная кар-
тина: благоприятные климати-
ческие условия и, самое глав-
ное, высокий уровень техноло-
гий последних лет в Централь-
ном федеральном округе и в По-
волжье позволил нам получить 
исторический прирост в объе-
мах производства и урожайно-
сти. К примеру, значительный 
прирост в Тамбовской области, 
Липецкая область показывает 
результат плюс 15 центнеров с 
гектара, Воронежская область — 
плюс 6 центнеров с гектара, Та-
тарстан — плюс 10 центнеров, 
Мордовия — плюс 15 центнеров, 
Волгоградская область — плюс 7 
центнеров, Саратов — плюс 12 
центнеров, Самара — плюс 8 
центнеров с гектара. Эти пока-
затели роста перекрывают по-
тери. Сейчас в целом урожай-
ность зерновых выше уровня 
прошлого года на один центнер 
с гектара. 

По каким культурам ожида-
ется наибольший прирост?

ДЖАМБУЛАТ ХАТУОВ: Поскольку ос-
новной объем — более 80% зер-
новых — собран, мы уже можем 
говорить, что мы приросли в 
объемах производства пшени-
цы, ячменя, ржи, овса. 

Кроме того, в этом году по-
севные площади под рожью уве-
личены до 1 млн га, получена хо-
рошая урожайность. Прогнози-
руем, что валовый сбор культу-
ры составит порядка 2,3 млн 
тонн, что выше показателя 
прошлого года на 60%. 

Последствия коронавируса 
еще давали о себе знать в ходе 
уборочной кампании? Мо-
жет, наблюдался дефицит 
кадров или были проблемы с 
поставками запчастей? 

Д Ж А М Б У Л А Т  Х А Т У О В :  Основные 
осложнения пандемии корона-
вируса для сельского хозяйства 
пришлись на весенне-полевые 
работы. Но поскольку они все 
происходят в поле, ограничи-
тельные меры для людей, в них 
задействованных, были мини-
мальными. Были сложности из-

за приостановки работы наших 
смежников: случались задер-
жки с поставками минеральных 
удобрений, ГСМ, партий семян. 
Это вызывало напряжение у аг-
рариев и требовало ювелирной 
работы наших региональных 
штабов. Пришлось быстро по-
грузиться в ситуацию, понять 
логистику, выявить тонкие ме-
ста. Более высокоорганизован-
ного подхода к проведению ве-
сенне-полевых работ, чем в се-
зоне 2020 года, еще не было. 

Министр сельского хозяйст-
ва Дмитрий Патрушев на ежед-
невной основе проводил сове-
щания, посвященные обеспече-
нию бесперебойной работы 
сельхозтоваропроизводителей 
в условиях пандемии. Главой ве-
домства была поставлена зада-
ча создать трудовые резервы на 
случай, если предприятие стол-
кнется с коронавирусом и будет 
вынуждено ввести ограничи-
тельно-карантинные мероприя-
тия для работников. Это позво-
лило не останавливать предпри-

ятия. А этого нельзя было допу-
стить: продовольствие должно 
было своевременно поступать в 
магазины. Могу сказать, что аг-
ропромышленный комплекс 
России с честью выдержал экс-
тремальные условия работы в 
период пандемии. 

Да и льготы в этом сезоне аг-
рариям на фоне пандемии 
дали беспрецедентные… 

ДЖАМБУЛАТ ХАТУОВ: Особенность 
сегодняшнего времени в чем за-
ключается? Раньше мы пережи-
вали, что нужно сделать, чтобы 
стать технологичнее, и где взять 
на это средства. А сегодня банки 
предлагают аграриям льготные 
кредиты под 5%. Есть, конечно, 
категории, которым еще креди-
ты недоступны, и мы продолжа-
ем работать в этом направле-
нии. Но, как правило, это связа-
но с тем, что банк в отдельных 
случаях не видит возможностей 
возврата.

Кроме того, большим спро-
сом у аграриев пользуются про-

граммы «Росагролизинга». С 
начала года компания постави-
ла более 7,7 тысячи единиц тех-
ники на 30 млрд рублей. Также 
сейчас в разных стадиях сделок 
техника стоимостью 42 млрд 
рублей. Наблюдается двукрат-
ный рост по тракторам, на 40 % 
— по комбайнам. В 2020 году 
компания планирует поставить 
не менее 9 тысяч единиц техни-
ки и оборудования. Каждый тре-
тий трактор и каждый четвер-
тый комбайн сейчас приобрета-
ется через «Росагролизинг».

Но пандемия вернула нас к 
проблеме импортозависимо-
сти по некоторым направле-
ниям — например, семенам… 

ДЖАМБУЛАТ ХАТУОВ: У российских 
аграриев сегодня есть огром-
ный выбор семян — и это замеча-
тельно. Но не надо забывать, что 
стоимость импортных семян 
напрямую зависит от колеба-
ний валютных курсов. 

На сегодняшний день по ос-
новным показателям в стране 
обеспечена продовольственная 
безопасность. По семенам, над-
еюсь, в ближайшие пять лет сов-
местно с министерством обра-
зования и науки показатели, за-
ложенные в Доктрине продо-
вольственной безопасности, 
тоже будут достигнуты. Сейчас 
созданы особые условия для 
продвижения на рынок наших 
селекционных достижений. 
Упор сделан на работу с семена-
ми отечественной селекции. 
Для этого в текущем году в це-
лом по стране было организова-
но порядка трех тысяч демон-
страционных площадок, где аг-
робизнесу было предложено на-
глядно сравнить результаты, ко-
торые показывают семена зару-
бежной и отечественной селек-
ции. Благодаря в том числе этой 
работе рассчитываем, что в 
ближайшее время у нас увели-
чится доля отечественных се-
мян сахарной свеклы, кукуру-
зы, подсолнечника. Ежегодный 
прирост доли отечественных се-
мян, по нашим прогнозам, дол-
жен составлять 5%. Это кропот-
ливая системная работа, в кото-
рой задействовано большое чи-
сло ученых, селекционеров. 

Можно ли противостоять в 
этом смысле глобальным 
компаниям по производству 
семян, которые вкладывают 
в продвижение огромные сред-
ства, обеспечивают полное 
сервисное сопровождение для 
клиентов?

ДЖАМБУЛАТ ХАТУОВ: А противосто-
ять не нужно. Это рынок, нужно 
принимать его условия. Но надо 
понимать, что с момента созда-
ния рынка у нас в России прош-
ло только 25 лет. А история мно-
гих глобальных производите-
лей семян насчитывает более 
100 лет. При этом наши семено-
водческие компании уже адап-
тировались и нормально рабо-
тают в условиях жесткой конку-
ренции с мировыми компания-
ми. При тех условиях, которые 
сейчас созданы для отечествен-
ной селекции (в том числе с по-
мощью федеральной научно-
технической программы), ин-
тегрироваться на равных в ры-
нок — дело времени. 

Каков максимальный потен-
циал России по производству 
зерна? Что нужно сделать, 
чтобы достичь такого ре-
зультата? 

ДЖАМБУЛАТ ХАТУОВ: Наша задача — 
закрывать потребности вну-

треннего рынка и наращивать 
экспорт продукции АПК, в част-
ности зерновых. И у нас есть все 
условия и экономические пред-
посылки к тому, чтобы к 2024 
году производить в России не 
менее 140 млн тонн зерновых. 
Мы должны ежегодно прира-
стать в объемах производства 
не менее 2,5—3 млн тонн.

Для этого нам прежде всего 
нужно работать над повышени-
ем урожайности. Это возможно, 
если прилагать усилия по не-
скольким направлениям: это 
сортообновление, повышение 
объемов внесения минераль-
ных, органических удобрений 
до научно обоснованной нор-
мы, своевременная защита ра-
стений в процессе созревания, 
использование современной 
сельскохозяйственной техники, 
которая позволяет исключить 
потери или свести их к миниму-
му во время уборочной кампа-
нии. В последние годы мы ак-
тивно работаем по всем этим 
направлениям. И могу с уверен-
ностью сказать, потенциал еще 
огромен.  

Более 80 процентов зерновых в России уже убрано. Прирост объемов производства наблюдается по пшенице, ячменю, ржи и овсу.  

Рабочие изо всех сил наверстывают время, потерянное в период карантина. 

А К Ц Е Н Т

Производство зерна в России 
будет прирастать минимум 
на 2,5—3 млн тонн в год

Джамбулат Хатуов уверен, что потенциал российского АПК еще огромен. 
К 2024 году мы будем собирать не менее 140 млн тонн зерна.

1

Ключевой вопрос

Минсельхоз разрабатывает программу развития мелиоративного 
комплекса. В чем ее суть? Каких результатов хотите добиться?

ДЖАМБУЛАТ ХАТУОВ: Урожайность мелиорированных земель почти в два 

раза выше, чем на богарных. Поэтому мы должны увеличивать площадь 

мелиорированных земель. Для этого государство ввело эффективные 

меры господдержки, и мы рассчитываем, что в готовящейся программе 

они найдут отражение. Сегодня мы в среднем ежегодно прирастаем на 

60 — 90 тыс. га мелиорируемых земель. Но мы хотели бы, чтобы этот по-

казатель был кратно выше. 

Сейчас из 80 млн га посевных площадей мелиорируемых — 9,45 млн га, 

а фактически в обороте — 7,14. Из них на 3,89 млн га осуществляется во-

доотведение и на 3,25 млн га обеспечивается подача воды. Особое зна-

чение развитие мелиорации имеет в таких регионах, как Калмыкия, Аст-

рахань, Волгоград, Ставропольский и Краснодарский края. То же произ-

водство риса — это стопроцентная мелиорация. Но для расширения 

площадей под культуру требуется вода. А чтобы она была, нужно произ-

вести реконструкцию, модернизацию и строительство новых каналов. 

Наша основная задача — за счет программы убеждать аграриев инве-

стировать в мелиорацию. Ведь основные средства вкладывают инве-

сторы, которые берут льготные кредиты, строят, и часть затрат им воз-

мещает государство.

— Читайте также: Как изменится 
рынок цифровых технологий 
в АПК 
rg.ru/art/1950365 
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Подобного произ-
водства промро-
ботов на данный 
момент нет ни 
в России, ни в 
Восточной Европе

— В Москве появился робот-курьер — подробности на сайте 
rg.ru/art/1953276 

— Узнайте на сайте: Как новые 
технологии при капремонте 
помогут снизить стоимость ЖКУ
rg.ru/art/1952071
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НАЗНАЧЕНИЯ 
В Японии 
объявили 
состав нового 
правительства

СУГА РАЗДАЛ 
ПОРТФЕЛИ
Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

В Японии вчера представили 
новый состав правительства. 
Это произошло после офици-
ального утверждения парла-
ментом в должности премьера 
Ёсихидэ Суги. Обозреватели 
подчеркивают, что кабинет от-
личает сбалансированность, 
так как портфели получили по-
литики от различных парла-
ментских фракций правящей 
Либерально-демократической 
партии (ЛДП). В японском по-
литическом мире данный фак-
тор важен с точки зрения вы-
страивания конструктивной 
работы министров.

В целом курс правительст-
ва Суги, как говорят местные 
журналисты, не претерпит се-
рьезных изменений. На ключе-
вых позициях остались пред-
ставители прежнего кабинета 
Синдзо Абэ. Среди них поли-
тические тяжеловесы вице-
премьер, министр финансов 
Таро Асо и глава внешнеполи-
тического ведомства Тосими-
цу Мотэги. В дипломатии Суга, 
скорее всего, продолжит опи-
раться на союз с Вашингто-
ном. На повестке дня остаются 
непростые отношения Японии 
с Китаем и Южной Кореей, а 
также исходящие угрозы от 
КНДР. Особняком стоит диа-
лог Токио с Москвой, где Синд-
зо Абэ упорно пытался выйти 
на договоренности по заклю-
чению мирного договора. 
Суга, видимо, продолжит по-
литику своего предшественни-
ка по взаимодействию с Рос-
сией, однако вряд ли сможет 
предложить что-то кардиналь-
но новое.

Перед Ёсихидэ Сугой стоит 
задача закрепиться на пре-
мьерском посту, поэтому сей-
час не самое лучшее время для 
экспериментов. Новый глава 
правительства будет действо-
вать аккуратно и в первую оче-
редь сосредоточится на реше-
нии внутриполитических за-
дач, среди которых оживление 
национальной экономики, 
борьба с коронавирусом и 
проведение отложенной на год 
летней Олимпиады. Примеча-
тельно, что японское оборон-
ное ведомство возглавил Но-
буо Киси, младший брат Синд-
зо Абэ. Киси-сан получил ми-
нистерский портфель впер-
вые. Ранее он занимал пост 
парламентского заместителя 
министра иностранных дел. 
«Очень сложная обстанов-
ка», — прокомментировал по-
литик условия, в которых ему 
предстоит работать. Известно, 
что новый глава оборонного 
ведомства увлекается лыжа-
ми, а также игрой в теннис. 
Таро Коно, который при Абэ 
руководил минобороны, в об-
новленном кабинете получил 
должность госминистра, в обя-
занности которого будет вхо-
дить проведение администра-
тивной реформы.

Интересно, что в кабмине 
появилась должность госми-
нистра по цифровизации, на 
которую назначили Такуя Хи-
раи. Местные власти на фоне 
распространения коронавиру-
са думают, как перевести ра-
боту в цифру.

Добавим, что теперь уже 
бывший глава японского пра-
вительства Синдзо Абэ вчера 
покинул территорию своей ре-
зиденции с цветами и под 
аплодисменты. Проводить по-
литика вышли сотрудники его 
администрации. Среди них 
был и Ёсихидэ Суга, давний и 
преданный соратник уходяще-
го в отставку политика. По 
продолжительности нахожде-
ния на своем посту Абэ опере-
дил всех своих предшествен-
ников. Он занимал премьер-
ское кресло около семи лет и 
восьми месяцев.  

В МИРЕ

ДЕВЯТЬ ВОПРОСОВ 

Александр Гасюк

Постоянное представительство России при Евросоюзе 
распространило девять  вопросов о ситуации вокруг 
якобы имевшего место отравления блогера Алексея 
Навального. Эти вопросы российская дипмиссия адре-
совала европейской общественности, чиновникам Ев-
росоюза, а также членам Европарламента, где намеча-
ются дебаты по этому резонансному делу.  

«Не являясь экспертами в области токсикологии, 
мы все же считаем необходимым привлечь ваше вни-
мание к многочисленным нестыковкам в этом деле», — 
отмечают российские дипломаты в Брюсселе и спра-
шивают: «Есть ли хоть какой-то рациональный смысл 
для российских властей в отравлении Алексея Наваль-
ного боевым нервно-паралитическим веществом, под-
падающим под Конвенцию о запрещении химического 
оружия, в российском городе с населением в полмил-
лиона человек, что-
бы затем прило-
жить максималь-
ные усилия для его 
спасения и отправ-
ки на лечение в Гер-
манию, чтобы там 
этот «Новичок» 
был выявлен?»

Спрашивается и 
о том, «какой смысл 
российским вла-
стям травить На-
вального, принимая во внимание, что уровень его попу-
лярности едва ли достигает 2%, согласно проведенному 
в июле опросу Левада-центра — независимой неправи-
тельственной социологической организации (которая 
имеет в России статус иностранного агента. — Прим. 
«РГ».)». «Почему власти Германии проявляют такое со-
противление в ответ на просьбу предоставить компе-
тентным органам Российской Федерации результаты 
токсикологических анализов, проведенных в специа-
лизированной лаборатории Вооруженных сил Герма-
нии, или просто опубликовать их, если Берлин настоль-
ко уверен, что господин Навальный был отравлен?» — 
задаются вопросом в миссии. 

Отдельный блок вопросов постпредства России при 
ЕС касается улик «отравления». Как обратили внимание 
наши дипломаты, требуя от России «тщательного и про-
зрачного расследования», западные политики повторя-
ют, что «все улики находятся где-то в Сибири». «Тогда 
является ли совпадением, что некоторые лица, сопрово-
ждавшие Навального в ходе его поездки в Сибирь, бы-
стро покинули Россию и вылетели в Германию сразу по-
сле инцидента?», — спрашивают в миссии. В распростра-
ненном списке задаются вопросы о причинах, по кото-
рым «немецкие доктора больницы Charite уклоняются 
от профессионального диалога с российскими коллега-
ми. В постпредстве напомнили, что «только в США выда-
но более 150 патентов на боевые отравляющие вещест-
ва», и в связи с этим поинтересовались: «Почему [Запад] 
постоянно заявляет, что только СССР и Россия вели раз-
работку нервно-паралитических веществ, относящихся 
к группе «Новичок», забывая, что на протяжении мно-
гих лет специалисты государств НАТО создавали и со-
вершенствовали вещества этой группы?»  

ТРЕНД Согласно соцопросам миллионы молодых американцев перебрались жить 
в отчий дом

Назад к родителям
Игорь Дунаевский

П
очти 27 миллионов, то 
есть больше половины 
молодых американцев 

(от 18 до 29 лет), сегодня живут 
там же, где и выросли, — в отчем 
доме. Это рекордное за все вре-
мя сбора такой статистики со 
времен Великой депрессии 
(1929—1933) число молодых 
людей, не способных обеспе-
чить себе собственную крышу 
над головой.

Причин такой нехарактер-
ной для Америки тенденции 
сразу несколько. Одна из них, 
как следует из исследования 
Pew Research Center, это выз-
ванный пандемией экономиче-
ский кризис. Одни юные специ-
алисты потеряли работу или 
подработку, другие так и не смо-
гли трудоустроиться, выпустив-
шись из университета или кол-
леджа, третьим срезали зарпла-
ту или перевели на частичную 
занятость. Все они оказались 
вынужденными отказаться от 
аренды собственного жилья. 
Учащиеся вузов переехали к ро-
дителям из-за закрытия универ-
ситетских общежитий. В резуль-
тате с февраля к родительскому 
очагу перебрались почти три 
миллиона молодых американ-
цев. Особенно много их было 
среди 18—24-летних.

Как отмечают эксперты, да-
леко не всем молодым людям 
это вынужденное соседство 
комфортно: приходится делить 
место и весьма недешевый в 
США интернет для работы на 
дому, распределять возросшие 
расходы на продукты и комму-
нальные услуги. «Это очень тре-
вожная тенденция», — считает 
эксперт по психологии Универ-
ситета Кларка Джеффри Арнетт, 
поясняя, что «уровни тревоги и 

депрессии заметно выросли 
среди молодежи», в отдельных 
исследованиях — в 3—4 раза.

Часть молодежи, впрочем, 
напротив, по собственному же-
ланию перебирается к родите-
лям, с тем чтобы скрасить огра-
ниченность в общении в период 
карантинных мер. Однако в це-
лом этот тренд идет наперерез 
американскому менталитету, 
предполагающему раннюю са-
мостоятельность. Достаточно 

вспомнить громкий судебный 
процесс 2018 года, когда роди-
тели из штата Нью-Йорк через 
суд выселили из своего дома 
30-летнего сына, который ни-
как не мог обеспечить себе жи-
лье. Судья встал на сторону ро-
дителей, посчитав, что 30 лет — 
это чересчур.

Эксперты считают, что у это-

го феномена могут быть долгос-
рочные последствия не только 
для менталитета и культуры се-
мейных отношений в Америке, 
но и для ее экономики. Так, еще 
до кризиса рост числа новых до-
мохозяйств отставал от роста 
населения, что грозит сокраще-
нием рынка товаров для дома, а 
также рынка продажи и аренды 
жилья.

Кризисные периоды часто 
вынуждают молодежь переез-
жать к родителям и в других 
странах. Эта тенденция наблю-
дается в Греции и Испании, а 
особенно сильно — в Италии, где 
с родителями живут около 65 
процентов выросших детей (от 
18 до 34 лет). Помимо финансо-
вых резонов тут большую роль 
играют и культурные традиции, 
прочные связи со старшим по-
колением. Но в большинстве 
стран Старого Света ранее си-
туация была обратной.

В Китае, например, миллени-
алы всеми силами стремятся 
жить самостоятельно и у при-
мерно 70 процентов это получа-
ется. Дело в том, что для моло-
дых людей в Поднебесной соб-
ственное жилье — сильное под-
спорье в острой конкуренции 
на брачном поприще, ведь в 
этой китайская демография не в 
пользу мужчин: женихов замет-
но больше, чем невест.  

СИТУАЦИЯ На границе между Беларусью и Украиной возник 
религиозно-политический скандал 

Хасиды идут в Умань 

Павел Дульман

У
к р а и н а  у с и л и л а 
контроль на границе 
с Беларусью, чтобы 
не допустить массо-
вого паломничества 
брацлавских хаси-
дов в город Умань 
Черкасской области. 
У кордона уже ско-

пилось несколько тысяч чело-
век, с которыми официальный 
Киев и Тель-Авив пока не пони-
мают что делать.

Паломничество брацлав-
ских, или любавичских хасидов 
в Умань происходит не первый 
десяток лет. Здесь, почти в цен-
тре Украины, два века назад жил 
и умер основатель этого тече-
ния ортодоксального иудаизма 
рабби Нахман. С тех пор тысячи 
последователей его учения счи-
тают своим долгом хотя бы раз в 
жизни побывать на могиле. 
Массовые паломничества хаси-
дов — от тридцати до пятидесяти 
тысяч человек, приуроченные к 
иудейскому празднику Рош ха-
Шана, происходят в Умани каж-
дый год, но в нынешнем из-за 
эпидемии коронавируса возни-
кли естественные проблемы: за-
крытие границ для иностранцев 

и карантинные мероприятия 
внутри Украины.

Запрет на въезд хасидов по со-
гласованию с властями Израиля 
Киев оформил еще в июле: цен-
тральные органы государствен-
ной власти, МИД и мэрия Умани 
на совместном совещании при-
няли решение отказать во въезде 
паломникам, поскольку это «не 
представляется возможным из-
за коронавируса». Более других 
за запрет ратовал именно мэр 
Умани Александр Цебрий, ради 
этого проведший несколько но-
чей в одиночном пикете у входа в 
офис президента Зеленского. 
При этом его алармистские об-
ращения к власти, заявления в 
соцсетях и просто комментарии 
к ситуации зачастую имели все 
признаки бытового украинского 
антисемитизма.

Следует пояснить, что хаси-
ды начинают съезжаться в 

Умань еще летом, задолго до 
Рош ха-Шана, и для них в городе 
действует инфраструктура па-
ломничества: гостиницы и хо-
стелы, которыми зачастую вла-
деют граждане Израиля, кошер-
ные рестораны и прочие востре-
бованные локации. Более того, 
Израиль официально присыла-
ет на Украину своих полицей-
ских и даже врачей, которые 
блюдут поведение и здоровье 
сограждан. Иными словами, на 
несколько дней осенью украин-
ская Умань превращается в ев-
рейское местечко, когда коли-
чество паломников втрое пре-
вышает население города. 

С одной стороны, многоты-
сячное паломничество позволя-
ет жителям Умани солидно, на 
год вперед, заработать на аренде 
недвижимости и прочих платных 
услугах. С другой, размах празд-
нования и некоторые его особен-

ности — например, хасиды пред-
почитают приезжать в Умань без 
жен и матерей и не убирают му-
сор после себя — вызывает рост 
бытовых преступлений, причем 
с обеих сторон. Так, вчера в Ума-
ни у некоего паломника украли 
100 тысяч долларов, а несколько 
молодых израильтян устроили 
дебош на могиле Нахмана, сло-
мали ограждение и были депор-
тированы из Украины. 

Не случайно в Умани непро-
порциональным весом обладает 
националистическая партия 
«Свобода», которая ежегодно 
требует либо полностью запре-
тить паломничество, либо пере-
нести могилу цадика Нахмана в 
Израиль. Последнее, впрочем, 
не устраивает самих хасидов, 
полагающих, что еврейское го-
сударство находится там, где 
похоронен их учитель, и не вос-
принимают всерьез светские 
запреты, исходящие из Киева и 
Тель-Авива. 

 Существующие проблемы 
паломничества выявил и обо-
стрил коронавирус. С июля и по 
сегодняшний день Киев и Тель-
Авив пытаются разрешить ситу-
ацию, причем израильские 
власти выступают против па-
ломничества в этом году. Иное 

дело, что хасиды, ведомые 
идеей, обходят запреты и, не 
имея возможности попасть в 
Умань через Киев и Одессу, вы-
бирают обходные пути через 
Беларусь и даже пытаются по-
пасть на Украину нелегально — 
накануне заплутавшего в полес-
ских болотах хасида арестовали 
украинские пограничники.

На сегодняшний день  в 
Умань разными путями прибы-
ли около пяти тысяч хасидов и 
еще около полутора тысяч ждут 
пропуска на украинско-бело-
русской границе. Власти Израи-
ля просят впустить их на терри-
торию Украины, несмотря на то, 
что в украинском минздраве 
эта страна находится в «кра-
сном списке». Киев — погран-
служба и МИД — отвечают мак-
симально уклончиво, но обе 
стороны признают проблему 
хасидского паломничества об-
щей. С начала недели проблема 
стала и белорусской: государст-
во вынуждено кормить и обес-
печивать минимальный быт со-
тен ортодоксов, пока Киев и 
Тель-Авив решают, как с ними 
поступить.  

Для многих молодых людей в США 
переезд к родителям — это выну-
жденная мера.

Вопреки запретам на паломничест-
во на границе Беларуси и Украины 
скопились тысячи хасидов.

А К Ц Е Н Т

Израиль официально присылает на 
Украину полицейских и врачей, которые 
блюдут поведение и здоровье сограждан

Перед Ёсихидэ 
Сугой стоит зада-
ча закрепиться 
на премьерском 
посту 
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ПРО АКТИВИСТОВ 
И ЛЮДЕЙ
Павел Дульман

Вчера в Киеве на пресс-конференции народный депу-
тат Украины Андрей Деркач представил очередной, 
третий пакет компромата на экс-президента Порошен-
ко и его высокопоставленного друга — кандидата в пре-
зиденты США Джозефа Байдена. И если первые две ра-
зоблачительные пресс-конференции демократические 
СМИ Украины и США демонстративно проигнориро-
вали, то не заметить третью им будет сложно: в ней, 
помимо прочего, речь зашла о личной жизни амери-
канских дипломатов и украинских активистов.

Но не это было главной темой. На сей раз Деркач 
огласил схему, посредством которой из скандально из-
вестной компании «Бурисма» по фиктивным контрак-
там через Латвию ежемесячно выводилось до 10 мил-
лионов долларов. Из этих сумм минимум 3,5 миллиона 
ушли на счета фир-
мы, контролируе-
мой сыном экс-пре-
зидента США Хан-
тером Байденом, и 
один миллион яко-
бы получил экс-
президент Польши 
Квасьневский, член 
совета директоров 
«Бурисмы».

Также депутат 
подробно описал, 
как именно Петр 
Порошенко и ряд 
приближенных бизнесменов использовали так назы-
ваемую схему «Роттердам+» для буквального ограбле-
ния украинцев. Смысл в том, что регулярное повыше-
ние тарифов на тепло и электричество — за пять лет 
иные платежи увеличились для украинцев в десять и 
больше раз, — в формирование которых заложена и 
цена угля, объяснялось властями, помимо прочего, от-
казом от донбасского и российского топлива по прин-
ципиальным политическим мотивам. Вместо этого до-
рогой уголь якобы завозился из США, ЮАР и других 
стран, по отпускной цене на роттердамском хабе, плюс 
доставка. Однако в реальности дешевый, но дорогой на 
бумаге, уголь продолжал идти с «неконтролируемых 
территорий» или из России. Искусственно созданную 
разницу в цене, которую годами оплачивали украин-
цы, клали себе в карман Порошенко и приближенные 
олигархи.

Также была опубликована очередная порция теле-
фонных разговоров Порошенко и Байдена, полных 
преклонения с украинской стороны. Кроме того, Дер-
кач назвал имена тех, кто лоббировал в Вашингтоне 
его включение в санкционные списки США. По его сло-
вам, это известный украинский борец с коррупцией, 
сам неоднократно в ней обвинявшийся, 36-летний Ви-
талий Шабунин, и временная поверенная в делах США 
на Украине 55-летняя Кристина Квин. И действитель-
но, когда в июле на летней кухне отца активиста Шабу-
нина загорелась крыша, это происшествие удостои-
лось встревоженной реакции посольства США и Вла-
димира Зеленского. •

Российские 
дипломаты спро-
сили, почему 
немецкие доктора 
не идут на диалог

Очередной, третий 
пакет содержал 
компромат 
на экс-президента 
Порошенко 
и Байдена
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ДИСКУССИЯ В Екатеринбурге на три года могут запретить называть улицы  именами знаменитых людей

Поворот с Воровского — на Огуречную 
Елена Мационг, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

В
ласти Екатеринбурга наме-
рены изучить и рассмо-
треть нашумевшую в СМИ 

инициативу директора Музея 
истории города  и председателя 
городской топонимической ко-
миссии Сергея Каменского. Об 
этом «Российской газете» сооб-
щили в мэрии. Он предложил 
ввести трехлетний мораторий на 
название улиц именами извест-
ных людей. 

И за это время, как раз к 
300-летию города, принять но-
вую стратегию коммеморации — 
укрепления и передачи памяти о 
прошлом. Самым дискуссион-
ным и нашумевшим предложе-
нием Каменского стал отказ от 
«именных» улиц, парков и скве-
ров города. По его мнению, куда 
лучше называть их, например, 
Солнечная, Счастливый или Лу-
чистый.

«Предложений дать улицам 
имена известных людей к нам в 
комиссию поступает очень мно-
го, — рассказал «РГ» Сергей Ка-
менский. — От предприятий, де-
путатов. А новых улиц без назва-
ний мало. Чье имя выбрать? Вот, 

к примеру, поступило предложе-
ние от мэра назвать улицу име-
нем умершего недавно Владисла-
ва Крапивина, писателя, на кни-
гах которого растет уже третье 
поколение подростков.  Но есть и 
инженер с «Уралмаша» Борис 
Сомов. Он придумал уникаль-
ный пресс, который используют 
в производстве деталей лонже-
ронов Boeing и Airbus. А сколько 
еще есть известных и достойных 
уральцев?».

 В то же время в городе есть 
немало названий, присвоенных в 
результате политического лоб-
би, а не экспертного мнения, 
либо вовсе случайных. Поэтому 
и нужна стратегия коммемора-
ции. Как считает  Каменский, 
главное, чтобы память как мож-

но дольше оставалась живой, по-
этому не надо превращать город 
в топонимическое кладбище. 

Нужно устраивать экскурсии 
по местам, где жили или тем бо-
лее еще живут выдающиеся 
люди. Записывать и хранить их 
интервью. А не ограничиваться 
мемориальной доской на доме 
после смерти. «Чтобы потом не 
удивляться, почему люди не зна-
ют, чьим именем названа улица, 
на которой они много лет живут, 
— говорит Каменский. — Переиме-
нование улиц, носящих имена 
одиозных деятелей прошлого, на 
людей достойных из сегодняшне-
го времени — тоже не всегда вы-
ход».

На заседание Думы Екатерин-
бурга, где обсуждали предложе-

ние Каменского, он принес во-
семь портретов известных лю-
дей, чьи имена носят улицы Ека-
теринбурга. Депутаты сумели 
назвать только четверых... 

Тогда руководитель комиссии 
по топонимике привел в пример 
район Солнечный в Екатерин-
бурге, где есть улицы с названия-
ми Счастливая, Лучистая и пере-
улок Золотистый. На  на время 
действия моратория он предло-
жил давать улицам нейтральные 

названия. Но пока у депутатов 
нет единого мнения по инициа-
тиве Сергея Каменского ввести 
трехлетний мораторий на назва-
ния улиц именами людей.  

А в мэрии Екатеринбурга  
«Российской газете» уточнили, 
что предложения председателя  
комиссии по топонимике носят 
рекомендательный характер.  

Мавзолей для архитектора
Если жилой дом превра-
щается в офис, а склад-
ское помещение — в вы-

ставочный зал, никакой речи о 
реставрации уже быть не может. 
Здесь необходимо вырабатывать 
принципиально новые подходы 
формирования архитектуры бу-
дущего, адаптированной к наци-
ональным традициям прошлого. 
Это наша задача.

Часто вместо реставрации 
мы получаем реконструкцию. 
А к ней общество относится 
подозрительно, чувствуя за 
камуфляжной сеткой, кото-
рая скрывает фасад, «запах» 
больших денег и нежелание 
возиться с трудоемкой ре-
ставрацией… Заложниками 
чего являются российские го-
рода? Строительного бизнеса, 
бескрайней свободы архитек-
торов, их плохого вкуса или че-
го-то еще?

НИКОЛАЙ ШУМАКОВ: Скажу так: вся 
великая архитектура осталась в 
позапрошлом веке. Когда речь 
заходит об архитектуре, имеют-
ся в виду только памятники ар-
хитектуры и их реставрация. 
После 1917 года можно гово-
рить лишь о двух высоких сти-
лях: это советский конструкти-
визм и сталинский ампир. В 
1955 году постановлениями 
партии и правительства архи-
тектура приказала долго жить: 
стройкомплекс задавил нас пол-
ностью. Изредка какие-то вспле-
ски можно наблюдать в Москве, 
Санкт-Петербурге или Казани с 
Нижним Новгородом.  Вся 
остальная Россия даже забыла 
это слово — «архитектура». Мно-
го езжу по стране и знаю, о чем 
говорю. Но за примерами далеко 
ходить не буду: я родился в Че-
лябинской области в городе 
Коркино. В 90-е годы здесь за-
крылись шахты, которые были 
градообразующими предприя-
тиями. Теперь работать негде, 
все разваливается, пошел запах 
умирающего города. В Челябин-
ске то же самое. С архитектур-
ной точки зрения, совершается 
кощунство: панельные дома 
строят на живописнейшей набе-
режной реки Миасс. Это выгод-
но строителю: запроектировать 
за копейку, построить быстро и 
дешево, а потом продать покупа-
телю втридорога. Центр же горо-
да! А архитектор борется за ка-
чество и красоту. И здесь прин-
ципиальное и очень серьезное 
расхождение во взглядах, в ми-
ровоззрении той и другой про-
фессий. Мы хотим, чтобы стране 
было хорошо, а строители хотят, 
чтобы им было хорошо.

Исправит ли ситуацию зако-
нопроект «Об архитектур-
ной деятельности», который 
сейчас рассматривается в 
Минстрое России? Ведь Союз 
архитекторов России был од-
ним из авторов этого доку-
мента?

НИКОЛАЙ ШУМАКОВ: Строительный 
комплекс — это «телега». Архи-
тектура — «кобыла». Сейчас жал-
кая, забитая лошадь плетется за 
телегой. Их надо поменять места-
ми. Поэтому мы делаем такой за-
кон, где указываем место архи-
тектуры в нашем обществе. То 
есть архитектурный проект 
превращаем в закон, который 
все должны неукоснительно ис-
полнять. Хотим вернуть в зако-
нодательство авторское право 
архитектора, которое отсутству-
ет. И строитель, и заказчик, и ин-
вестор могут внести любые из-
менения, ухудшающие и удешев-

ляющие проект. Так в городах вы-
растают бетонные чудовища, ко-
торые не имеют ничего общего с 
тем, что задумал архитектор.

Между тем на просторах ин-
тернета я наткнулась на 
письмо, где выдвинуты раз-
ные претензии к законопроек-
ту. В частности, его авторы 
считают, что по новому за-
кону, прежде чем открыть 
собственную практику, моло-
дой архитектор должен про-
работать 10 лет, а это дис-
криминация… Вот что пи-
шут: «Ричард Роджерс и Нор-
ман Фостер открыли сов-
местное бюро в Великобрита-

нии на следующий год после 
того, как закончили обучение 
в Йельском университете в 
США, им обоим было чуть за 
30. Жан Нувель открыл свое 
первое бюро еще до окончания 
учебы, а в 31 год стал основа-
телем профсоюзного движе-
ния. Бьярке Ингельс просла-
вился в 35. Те молодые архи-
тектурные офисы, которые 
дали о себе знать в последние 
годы в России и которые уже 
принесли в архитектуру более 
свежий взгляд на вещи и от-
крытость инновациям, по 

предложенному закону просто 
не могли бы существовать». 
Что скажете?

НИКОЛАЙ ШУМАКОВ: Во-первых, се-
годняшний российский студент-
архитектор учится в основном 
пять лет с 17 до 21 года. При-
бавьте к этому 10 лет стажа — по-
лучается тот же самый возраст 
(31 год), что у Жана Нувеля и 
других западных звезд, но с од-
ной существенной разницей. В 
США, например, развита много-
уровневая система подготовки 
архитекторов к самостоятель-
ной работе — ординатура с веде-
нием отчетов о практике и же-
сточайшими экзаменами, кото-
рые сдают порой многие годы. В 
России ничего подобного нет, а 
большинство студентов начина-
ют работать, еще учась в вузе, 
сокращая тем самым установ-
ленный законом десятилетний 
срок получения опыта работы.

В Северной Европе сущест-
вуют самые либеральные про-

цедуры подтверждения квали-
фикации. Но на наш вопрос не-
мецким, шведским, голланд-
ским коллегам: не боятся ли они 
выдавать лицензии через 2—3 
года практики и собеседования 
«на вменяемость», они отвеча-
ли очень просто. Лицензия — это 
право открыть бюро, но, чтобы 
осуществить это право и полу-
чить первый заказ, в некоторых 
европейских странах нужно 
еще 10—15 лет участвовать в 
конкурсах и побеждать в них. И 
здесь не помогут ни «откаты», 
ни демпинг, ни самый вульгар-
ный блат. Другая культура, до 
которой России еще далеко.

Российская система, кото-
рую мы предлагаем, ничуть не 
более жестока по отношению к 
молодым архитекторам, чем за-
падная. Новый закон весь во 
благо молодых. Они поймут, что 
жить в беззаконии не стоит ка-
тегорически. В бесправном об-
ществе могут благополучно вы-

живать только хитрые ловкачи 
и безнравственные люди.

И среди этих ловкачей, прихо-
дится признать, много ино-
странцев…

НИКОЛАЙ ШУМАКОВ: Про иностран-
цев тоже будет прописано в за-
коне. Ведь сейчас любое россий-
ское бюро, будь оно самое хоро-
шее-расхорошее и с гениальны-
ми руководителями, не может 
работать за границей. А к нам — 
пожалуйста, заходи и «коси» 
нашу архитектурную поляну 
как хочешь, даже если предлага-
ешь проекты сомнительного ка-
чества. Закон должен опреде-
лить, каким образом иностран-
ное архитектурное бюро может 
работать на территории России. 
Как минимум оно будет обязано 
работать совместно с какой-ни-
будь российской структурой 
или привлекать лицензирован-
ного архитектора в свой штат.

Но вот новую столицу Казахс-
тана почти полностью по-
строили иностранцы. И 
никто не боялся их «инаково-
сти»...

НИКОЛАЙ ШУМАКОВ: Астана — вооб-
ще не показатель. Ее построили 
в чистом поле рядом с Целиног-
радом, который никакого архи-
тектурного лица не имел. Казахи 
пригласили очень хорошие ино-
странные конторы — японцев, 
немцев, англичан. Но это соот-
ветствовало закону Казахстана. 
Не просто так зашел туда Нор-
ман Фостер и свою «панаму» 
бросил. Все красиво, но духа Ка-
захстана в городе нет, несмотря 

на то, что там появилась масса 
памятников архитектуры. Как в 
любом европейском городе.

Как бы вы коротко ответили 
на вопрос, что такое идеаль-
ный город? 

НИКОЛАЙ ШУМАКОВ: Идеальный — 
это такой, которого никогда не 

будет, но очень хочется в нем 
жить? Прекрасно. Смотрите, го-
род идеальный. Редко-редко рас-
ставленные одноэтажные дома. 
Редко настолько, что соседа не 
видно, он где-то за горизонтом. 
Одноэтажные домики среди зе-
леной лужайки. Пола в доме нет. 
Трава растет даже внутри дома. 
И любой человек — житель горо-
да — просыпается потому, что к 
нему корова подошла и лижет 
теплым языком его лицо. А тут 
же бегают куры и несколько со-
бак. Глупо говорить в такой ситу-
ации о благоустройстве, о какой-
то этажности, о развязках и ре-
шении транспортных проблем.

А если все же из этих райских 
кущ вернемся на землю. Какие, 
с вашей точки зрения, причи-
ны вызывают архитектур-
ные скандалы? Такие круп-
ные, как попытка построить 
на Боровицком холме в не-
скольких метрах от Кремля 
семиэтажное хранилище для 
кремлевских музеев?

НИКОЛАЙ ШУМАКОВ: Возможно, мой 
ответ вас удивит, но самые 
крупные и многочисленные ар-
хитектурные скандалы связаны 
не с застройкой или отдельны-
ми объектами. Это скорее во-
просы стратегического харак-
тера, касающиеся правовых ас-
пектов деятельности архитекто-
ра, градостроительных до-
ктрин, различных норм и пра-
вил, регламентирующих дея-
тельность отрасли. А одна из ос-
новных проблем мегаполисов, 
которая тянет за собой все 
остальные, — это «пробки». И 
корень проблемы — заметьте, 
это не скандал, а данность — в 
транспортных артериях, кото-
рые дают или не дают городу 
жить в нормальном ритме. По-
верьте, никакая транспортная 
революция не решит эту задачу, 
потому что с каждой секундой 
машин в городе становится все 
больше и больше. И остановить 
этот процесс невозможно. Это 
наши реалии. Поэтому я всегда 
говорю о том, что прежде всего 
надо обеспечить город совре-
менными магистралями, до-
рожными развязками и ком-
фортным транспортом. Иначе 
все наши поползновения благо-
устроить город каждый раз бу-
дут разбиваться об эти четыре 
колеса.  

Без Мавзолея трудно себе предста-
вить неразоренным архитектурный 
ансамбль Красной площади. 

Николай Шумаков: Очень хочется 
жить в таком доме, где вместо пола 
трава.

А К Ц Е Н Т

Мы не призывали вынести и захоронить 
тело Ильича, не собирались рушить 
Мавзолей и надругаться над нашей 
 историей. Мы объявили конкурс 
на создание банка идей 
по возможному использованию 
этого гениального строения

1

А К Ц Е Н Т

К инициативе отказаться от наименова-
ния улиц в честь прославленных согра-
ждан и тем более земляков, я отношусь 
с изумлением. А в честь кого их тогда 
вообще называть?

В Екатеринбурге хотят называть 
улицы, как в книгах Носова 
о Незнайке, — Солнечная, Цветочная.

Ключевой вопрос

Николай Иванович, ну и вопрос, без которого не обойтись. Скажите, 
почему Союз архитекторов России отменил конкурс на лучший проект 
использования Мавзолея Ленина?
Николай Шумаков | Видите ли, очень трудно найти черную кошку в тем-

ной комнате, особенно если ее там нет. Ну вот не было в наших помы-

слах ничего, в чем сейчас упрекают Союз архитекторов. Мы не призы-

вали вынести и захоронить тело Ильича, не собирались рушить Мавзо-

лей и надругаться над нашей историей. Мы объявили конкурс на созда-

ние банка идей по возможному использованию этого гениального стро-

ения авторства Алексея Щусева в будущем, чтобы обсудить варианты 

мемориального пространства, к которому всегда привлечено внимание 

общества. Реакция людей убедила в том, что «болевая точка» есть, но 

кому-то очень захотелось, чтобы главным обвиняемым был Союз архи-

текторов, который всегда выступал и выступает за сохранение истори-

ко-культурного наследия страны. Проводить конкурс на волне такого 

беспочвенного осуждения Союза в кощунственных действиях по отно-

шению к истории и личности — шаг совершенно бессмысленный. И по-

тому в сложившихся условиях единственно верным решением было от-

казаться от этого конкурса. Что мы и сделали. Но есть во всей этой 

истории и положительный момент: ежедневное и непрерывное обще-

ние со СМИ позволило в очередной раз убедиться в том, что и в архи-

тектуре, и в журналистике есть профессионалы и есть марионетки. С 

первыми было интересно общаться, вторые, как всегда, писали обо 

всем сами, даже не задавая вопросов. А потому благодарю вашу редак-

цию за интересную беседу и желание разобраться в проблемах россий-

ской архитектуры. И хочу выразить признательность тем средствам 

массовой информации, которые выслушали наши аргументы и донесли 

их до своих читателей и слушателей в неискаженном виде.
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КАК ВАМ ЭТО?

Игорь Лобанов, член Совета по топонимике 
при главе Перми, председатель краевого 
 отделения Союза журналистов России:
— К инициативе соседей из Екатеринбурга, которые 

предлагают отказаться от наименования улиц в честь 

прославленных сограждан и тем более земляков, я 

отношусь с изумлением. А в честь кого их тогда вооб-

ще называть? 

В каждом российском городе есть улица Ленина и ей 

подобные. Время от времени разгораются споры о 

необходимости переименования таких улиц. Однако 

в нашем городе действует правило: переименование 

возможно лишь тогда, если речь идет о возвращении 

исторического названия. Так произошло с улицей 

Большевистской, ставшей снова Екатерининской. 

Орджоникидзе — Монастырской. Карла Маркса — Си-

бирской. Коммунистическая — Петропавловской. На 

этом процесс переименования застопорился из-за 

негативной реакции жителей, для которых привыч-

ное название милее исторической справедливости. 

Да и большинство горожан не вкладывают в названия 

улиц идеологический подтекст. Самый яркий пример 

для Перми — улица Розалии Землячки, личности неод-

нозначной. Но переименовать ее, похоже, не удаст-

ся. У этой улицы нет исторического названия.

Другое дело — новые улицы. Город  растет,  а все зна-

менитые имена уже заняты. И появляются улицы с 

безликими названиями вроде Сиреневой, Вишневой 

и прочих Фруктовых. На заседаниях Совета по топо-

нимике периодически обсуждают инициативы при-

своить новой улице имя человека, прославившего 

наш город, внесшего значительный вклад в жизнь 

края. В большинстве случаев мы такие предложения 

поддерживаем. И правильно делаем, считаю. 

Это не только очень уважительно по отношению к 

тем людям, память о которых мы хотим сохранить для 

потомков, но и прекрасная возможность придать 

уникальность топонимической карте нашего города. 

Хотя против Сиреневых и Вишневых я тоже, в общем-

то, ничего против не имею.  Если нет других, более 

достойных и значимых названий.

Александр Кожин, руководитель Ростовско-
го отделения Всероссийского общества 
 охраны памятников истории и культуры:
— Уверен, в городе обязательно должны быть увеко-

вечены имена тех, кто тут жил и вырос.

Недавно одна из улиц Ростова-на-Дону была названа в 

честь Александра Печерского, ростовчанина, которо-

го теперь знает весь мир. Он организовал побег из кон-

цлагеря смерти.  А другой улице мы дали имя Сергея 

Тимофеева — трагически погибшего рок-музыканта.

При этом в каждом городе есть улицы с именами со-

ветских деятелей. Вот это пережиток тех времен, ког-

да названия давали по указке сверху. Они не несут  

информации, не греют душу.  А вот местные имена 

помогут подчеркнуть колорит, расскажут о знамени-

тостях региона. Это добавит городу уникальности, 

повысит его туристическую привлекательность. 

В Таганроге есть удивительный парень Антон Тимчен-

ко. Он пишет на стенах домов портреты замечатель-

ных соотечественников. И они становятся  городской 

достопримечательностью. 

Подготовили: Лариса Ионова, 
Александр Шестаков
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Почему 
избиратели Татарстана 
активно поддержали 
главу региона

Оценка 
на выборах

Олег Корякин, «Российская газета», Казань

Завтра в Казани состоится церемония вступления в 
должность главы Татарстана Рустама Минниханова. 
Он был переизбран на этот пост в День единого голосо-
вания. Саму победу можно назвать ожидаемой, сенса-
ции здесь нет. Но небывало высокая явка и уровень 
поддержки, которую получил кандидат от населения, 
дают политологам пищу для размышления.

Напомним, действующий руководитель Татарстана 
набрал 83,35 процента голосов при явке 78,75 процен-
та. 

По мнению ряда российских политологов, такой 
итог вполне ожидаем. К примеру, директор по полити-
ческому маркетин-
гу Института соци-
ального маркетинга 
ИНОСМАР Виктор 
Потуремский счи-
тает, что на полити-
ческую активность 
избирателей во 
многом повлияла 
пандемия. Она 
спровоцировала ин-
терес граждан к 
власти. «Люди хотят 
знать, как чиновни-
ки собираются 
справляться с возникшим кризисом. Что касается Та-
тарстана, здесь ошибок допущено не было. Пандемия 
стала экзаменом на профессионализм и компетен-
тность. Свою оценку за него татарстанцы и «постави-
ли» на выборах, — отмечает эксперт. 

Директор Центра политической конъюнктуры 
Алексей Чеснаков полагает, что переизбрание Рустама 
Минниханова на пост президента РТ — следствие его 
эффективного управления регионом. Важную роль 
здесь сыграла и максимальная открытость главы Та-
тарстана и его команды жителям республики. 

В свою очередь член совета директоров Экспертно-
го института социальных исследований Глеб Кузнецов 
делает акцент на том, что в республике внедряют са-
мые передовые цифровые и управленческие техноло-
гии. Они помогли властям справиться с последствиями 
кризиса, вызванного пандемией. Разумеется, это не 
могло не отразиться и на результатах выборов. 

Удачной идеей политолог считает привлечение в ка-
честве наблюдателей за голосованием татарстанских 
блогеров. Это повысило доверие к процедуре у молоде-
жи. Он не сомневается, что показатели явки и голосов, 
отданных в поддержку действующего главы региона, 
отражают общее настроение избирателей в Татарста-
не. 

Кстати, на дополнительных выборах депутата Гос-
думы РФ по Нижнекамскому избирательному округу 
победил Олег Морозов с результатом 73,42 процента. В 
обоих случаях кандидаты представляли «Единую Рос-
сию». •

Действующий 
руководитель 
Татарстана 
набрал 83,35 про-
цента голосов 
при явке 78,75 

СТИХИЯ В Хабаровске срочно засыпают вход в речной затон из-за угрозы 
подтопления южной части города

Пробка из песка
Александр Филимоненко, 
«Российская газета», Хабаровск

А
мур у Хабаровска неу-
клонно приближается к 
психологически важной 

отметке — 600 сантиметров, ко-
торая переводит паводок в кате-
горию опасного явления.

— Вода с каждым часом при-
бывает, это видно даже невоору-
женным глазом, — сказал рыбак 
Николай, которому я помог вы-
тащить на берег резиновую лод-
ку. 

Те, кто имеют собственные 
плавсредства и места на город-
ских лодочных станциях, выну-
ждены спасать имущество — бе-
рега уходят под воду, а вместе с 
ними и подъездные дороги. 

Ушли под воду и 1,7 тысячи 
дачных участков на левобереж-
ных островах в черте города, а 
теперь Амур наступает на пра-
вый берег. В самых «слабых» при 
наводнении точках Хабаровска 
— на улицах Вилюйской и Богаче-
ва — уже подтоплены свыше 30 
придомовых территорий в част-
ном секторе. Там отсыпаны дам-
бы и установлены мощные насо-
сы. Непрерывно откачивают 

воду из ливневого коллектора у 
ледовой арены «Ерофей», чтобы 
уберечь от паводка многоэтажки 
на улицах Флегонтова и Тимиря-
зева. 

Речники заканчивают соору-
жение временной дамбы в горло-
вине ковша затона ремонтно-эк-
сплуатационной базы флота, 
чтобы защитить прибрежные 
жилые кварталы города. Если это 
срочно не сделать, ущерб и рас-
ходы по ликвидации последст-
вий наводнения могут, по самым 
скромным оценкам, превысить 
620 миллионов рублей. 

Песок для временной дамбы 
доставляют баржами из Покров-
ки. 

— Отсыпка идет круглосуточ-
но, дамба сможет выдержать 

уровень воды в 650 сантиметров, 
— рассказал замначальника 
управления краевого минстроя 
Александр Карев. — Кроме того, в 
затоне установят насосы — два аг-
регата производительностью по 
пять тысяч кубометров воды в 
час.

Тем временем в Ленинском 
районе Еврейской автономной 
области уровень Амура достиг 
971 сантиметра и продолжает 
расти. По информации пресс-
службы главка МЧС по ЕАО, про-
мыв в дамбе у села Ленинского 
почти устранен, остается лишь 
слабая течь. Там работают спаса-
тели, сотрудники полиции, воен-
нослужащие и волонтеры — по-
чти тысяча человек.

В Ленинском подтоплено де-

вять улиц, семь двухквартирных 
жилых домов и 84 приусадебных 
участка. В пункте временного 
размещения нашли приют 24 че-
ловека, в том числе семеро детей, 
остальные пережидают паводок 
у родственников. 

По прогнозам специалистов 
ГУ МЧС России по ЕАО, макси-
мальный уровень Амура не пре-
высит отметки 980 сантиметров. 

Основной дополнительный 
объем воды гребню амурского 
паводка сегодня дает река Сунга-
ри, протекающая на севере Ки-
тая, где недавно завершили свой 
долгий путь тайфуны «Хайшень» 
и «Майсак», принесшие обиль-
ные осадки. Из-за этого спрогно-
зировать осеннюю гидрологиче-
скую обстановку было практиче-
ски невозможно. Кроме того, на 
Амуре продолжается период по-
вышенной водности.

В Институте водных и эколо-
гических проблем уверены, что 
нынешний паводок на Амуре не 
станет столь масштабным, как в 
2013 или 2019 году. •

Острова на левобережье Амура, а также дачи и подъездные дороги стремительно уходят под 
воду.

А К Ц Е Н Т

Ушли под воду 1,7 тысячи дачных 
участков на левобережных островах 
в черте города, а теперь Амур 
наступает на правый берег

— Как живет Тулун спустя год 
после наводнения 
rg.ru/art/1942230 

АРМИЯ

Сводный отряд Минобороны Рос-

сии продолжает помогать жителям 

пострадавших от стихии населен-

ных пунктов в Забайкалье и Еврей-

ской автономной области. По дан-

ным ведомства, в Тулунском райо-

не Иркутской области военные 

разобрали более 250 домов и хо-

зяйственных построек, которые 

пришли в негодность в результате 

сильного паводка. «Для демонта-

жа и сноса аварийных строений 

используются инженерная маши-

на разграждения ИМР-2 на базе 

танка Т-72. После чего с помощью 

путепрокладчика БАТ-2 и экскава-

тора проводится рекультивация 

грунта и выравнивание участков 

местности», — сообщили в Мино-

бороны России. Работы там пла-

нируют завершить до 1 октября.

А в Ленинском районе Еврейской 

автономной области работают 

около 700 солдат и офицеров Вос-

точного военного округа. По 

просьбе жителей они поднимают 

мебель и продукты на чердаки 

подтопленных домов и переносят 

имущество в безопасные места. 

Подготовил Юрий Гаврилов

Для того чтобы защитить прибрежные жилые кварталы Хабаровска, речники сооружают вре-
менную дамбу из песка.
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МНЕНИЕ  Нюта 
Федермессер: 
Новое 
постановление 
о паллиативной 
помощи — 
в интересах 
больных

НЕКАЗЕННАЯ 
БОЛЬ 
Елена Яковлева 

У московского Центра паллиа-
тивной помощи около 13 000 
пациентов. И большая часть хо-
тела бы получать помощь — как 
от медицинских, так и от соци-
альных служб — дома. И в пол-
ном объеме. Именно это пред-
усматривает постановление 
правительства Москвы, утвер-
ждающее новый порядок помо-
щи паллиативным пациентам. 
Оно как раз позволяет остав-
лять дома очень многих из та-
ких пациентов. 

По словам одного из «пионе-
ров» в деле создания паллиа-
тивной помощи в стране, ди-
ректора Центра паллиативной 
помощи департамента здраво-
охранения Москвы Нюты Фе-
дермессер, желание людей по-
лучать паллиативную помощь 
дома связано с тем, что за годы 
болезни люди устают от боль-
ниц и, если есть такая возмож-
ность, всегда предпочитают по-
лучать помощь в родных сте-
нах. Желание же лечь в стацио-
нар может быть результатом 
того, что родственники или си-
стема помощи не справляются 
с уходом, сильный болевой син-
дром не удается снять на дому 
без круглосуточной помощи 
врача. 

— Раньше из-за отсутствия 
нужного оборудования, ле-
карств или средств ухода полу-
чить качественную помощь 
дома было очень сложно, — 
уточняет Федермессер. 

Однако новое постановле-
ние правительства Москвы, ут-
вердившее новый порядок по-
мощи паллиативным пациен-
там, позволяет оставлять дома 
очень многих из тех пациентов, 
которые устали от казенных 
стен и белых халатов. 

При такой поддержке родст-
венникам не придется больше 
самим тратить деньги на фун-
кциональные кровати и проти-
вопролежневые матрасы, хо-
дунки, подъемники, перевязоч-
ные материалы, кислородные 
концентраторы и даже аппара-
ты искусственной вентиляции 
легких. 

— Оборудование, с одной 
стороны, сестринская и врачеб-
ная помощь — со стороны служ-
бы помощи на дому, и социаль-
ная поддержка — с третьей сто-
роны, помогут оставаться 
дома, где и стены лечат, — под-
черкивает Нюта Федермессер. 

По ее словам, очень важно и 
то, что оборудование теперь 
смогут получить все паллиа-
тивные пациенты, в том числе 
те, у кого не оформлена инва-
лидность. 

— Мы в Москве проводили 
опрос по всем больницам, где 
есть пациенты, получающие 
паллиативную помощь, и выя-
снили, что почти половина из 
них юридически не являются 
инвалидами, — отмечает Федер-
мессер. 

И получается, раз заболев-
шие неизлечимой болезнью 
люди не успели заняться офор-
млением инвалидности, то, зна-
чит, и не имеют право на закон-
ные льготы. Однако новое по-
становление ориентируется не 
на юридический статус людей, 
а на их реальные потребности. 
Теперь отсутствие статуса «ин-
валид» не может быть основа-
нием для отказа в окозании им 
помощи. 

Однако новая реальность не 
наступит завтра. По словам 
Нюты Федермессер, важно по-
нимать, что от принятия реше-
ния до его реализации пройдет 
некоторое время. Оно уйдет на 
закупку оборудования, на со-
здание ресурсных центров при 
медицинских организациях, на 
отладку совместной работы с 
организациями соцзащиты. 
Кроме того, нужно организо-
вать систему доставки и ремон-
та оборудования, разработать 
юридические документы для 
передачи его в безвозмездное 
пользование, обучить родст-
венников пациентов. «Но не 
боги горшки обжигают, спра-
вимся», — уверена Федермес-
сер. •

Уставшие от казен-
ных стен пациенты 
смогут получать 
паллиативную 
помощь на дому

ВЫСТАВКА 
Тульскому кремлю 
исполняется 500 лет 

Не только 
пряники 

Александр 
Гвардис 

В Выставочном 
зале федеральных 
архивов столицы 
24 сентября откро-
ется историко-до-
кументальная вы-
ставка «Средневе-
ковая Тула». Она 
приурочена к 
500-летию возведе-
ния Тульского 
кремля. Его велел 
заложить еще Ва-
силий III — отец 
Ивана Грозного. 
Именно эта камен-
ная крепость за-
крыла выход к Оке 
войскам крымско-
го хана, обеспечив безопасность страны с юга. 

Выставка познакомит с историей старинного рус-
ского города — от крепости на южных рубежах России 
до оружейной столицы страны. В экспозиции собрано 
более 200 экспонатов. В их числе — подлинные архи-
вные документы, музейные предметы, кинохроника. 
Представлена и подлинная наказная грамота царя Ива-
на Грозного, датированная 1554 годом. В ней говорит-
ся об отправке людей на строительство оборонитель-
ных сооружений. Есть документы о назначении людей 
на южные пограничные заставы, описания тульских 
засек, чертежи и планы городов-крепостей.

Второе рождение Тула получила, превратившись в 
XVII—XVIII веках в общегосударственный металлурги-
ческий и оружейный центр. С этой страницей города, 
например, знакомит сохранившийся чертеж Тулы и 
Тульского уезда 1669 года. Там можно разглядеть «же-
лезные заводы» на берегу реки Тулицы. На более позд-
них картах обозначен созданный по указу Петра Вели-
кого Тульский оружейный завод. Отдельное место за-
нимают документы о знаменитых тульских заводчи-
ках — представителях династии Демидовых, Баташе-
вых, Мосоловых, а также о простых мастерах-оружей-
никах.

Сейчас Тула готовится к 500-летию Тульского крем-
ля — его будут праздновать 26 сентября. К празднику 
город преобразился, появились новые общественные 
пространства. Приводят в порядок и территорию са-
мой каменной крепости. Например, воссоздана коло-
кольня Успенского собора, которая была разобрана 
после пожара в 30-е годы прошлого века. На ней, как и 
во времена Романовых, — 22 колокола. Готовится к от-
крытию необычное археологическое окно: оно поя-
вится к концу месяца на месте раскопок. Артефактов 
оказалось много, поэтому было решено устроить там 
музей. Рядом откроется павильон, где можно будет 
увидеть часть фундамента старого Успенского кафе-
дрального собора, увидеть его 3D-модель и предметы, 
найденные во время раскопок. •

ПРОЕКТ  «Большому Сити» дали на реализацию не более семи лет 

Новая высота 
Любовь Проценко 

П
роект «Большого 
Сити» будет реали-
зован в ближайшие 
шесть-семь лет. Та-
кое заявление сде-
лал вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собя-
нин, посетив Мо-
сковский междуна-

родный деловой центр «Москва-
Сити». Срок кажется нереаль-
ным, если учесть, что речь идет о 
двух тысячах гектаров вдоль Мо-
сквы- реки, большей частью за-
нятых производственными и 
коммунальными зонами нера-
ботающих предприятий. Ведь на 
создание островка небоскребов 
самого делового центра разме-
ром 50 гектаров ушло почти 30 
лет. Но, вспомнив, как стреми-
тельно меняется столица в по-
следнее десятилетие, какое ве-
дет масштабное строительство, 
можно поверить, что это не 
просто слова. Собственно, для 
того и приехал глава города — об-
судить с архитекторами, строи-
телями и инвесторами конкрет-
ные вопросы развития этой ги-
гантской территории в центре 
столицы. 

Проект «Большого Сити» — 
Московского международного 
делового центра, одного из круп-
нейших в Европе — можно ска-
зать, состоялся, — сказал он жур-
налистам после рабочего сове-
щания. — На сегодня на этом не-
большом участке уже построено 
около 3 миллионов квадратных 
метров недвижимости и еще 
около 1 миллиона квадратов на-
ходится в стройке. 

Он уверен, что в целом про-
ект, реализованный в ближай-
шие годы, даст огромный толчок 
развития экономике города. 
Даже пятачок созданного здесь 
«Сити» уже стал главным нало-
гоплательщиком города и значи-
тельным налогоплательщиком 
страны: «Он работает не только 
на девелоперов или на бизнес, 
расположенный здесь. Он рабо-
тает на весь город, на всех горо-
жан. Поэтому такие проекты 
очень важны и нужны для совре-
менного города».

В подтверждение Собянин 
привел цифры. Более 80 тысяч 
москвичей в настоящее время 
работают в «Москва-Сити», 
приезжают же сюда в день около 
140 тысяч человек. Офисные и 
банковские работники — на ра-
боту, в 15 небоскребах многие 
деловые структуры имеют свою 
недвижимость или арендуют 
офисы. Переехали на этажи 

«Сити» и многие федеральные 
госструктуры, часть департа-
ментов правительства Москвы. 
Местом притяжения для сферы 
услуг стали более 200 рестора-
нов и кафе, свыше 200 магазинов 
одежды, электроники, продукто-
вых и других. Туристов сюда тя-
нет прежде всего возможность 
взглянуть на Москву с высоты. 
Например, со смотровой пло-
щадки, открытой на 89-м этаже 

самой высокой пока здесь башни 
«Федерации». «Даже уши закла-
дывает, пока на лифте подни-
мешься туда, — делятся они в со-
цсетях. — Но это стоит того, вся 
столица открывается как на ла-
дони». Впрочем, занятий эк-
скурсанты в «Сити» могут найти 
немало: есть там кинотеатр, три 
музея, пять развлекательных 
центров для детей и много еще 
других точек притяжения. 

 — Я думаю, и это не предел, 
— говорит мэр. — Конечно, для 
того, чтобы запустить этот ог-
ромный комплекс, надо было 
решить огромное количество 
проблем.  Прежде всего по 
обеспечению транспортными 
коммуникациями. 

Собянин, конечно же, пом-

нит, как в 2010 году, когда он 
возглавил город, «Москва-Си-
ти» иначе как каменным меш-
ком не называли. Доехать туда 
можно было единственной Фи-
левской веткой метро, элек-
тричкой с Белорусского вокза-
ла или одним маршрутом на-
земного городского транспор-
та. Машины на подъезде к де-
ловому центру стояли часами 
в пробках. Сейчас там создан 
крупнейший в стране тран-
спортно-пересадочный узел. 
«Пришли пять тяжелых линий 
железнодорожного транспор-
та: три линии метрополитена, 
МЦК и МЦД-1, напомнил мэр. 
— А линия МЦД-4 находится в 
стройке. Это еще одна из круп-
нейших транспортных строек, 
которая соединяет Киевское и 
Белорусское направления и 
даст возможность транзитного 
движения поездов».

Транспортные развязки со-
единили «Сити» с Третьим 
транспортным кольцом и Зве-
нигородским шоссе. Созданы 
пешеходные переходы, под-
земные и надземные. «В насто-
ящее время строится платная 
дорога — северный дублер Ку-
тузовского проспекта. Проек-
тирование закончено, инве-
сторы приступили к строи-
тельству», — рассказал мэр. И 
продолжил: «Все это позволи-
ло взглянуть на развитие гора-
здо большей территории во-
круг «Сити», создать комплек-
сный проект современного 
развития значительной части 
Москвы на территории в 2 ты-
сячи гектаров. Это даст воз-
можность комплексной рено-
вации не только жилья, но и де-
сятков заброшенных промыш-
ленных территорий, которые 
сегодня находятся в активной 
фазе развития. Это еще и пер-
спектива для строительства 
второй очереди «Москва-Си-
ти», благоустройства набе-
режных,  прокладки новых 
к о м м у н и ка ц и й ,  о с в о е н и я 
больших заброшенных терри-
торий». Среди ближайших но-
востроек в «Сити» — ввод еще 
пяти башен, таких как One 
Tower — высотой уже 444 ме-
тра ,  «Империя  2»  (81  м) , 
Sensorium Hall (53 м) — уни-
кальный концертный зал, два 
многофункциональных центра 
высотой 283 и 228 метров. Все 
они строятся за счет средств 
частных инвесторов. •

За спиной у мэра — крупнейший 
в Европе международный деловой 
центр. 

В Средние века Тула была 
металлургическим и оружейным 
центром Руси. 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 
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УСЛУГИ Налоговая служба 
поможет разобраться
с уведомлениями онлайн

Одним кликом 

Алексей Дуэль

Разобраться с налоговыми уведомлениями, которые 
разошлет Федеральная налоговая служба (ФНС) рос-
сиянам этой осенью, можно будет с помощью специ-
альной интернет-страницы на сайте ведомства (см. 
QR-код).

«На промостранице представлены разъяснения по 
типовым вопросам — жизненным ситуациям: что такое 
налоговое уведомление, как его получить и исполнить, 
что делать, если оно 
не пришло, каковы 
основные измене-
ния в налогообло-
жении имущества 
физлиц по сравне-
нию с прошлым го-
дом, где можно уз-
нать о налоговых 
ставках и льготах, 
указанных в уве-
домлении, и как 
ими воспользовать-
ся, — объяснила 
пресс-служба ФНС. 
— Тут также разме-
щены материалы по 
вопросам налогоо-
бложения недвижи-
мости: о применении налогового вычета по земельно-
му налогу, о налоговых льготах для многодетных се-
мей, о налоговых калькуляторах для самостоятельного 
расчета налога и т. д.».

Налоговая служба напоминает, что оплатить ука-
занные в уведомлениях налоги надо не позднее 1 дека-
бря 2020 года.

Всего в этом году инспекции подготовили 69,4 млн 
налоговых уведомлений. Большая часть из них — 72,5% 
— передаются по почте заказными письмами, а 27,5% 
будет размещено в личных кабинетах налогоплатель-
щиков на сайте ФНС. Их получат все граждане России, 
владевшие в 2019 году земельными участками, объек-
тами капитального строитель-
ства (домами) и транспортны-
ми средствами.

Если уведомление не было 
получено или где-то затеря-
лось, его экземпляр всегда 
можно получить в любой нало-
говой инспекции, работающей 
с гражданами, и в отделениях 
МФЦ, где такую услугу оказы-
вают.  

ПОДДЕРЖКА 

Легкой промышленности 
выделили субсидии

Бизнес гасит 
проценты

Светлана Ментюкова

Предприятиям легкой промышленности на 70% ком-
пенсируют затраты на погашение процентов по креди-
там. Соответствующее постановление подписал пред-
седатель правительства Михаил Мишустин.

Решение распространяется на займы, взятые с 2019 
по 2022 год для пополнения оборотных средств, и пред-
усматривает возмещение 70% расходов на выплаты по 
процентам. До конца года на эту меру поддержки на-
правят 1 млрд ру-
блей. Получить ком-
пенсацию предпри-
ятия смогут по кре-
дитам, выданным на 
срок до трех лет. Как 
уточнили в минпро-
мторге, субсидии на 
поддержку компа-
ний будут посту-
пать ежемесячно.

Министр про-
мышленности и 
торговли РФ Денис 
Мантуров отметил, 
что эта мера позво-
лит стабилизиро-
вать финансовую ситуацию на предприятиях отрасли. 
Кроме того, в ведомстве рассчитывают, что реализа-
ция постановления будет способствовать экономиче-
скому и технологическому развитию, а также выпол-
нению программы по импортозамещению и наполне-
нию внутреннего рынка качественными изделиями 
отечественного производства.

В министерстве обратили внимание, что легкая про-
мышленность России включает в себя 16 подотраслей, 
для каждой из которых характерна своя специфика. 
«Для всех подотраслей, естественно, необходимы и раз-
ноплановые меры господдержки. Эффективной мерой, 
которая была уже утверждена правительством, стало 
субсидирование лизинга оборудования, на реализацию 
этой меры в текущем году есть 700 млн рублей. На про-
тяжении четырех лет российский легпром получал 
скидку 30% на оборудование, предоставляемое в ли-
зинг. Мера была положительно отмечена отраслью, и в 
июне было принято решение о необходимости увеличе-
ния скидки до 50%. Отмечу, что этой скидкой смогут 
воспользоваться все предприятия легкой промышлен-
ности независимо от размера и направления деятель-
ности», — подчеркнул глава минпромторга.  

ТРАНСПОРТ 

Минтранс 
предложил 
обнулить НДС 
на все 
внутренние 
авиаперевозки 

ПОЛЕТЯТ 
НАЛЕГКЕ
Евгений Гайва

Минтранс направил первому 
вице-премьеру Андрею Бело-
усову обращение с предложе-
нием обнулить налог на добав-
ленную стоимость (НДС) на все 
внутренние авиаперевозки 
вплоть до 2024 года включи-
тельно. 

Об этом говорится в письме 
министерства в адрес Ассоциа-
ции эксплуатантов воздушного 
транспорта (АЭВТ). Сейчас ну-
левой НДС действует только 
для межрегиональных переле-
тов в обход Москвы и на всех 
перелетах в Крым, Калининг-
рад и регионы Дальнего Восто-
ка. 

Представитель вице-пре-
мьера подтвердил «РГ», что 
письмо получено. 

Обсуждение льготного нало-
гообложения инициировали в 
АЭВТ. Со своими предложения-
ми ассоциация обратилась в 
минтранс.  Базовая просьба 
АЭВТ — хотя бы сохранить став-
ку НДС в размере 10% на следу-
ющий год. Если с 1 января 2021 
года налог вырастет до 20%, 
как это сейчас предусмотрено 
Налоговым кодексом, подни-
мутся цены и на авиабилеты, 
предупреждают в ассоциации. 
«Льготная ставка НДС в разме-
ре 10% на внутрироссийские 
авиаперевозки оказывает поло-
жительное влияние на доступ-
ность воздушных перевозок 
для населения и развитие отра-
сли. В условиях высоких цен на 
авиационный керосин, аэро-
портовое обслуживание и мно-

гомиллиардных операционных 
убытков российских авиаком-
паний данная поддержка явля-
ется особенно важной», — гово-
рится в письме АЭВТ. 

В ответном письме мин-
транс сообщил, что сохранение 
ставки НДС в 10% не поддер-
жал минфин. В минфине на 
просьбу «РГ» обосновать такую 
позицию не ответили. 

Как считают эксперты, в 
итоге скорее будет продлен ре-
жим НДС в размере 10%, а об-
нуление налога отклонено. 

Введение сниженного до 
10% НДСна внутренних авиа-
рейсах должно было повысить 
доступность авиаперевозок и 
стимулировать их рост. Эта 
мера затрагивает рейсы из ре-
гионов России в аэропорты Мо-
сквы. В прошлом году, по дан-
ным АЭВТ, 55% всех пассажи-
ров на внутренних рейсах, вы-
летавших из региональных аэ-
ропортов, направлялись в аэро-
порты Московского авиаузла. 

Введение льготного налога в 
принципе оправдало себя, так 
как за последние годы число 
пассажиров на внутренних рей-
сах росло, говорит замдиректо-
ра Института инженерной эко-
номики и гуманитарных наук 
Даниил Квон. Но сейчас смысл 
меры поменялся. Авиакомпа-
нии остались без международ-
ных перевозок. Чтобы хоть как-
то остаться на плаву, им нужны 
любые варианты поддержки, 
отмечает эксперт. Предложе-
ние об обнулении НДС специ-
ально было высказано авиато-
рами как альтернатива, чтобы 
затем в ходе обсуждения можно 
было выйти на некий компро-
мисс в виде сниженного налога, 
добавляет он. 

«Доводы минтранса весо-
мые и ненадуманные», — согла-
сен глава аналитической служ-
бы агентства «АвиаПорт» Олег 
Пантелеев. Льготный НДС по-
зволит авиакомпаниям не по-
вышать цены на билеты и не-
сколько улучшить свое финан-
совое положение, говорит он. 
Альтернативой станут неизбеж-
ные банкротства авиакомпаний 
и рост цен на билеты. В итоге 
придется расширять субсиди-
рование авиаперевозок, иначе 
не будут выполнены показатели 
по приросту мобильности насе-
ления, отмечает он.  

Бак с двойным дном
Особенно старшему 
поколению, которое 
очень доверчиво. Уве-

рен, это значительный шаг впе-
ред, чтобы люди реже сталкива-
лись с мошенниками.

А если специалист реальных 
работ не проводит и сразу вы-
дает чек? Как быть уверен-
ным, что он потом сделает за-
пись в реестре? 

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Право заказчика 
метрологической услуги — по-
требовать, чтобы поверитель 
при нем сделал запись в реестре. 
Ведь риск, что он не внесет дан-
ные в систему, лежит на владель-
це прибора. И именно ему, если 
что-то не так, придется судиться 
с этой организацией, доказывая 
факт поверки. Закон отводит на 
передачу данных в реестр боль-
шой срок, но это сделано скорее 
для случаев, когда метрологиче-
ские работы проводятся на инду-
стриальных предприятиях, у 
больших заказчиков. А в случае с 
индивидуальным прибором уче-
та, если он корректно работает, 
запись может быть внесена на 
месте. Каждый вправе потребо-
вать исполнения услуги в пол-
ном объеме. И надо проверять, 
аккредитована ли организация.

Со временем в системе «Ар-
шин» накопится информация о 
сроках поверки всех средств из-
мерений. Тогда к этим данным 
можно будет апеллировать, ког-
да мошенники рассылают объ-
явления и обзванивают граждан, 
угрожая штрафами за отказ о по-
верке. Наша задача на будущее — 
наладить информирование о 
сроках поверки, чтобы люди по-
лучали напоминания не от мо-
шенников, а от государства. 

Но пока продолжает действо-
вать введенный из-за панде-
мии мораторий на поверки 
бытовых счетчиков? 

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Да, до 1 января 
2021 года. Мне бы хотелось, что-
бы это было шагом к дальнейше-
му переносу поверочной повин-
ности с плеч людей на професси-
ональных участников рынка 
коммунальных услуг. Но это бу-
дет происходить эволюционно, 
по мере появления дешевых 
средств измерений, которые 
можно контролировать дистан-
ционно. Именно с переходом на 
новые измерительные системы в 
коммунальном хозяйстве воз-
можен перенос ответственности 
за поверку. 

Почему просто по счетчикам 
воды не принять такое же ре-
шение, как по электросчетчи-
кам, за которые теперь отве-
чают компании — поставщи-
ки электроэнергии?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Здесь ключевой 
регулятор минстрой, мы лишь 
говорим, что в законодательстве 
не предусмотрено возложение 
функций в области метрологии 
на физических лиц. Они не мо-
гут быть полноценными участ-
никами метрологических пра-
воотношений. Наоборот, госу-
дарство должно защищать их от 
обмана и лишних затрат. Поэто-
му нужно искать пути, как обес-
печить точность работы быто-
вых счетчиков без участия гра-
ждан. Они уже за все заплатили. 
Простой потребитель не должен 
отвечать за то, что ему все пра-
вильно отмерили. Это задача 
тех, кто продает и поставляет ре-
сурсы. 

Интеллектуальные электрос-
четчики достаточно дорогие, и 
переход на них будет постепен-
ным — по мере выхода из строя 
старых счетчиков. Новые прибо-
ры уже будут установлены по-
ставщиками электроэнергии за 
свой счет, они же будут отвечать 
за их корректную работу. Так же 
со временем может быть сдела-
но по воде, теплу и газу. 

На пике пандемии введен и мо-
раторий на плановые провер-
ки малого и среднего бизнеса. 
Привело ли это к росту нару-
шений на топливном рынке?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: У нас есть приори-
тетные задачи, которые мы 
должны выполнять в любой си-
туации. В том числе это поруче-
ния президента и правительства 
о внеплановых проверках АЗС. 
Эта работа продолжалась, со-
блюдением всех санитарных 
требований, конечно.

Серьезных изменений за по-
следние месяцы не было, при 
этом за пять последних лет про-
изошло очень позитивное изме-
нение культуры и дисциплины 
на топливном рынке. Доля кон-
трафактного топлива с 2015 
года упала с 20% до 8,9%. Но 
есть регионы, где нарушений го-
раздо больше. По таким регио-
нам, как Крым, Свердловская и 

Владимирская области, Хаба-
ровский край и Республика Ал-
тай, мы хотели бы поработать 
прицельно, если правительство 
нас поддержит. И постараемся 
провести там внеплановые про-
верки с Генеральной прокурату-
рой. Опыт показывает, что ее 
помощь очень эффективна. 

У нас появляются возможно-
сти для проведения испытаний 
в тех регионах, где раньше мы 
не могли делать масштабные 
проверки, приходилось далеко 
возить пробы для лабораторно-
го анализа. В конце 2020 — нача-
ле 2021 года заработают испы-
тательные лаборатории в Кры-
му и Хабаровске. 

Долго велась работа по эк-
спресс-тестам на кратное пре-
вышение доли серы в топливе. В 
результате наши ученые нашли 
достаточно простое решение, 
которое позволяет делать это 
быстро — буквально за 10—15 
минут — и непосредственно на 
месте, без глубоких лаборатор-
ных исследований. Это очень 
компактный прибор индика-
торного типа, когда можно по 
насыщенности цвета опреде-
лить, есть ли нарушение техре-
гламента. Мы оснастим этим 
прибором наш инспекторский 
состав, но, возможно, его можно 
будет приобрести и любому же-
лающему. 

Какие в итоге санкции за недо-
лив топлива могут войти в 
новый КоАП?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Симметричные 
тем, которые заработали за нару-
шение физико-химических ха-
рактеристик топлива — тоже 
штраф с оборота, в том же разме-
ре. Мы прикрыли возможность 
манипулировать качеством, и 
если не убрать лазейку для мани-

пуляций на объемах, то жулики 
ее просто будут активнее исполь-
зовать, чтобы сохранить маржу. 
Сейчас мы тестируем методику, 
которая может ловить до 1% не-
долива, и режим тайного покупа-
теля мы опробуем вместе с ней. 
Но пока мы не будем на 100% 
уверены в правильности и юри-
дической безупречности этой 
методики, с открытым забралом 
на рынок выходить не станем. 

Новый ГОСТ на топливные ко-
лонки вступает в силу 1 октя-
бря. Что он изменит?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: ГОСТ приходит на 
смену стандарту 1989 года, ког-
да заправки были совсем други-
ми. Его ключевое нововведение 
— защита от постороннего вме-
шательства в систему отпуска 
топлива, чтобы оператор не мог 
в программе настраивать про-
цент недолива. Это требование 
может быть реализовано, напри-
мер, с помощью оповещения об 
изменении настроек. 

Стандарт добровольный. Ко-
нечно, все добросовестные 
участники рынка будут его вне-
дрять и использовать ссылку на 
этот документ в маркетинговых 
целях. Когда это станет массо-
вым явлением, государство, воз-
можно, сделает эти требования 
обязательными. 

Как идут испытания автомо-
билей в рамках госнадзора, ка-
кие производители получили 
штрафы и предписания? 

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: В прошлом году 
мы били автобусы. По результа-
там краш-тестов почти все про-
изводители к нам прислуша-
лись, доработали свою технику, 
провели отзывные кампании. 
Есть только китайский Golden 
Dragon, который не согласился с 
нашими предложениями опера-
тивно исправить конструктив-
ные недостатки своих автобусов 
(Carrier или D95. — Прим. ред.) и 
пытается уйти от ответственно-
сти. Но у нас позиция очень взве-
шенная. Мы никому не позволим 
нарушать требования безопа-
сности, особенно в такой чувст-
вительной сфере, как автобу-
сная техника.

По результатам испытаний 
вы запретили продажу этих 
автобусов?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: И не только прода-
жу. Отменено действие сертифи-
кационного документа — ОТТС. 
И теперь мы требуем от компа-
нии Golden Dragon устранить 
конструктивные нарушения, 
провести реальные испытания и 
отзыв опасных автобусов. Без 
этого выпуск в обращение дан-
ной модели теперь невозможен.

Испытания проходили по ме-
ждународным требованиям, они 
нужны ровно для того, чтобы вы-
яснить, соответствует транспор-
тное средство сертифицирован-
ным характеристикам или нет, 
держит ли производитель марку. 
Мы выявили на них существен-
ные недостатки, создающие 
риск причинения вреда жизни и 
здоровью пассажиров.

Что в программе испытаний 
этого года? 

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: В этом году у нас 
запланирована серия испыта-
ний не только по автобусам, но и 
по грузовикам. По легковым в 
этом году провели краш-тест 
только Mitsubishi Outlander, там 
достаточно хорошие показатели. 

У нас есть отдельная большая 
история по контрафакту авто-
компонентов. Это с точки зре-
ния безопасности так же важно. 
По самоходной и сельхозтехнике 
фиксируем как достаточно мас-
совое явление, что на старых ба-
зах собирают непонятные кон-
структоры и выдают их за новую 
технику. Это бьет, во-первых, по 
репутации производителей, во-
вторых, там тоже есть вопросы к 
безопасности. Так что в планах 
на 2021 год проверки с натурны-
ми испытаниями поставщиков 
такой техники.

В 2019 году Росстандарт на-
чал ревизию советских ГОСТов 
— их оставалось 10 тысяч из 37 
тысяч действующих стандар-
тов. Как идет эта работа?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Когда мы ее только 
начали, было много разговоров, 
что сейчас все хорошее, нако-
пленное в советский период 
возьмут и отменят. Это не так. 
Это большая работа по опреде-
лению, какие из стандартов уже 
действительно не вписываются в 
современный научно-техниче-
ский мир и не нужны промыш-
ленности, рынку и потребителю. 
Еще недавно средний возраст 
стандарта был 25 лет, за послед-
ние годы мы улучшили этот по-
казатель до 15 лет, а цель — выйти 
на 10 лет до конца 2021 года. 

Мы двигаемся по этому треку 
аккуратно, это серьезная эк-
спертная работа с участием луч-
ших профессионалов из соответ-
ствующих отраслей. Вместе с 
пользователями стандартов — 
предприятиями и потребителя-
ми — проводим консультации и 

принимаем решения. Если ГОСТ, 
пусть даже очень старого года, до 
сих пор востребован, техноло-
гия, которую он описывает, 
принципиально не изменилась, 
то он и дальше будет использо-
ваться. Мы его просто обновля-
ем, делаем очередное издание, 
исправленное и дополненное, и 
даем этому стандарту новую 
жизнь. 

Очень ограниченное количе-
ство ГОСТов попадают под отме-
ну, потому что они уже не нуж-
ны, нет такой продукции или 
услуг. Так, с начала проекта по 
масштабному пересмотру стан-
дартов отменено без замены 
было лишь несколько десятков, 
в то время как количество актуа-
лизированных уже превысило 
1200 документов. 

Как пандемия повлияла на раз-
работку ГОСТов? 

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Как ни странно, 
очень позитивно. Международ-
ные организации отмечают, что 
активность по стандартизации 
возросла на 30%. Участие в раз-
работке стандартов близко к об-
щественной нагрузке, и экспер-
ты, работающие на предприяти-
ях, после перехода на удаленку 
смогли посвящать этому больше 
времени. В России мы видим 
даже не 30-процентный, а 
50-процентный прирост по 
сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года и очень бла-
годарны за такую эффективную 
работу по стандартизации.

Работа над ГОСТами и после 
пандемии продолжится в уда-
ленном формате? 

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Мы придержива-
емся принципа: чем больше циф-
ровых сервисов в нашей деятель-
ности, тем лучше. У нас все тех-
нические комитеты охвачены 
информационной системой «Бе-
реста», которая описывает все 
процессы — от идеи и начала раз-
работки до принятия стандарта. 
В декабре мы должны ввести уже 
по всем техническим комитетам 
процедуру электронного голосо-
вания, это должно совпасть с из-
менениями в законодательство 
по стандартизации. Сейчас в Гос-
думе рассматривается прави-
тельственная инициатива, кото-
рая должна де-юре сделать нашу 
информационную систему ос-
новным инструментом стандар-
тизации. Вся деятельность по 
разработке стандартов будет ве-
стись в этом цифровом сервисе, 
функционально он готов. Мы 
ожидаем полное наполнение 
этой системы всеми пользовате-
лями уже к концу года. Именно 
этот цифровой сервис, способен 
ускорить темпы стандартиза-
ции, улучшить качество работы, 
вовлечь как можно больше заин-
тересованных экспертов. 

Насколько ГОСТы сейчас за-
щищены от неправомерного 
использования?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Здесь две пробле-
мы. Первая — интеллектуальные 
права на сами стандарты в зако-
нодательстве пока не прописа-
ны. Что такое стандарты? Это 
приказ Росстандарта или это ре-
зультат творчества экспертов в 
технических комитетах? Где-то 
есть подход, что этот документ 
свободный, что доступ к нему 
должен быть бесплатным. У нас 
есть платный режим, есть режим 
общедоступности через государ-
ственные библиотеки, есть фор-
мат ознакомления, когда все но-
вые стандарты вывешиваются 
на сайте в режиме ограниченно-
го использования. Но в то же вре-
мя нет классических инструмен-
тов защиты авторских, смежных 
прав, так, как это предусмотре-
но в отношении аудиовизуаль-
ных произведений. 

Это сейчас не первостепен-
ная задача. Важнее создать удоб-
ную среду, желательно цифро-
вую, для сделок по получению 
доступа к стандартам, но не к эк-
земплярам, не к брошюркам, а к 
контенту в машиночитаемом 
виде. У нас есть перспективный 
п р о е кт  с  бл о к ч е й н - с ет ь ю 
IPChain: мы разворачиваем 
электронные коллекции стан-
дартов на этой платформе и даем 
возможность быстро и удобно 
совершать сделки по приобрете-
нию доступа к этим стандартам. 
Это решает проблему контра-
факта при обороте цифровых 
стандартов. 

Вторая проблема — ложные 
ссылки на ГОСТы — лежит в пло-
скости защиты прав потребите-
ля на надлежащее информирова-
ние о характеристиках товара, 
работы, услуги. Здесь наш бли-
жайший партнер Роспотребнад-
зор. Для решения этой проблемы 
мы должны не только бороться с 
нарушителями, но и поддержи-
вать добросовестных игроков, 
давать им дополнительные воз-
можности для того, чтобы выде-
лить свою продукцию на рынке. 
Для этого мы создали Нацио-
нальную систему сертифика-
ции, в рамках которой действу-
ют строгие правила контроля ка-
чества товаров, сделанных по 
ГОСТу. Это небыстрый путь. По-
смотрите на британский или не-
мецкий опыт — это столетия.  

Контролеры смогут проверять долю 
серы в бензине не только в лабора-
ториях, но и прямо на АЗС.

А К Ц Е Н Т

Новый стандарт на топливные колонки 
не позволит оператору автозаправки 
настраивать процент недолива

Компенсация про-
центов по креди-
там позволит ста-
билизировать 
финансовую ситу-
ацию на предприя-
тиях отрасли

Большую часть 
налоговых 
 уведомлений — 
72,5% — налого-
плательщики 
получат 
 заказными 
 письмами

Если авиакомпа-
ниям не удастся 
добиться хотя бы 
сохранения льгот-
ной ставки НДС 
в 10%, неизбежны 
банкротства 
и рост цен 
на билеты

Право гражданина — потребовать, чтобы поверитель при нем сделал запись 
в реестре Росстандарта о поверке счетчика. Теперь важна только она.
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Попасть на промостра-
ницу ФНС можно 
при помощи QR-кода.

Оплатить указанные в уведомлениях налоги надо не позднее
1 декабря 2020 года.
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РЕЛИГИЯ  Владимир Легойда: Цель  украинской автокефалии — 
переформатирование православного сознания украинцев 

Ничего церковного, 
только политика
Елена Яковлева

П
ереформатировать пра-
в о с л а в н о е  с о з н а н и е 
украинцев под нужды 

текущего политического мо-
мента — цель «украинской ав-
токефалии», —  считает глава 
Синодального отдела по взаи-
моотношениям Церкви с обще-
ством и СМИ Владимир Легой-
да.

Он назвал знаковым одно из 
последних заседаний синода 
так называемой Православной 
церкви Украины (ПЦУ). По сло-
вам Легойды, его решения еще 
раз продемонстрировали цель 
спектакля  под  названием 
«украинская автокефалия». 

«Деятели раскола самым 

беззастенчивым образом пы-
таются использовать право-
славие для «великой» цели 
разделения русского и украин-
ского народов, уничтожения 
их общего прошлого, создания 
неприязни там,  где всегда 
было братство и любовь, — на-
писал Владимир Легойда в сво-
ем Telegram-канале. — Дело в 
том, что в этот раз лжеиерархи 

решили «упорядочить» меся-
цеслов своей организации, 
придав ему откровенно нацио-
налистический характер.  Вла-
димирская икона Божией Ма-
тери была переименована в 
Вышгородскую, заменены дни 
ее почитания на даты, не свя-
занные с Москвой. Заупокой-
ная служба Димитриевской 
родительской субботы будет 

совершаться раскольниками 
не в память о павших на Кули-
ковом поле, а в память о «жер-
твах массового голода на Укра-
ине... и погибших в результате 
агрессии Российской Федера-
ции на востоке Украины».  
«Кроме того, был установлен 
день памяти «святого благо-
верного» гетмана Петра Кона-
шевича-Сагайдачного, «благо-
верие» которого, видимо, за-
ключается в участии в походах 
в составе польской армии на 
Москву, ослабленную неуря-
дицами Смутного времени», — 
уточняет Владимир Легойда. 
По  его мнению, ПЦУ продол-
жает выполнять политический 
заказ: «ничего церковного, 
просто политика». 

А К Ц Е Н Т

Владимирская икона Божией Матери 
переименована в Вышгородскую, 
заменены дни ее почитания 

ЖКХ За пять лет доступ к чистой воде получат 
более пяти миллионов человек

Как пить дать

О
беспечение чистой 
питьевой водой по-
чти 91% населения 
страны — такая цель 
заложена в феде-
ральном проекте 
« Ч и с т а я  в о д а » , 
стартовавшем око-
ло двух лет назад. 

Первые два года федераль-
ного проекта были, по сути, 
подготовительными, рассказа-
ли «РГ» в минстрое. «Програм-
мы, связанные с водоснабжени-
ем, предусматривают очень 
большой объем проектных ра-
бот, выработки стандартов». 
Сейчас все подготовительные 
этапы выполнены. Был утвер-
жден справочник перспектив-
ных технологий водоподготов-
ки, проведена комплексная 
оценка состояния систем водо-
снабжения и водоподготовки 
по всем регионам, разработана 
методика, позволяющая про-
следить изменение состояния 
питьевой воды», — рассказали в 
министерстве.

К началу программы хуже 
всего были обеспечены качест-
венной водой жители Тывы — 
24,5% населения. В 2024 году 
их доля должна повыситься до 
54,7%. Низкие показатели 
были также в Вологодской об-
л а с т и  ( 4 3 , 6 % ) ,  Б у р я т и и 
(44,1%), Забайкальском крае 
(51,1%), Ненецком АО (51,4%). 
К финалу программы цифры 
должны вырасти примерно в 
1,5 раза.

В Мурманской области, Се-
вастополе, некоторых регионах 
Северного Кавказа и севера 
Дальнего Востока, где и до это-
го, как указано в паспорте феде-
рального проекта, чистой во-
дой было обеспечено подавляю-
щее большинство населения, 
эти показатели достигнут 
100%. 

Для контроля качества воды 
и отслеживания динамики ее 
изменения региональные ис-
пытательные лабораторные 
центры оснащаются современ-
ным оборудованием. В 2019 
году новую технику получили 
15 центров гигиены и эпидеми-
ологии.

В 2019 году свыше 600 тысяч 
россиян получили качествен-
ную воду из централизованных 
источников, отмечают в мин-
строе. В этом году уже построе-
но или модернизировано более 
сотни объектов. Отклонений от 
графика у регионов нет.

Пока же каждое начало зимы 
жители Якутии едут на озера и 
рубят лед. Свозят его во дворы 
и до прихода лета вытапливают 
из него воду для питья и приго-
товления пищи. В режиме тако-
го водоснабжения живет боль-
шинство якутских сел, которые 
расположены, как правило, на 
берегах озер. Проблемы с водой 
существуют и во многих других 
регионах, но пример Якутии са-
мый показательный.

В Якутии качественной пи-
тьевой водой обеспечены ме-
нее 60% населения, и половина 
счастливчиков живет в столице 
республики, где два года назад 
ввели новый водозабор. До 
2024-го в рамках национально-
го проекта «Экология» пред-
стоит построить и реконструи-
ровать 56 объектов, чтобы чи-
стая вода поступала в дома 
75,8% жителей региона. Сей-
час работы ведутся в городах 
Олекминск, где реконструиру-
ют всю систему водоснабже-
ния, и Покровск — там строят 
водоочистную станцию. Оба 
объекта планируют сдать в сле-
дующем году. 

В других муниципалитетах с 
разной скоростью идет подго-
товка проектов. Некоторых 
районных глав региональному 
министерству ЖКХ и энергети-
ки приходится подстегивать, 
напоминая, что без качествен-
ной проектной документации 
не будет федеральных субси-
дий на строительство. А вот в 
Таттинском районе, где для 
райцентра, села Ытык-Кюель, 
надо строить водозабор и 
очистную станцию, этой рабо-
той занялись еще в 2016 году в 
надежде получить финансиро-
вание. Там очень сложная ситу-
ация с водой. «Единственным 
источником водоснабжения 
является озеро. Из него берется 
и техническая вода для ЖКХ, 
там и водопой, и питьевая 
вода», — признается глава улуса 
Михаил Соров.

Глава администрации Ша-
товского сельсовета Нижего-
родской области Людмила Ма-
карова говорит: «Старая систе-
ма водоснабжения совсем не 
справлялась. У нас очень много 
многоквартирных домов. Была 
реальная опасность получить 
экологическую и социальную 
катастрофу, если бы вдруг в од-
ночасье отказала система кана-
лизации. Теперь такой угрозы 
нет: в рамках федерального 
проекта «Оздоровление Волги» 
нацпроекта «Экология» в селе 
Шатовка   и в деревне Красная 
Слобода построены две станции 
очистки канализационных 
вод».

К концу 2020 года закончит-
ся строительство и реконструк-
ция еще 18 очистных сооруже-
ний. Всего же по Нижегород-
ской области до 2024 года про-

ведут 69 работ по развитию 
объектов водоотведения.

Новая станция в Шатовке ра-
ботает по технологии активно-
го ила. Благодаря особым бак-
териям органика в баке окисля-
ется, затем стоки доочищаются 
в блоке фильтров и обеззаражи-
ваются ультрафиолетом. По 
словам Людмилы Макаровой, 
теперь на рельеф сбрасывается 
совершенно чистая вода. К но-
вым очистным сооружениям 
мощностью 400 кубометров в 
сутки уже подключены 58 мно-
гоквартирных домов, школа, 
детский сад и Дом культуры. 
Подключат к системе и частные 
дома. В реконструкцию стан-
ции водоочистки вложено 84 
млн рублей. 

В Красной Слободе очист-
ные постройки 1978 года за че-
тыре десятилетия тоже поизно-
сились. Новые, в которые вло-
жено 110 млн рублей, тоже ис-
пользуют принцип биоочистки 
бактериями.

Как объясняет глава Красно-
слободского территориального 
отдела администрации город-
ского округа город Бор Виктор 
Макаров, все стоки будут про-
ходить многоступенчатую 
очистку и по коллектору спу-
скаться в реку Везлому после 
обязательного химического 
анализа воды. Мощность объек-
та составляет 300 кубических 
метров в сутки, что позволит 
подключить и частные дома. 
Сейчас идут пуско-наладочные 
работы. 

В Волгоградской области ка-
чественной питьевой водой 
обеспечено 83,7% населения. 
Это точно соответствует обще-
российскому показателю. Но 
благодаря двум строящимся 
станциям очистки в рамках фе-
дерального проекта «Чистая 
вода» в следующем году над-
еются выйти уже за 90%. Речь 
об объектах в Краснослободске 
и Суровикине. Так, на левом бе-
регу Волги, напротив Волгогра-
да, идет строительство водоза-
бора от насосных станций и 
блока очистных сооружений 
производительностью 10 тысяч 
кубических метров в сутки. 
Срок реализации — три года 
(2019—2021). Это обеспечит ка-
чественной водой более 17 ты-
сяч жителей Среднеахтубин-
ского района. 

В Суровикине также с прош-
лого года идет строительство.  
«Уже завершены общестрои-
тел ь н ы е  р а б от ы ,  р а б оч и е 
смонтировали технологиче-
ское оборудование. Сделали 
котлован и резервуар-отстой-
ник, проложили трубопровод 
длиной 250 метров и обустрои-
ли девять колодцев. Также про-
вели внутреннюю отделку по-
мещений. Вскоре можно будет 
переходить к пуско-наладоч-
ным работам. Заработает стан-
ция в этом году. Ее производи-
тельность составит две тысячи 
кубометров в сутки», — поя-
снил председатель комитета 
ЖКХ Волгоградской области 
Алексей Сивокоз. 

Сейчас для очистки в Волгог-
радской области применяют 
различные методы: хлорирова-
ние, озонирование, ультрафио-
летовое облучение, умягчение, 
обессоливание, обезжелезива-
ние, опреснение. Технология 
подбирается индивидуально 
для каждого объекта с учетом 
состава исходной воды и требо-
ваний.  

Подготовили Марина Трубилина, 
Владимир Таюрский, Роман 
Мерзляков, Антон Дерябин

В некоторых регионах чистая вода в кранах будет абсолютно у всех 
жителей.

А К Ц Е Н Т

Цель федерального проекта 
«Чистая вода» — обеспечить питьевой 
водой почти 91% населения страны

КАДРЫ В дагестанских школах 
открывают аграрные 
факультативы

Агроклассники

Тимур Алиев, 
«Российская газета», Махачкала

В Дагестане на базе общеобра-
зовательных школ минсельхоз-
прод республики начинает со-
здавать специализированные 
«Агроклассы», которые помо-
гут ученикам со школьной ска-
мьи вникать в азы аграрного 
бизнеса.

В «Агроклассы» принима-
ются ученики 8—11-х классов. 
Такие факультативы в пилот-
ном режиме создадут в не-
скольких школах. Обучать де-

тей станут преподаватели аг-
рарных учебных заведений и 
специалисты ведущих сельхоз-
предприятий.

Школьникам в доступной 
форме расскажут об азах сель-
скохозяйственного производ-
ства, организуют экскурсии на 
ведущие аграрные предприя-
тия и дадут возможность по-
практиковаться. А со временем 
в республике планируют возро-
дить и пришкольные опытные 
участки. Здесь дети смогут са-
жать растения, закладывать 
сады, оборудовать теплицы. 

Сведения о наличии земельных участков, государственного и 
(или) муниципального имущества, расположенных в границах 
особой экономической зоны «Моглино», созданной на террито-
рии муниципального образования «Псковский район» Псковс-
кой области и не сданных в аренду по состоянию на 1 сентября 
2020 года.

Земельные участки: КН 60:18:0182002:99 площадью 28 262 
кв. м; КН 60:18:0182002:103 площадью 47 503 кв. м;  
КН 60:18:0182002:109 площадью 38 773 кв. м; КН 
60:18:0182002:128 площадью 16 746 кв. м; КН 60:18:0182002:139, 
площадью 30 000 кв. м; КН 60:18:0182002:101 площадью  
1 097 577 кв. м; КН 60:18:0182003:135 площадью 423 328 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков из земельных участков с КН 60:18:0182002:101,  
КН 60:18:0182003:135 индивидуально под каждого входящего в 
особую экономическую зону резидента.

Более подробную информацию можно получить на сайте:  
www.moglino.com, или по телефону: 8 (8112) 29-33-33, 29-33-44.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении ОАО «ИНКАСБАНК» 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с отзывом Банком России лицензии на осуществление 
банковских операций у Открытого акционерного обще-
ства «ИНКАСБАНК», ОАО «ИНКАСБАНК» (регистра-
ционный номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 2685, номер по реестру банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов 
825) и завершением Агентством процедуры выплаты 
возмещения по вкладам Правлением Агентства 14 сен-
тября 2020 г. (протокол № 80) принято решение об ис-
ключении указанного банка из реестра банков — участ-
ников системы обязательного страхования вкладов 
с 1 сентября 2020 г. на основании письма Банка России 
от 10 сентября 2020 г. № 14-5-18/7244 о государствен-
ной регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись 
в Едином государственном реестре юридических лиц 
от 1 сентября 2020 г. № 2207804156272).

ООО «ВАРНЕНСКИЙ  
ДРОБИЛЬНО-СОРТИРОВОЧНЫЙ КОМПЛЕКС» 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», 

ООО «Варненский дробильно-сортировочный комплекс» изве-
щает о проведении общественных обсуждений окончательного ва-
рианта материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой деятельности и проектной документации «Ли-
ния по производству комовой извести». 

Цель намечаемой деятельности: производство комовой извес-
ти.

Месторасположение намечаемой деятельности: Челябинская 
обл., Варненский муниципальный район.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Варненский дробильно-
сортировочный комплекс», 457218, Челябинская область, Варнен-
ский район, п. Большевик, территория завода по производству из-
вести, строение №1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV квартал 2019 г. — IV квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Варненского муниципального района Челя-
бинской области совместно с заявителем. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Общественные слушания по окончательному варианту материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности и проектной документации «Линия по производству ко-
мовой извести» состоятся

28 октября 2020 года в 10.00 в актовом зале Администрации 
Варненского муниципального района по адресу: Челябинская об-
ласть, Варненский район, с. Варна, ул. Советская, 135.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательным 
вариантом материалов по оценке воздействия на окружающую сре-
ду намечаемой деятельности и проектной документацией «Линия 
по производству комовой извести», представить свои замечания 
и предложения в письменной форме в журнале обращений в течение 
30 дней с 21.09.2020, по адресу:

Варненский МФЦ
Адрес: Челябинская область, Варненский район, с. Варна, пер. Ко-

оперативный, 31а.
Режим работы: пн—пт с 8.30 до 18.00 без перерыва.
За дополнительной информацией можно обращаться к исполни-

телям окончательного варианта ОВОС — ООО «Научно-Техничес-
кий Центр — Геотехнология», почтовый адрес: 454004, г. Челя-
бинск, а/я 13-533, тел.: +7 (351) 220-22-00, e-mail: info@ustup.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных 
обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государс-
твенного комитета Российской Федерации по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», ГОСТ 17.5.3.04-
83 Охрана природы. Общие требования к рекультивации земель:

ООО «Газпром проектирование» извещает о проведении об-
щественных обсуждений проектной документации по объекту: 
«Дожимная компрессорная станция УКПГ Пякяхинского место-
рождения», шифр 0485.102.004.П.0007.

Цель намечаемой деятельности: Строительство дожимной 
компрессорной станции УКПГ Пякяхинского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, Тазов-
ский район.

Наименование и адрес заявителя и его представителя: 
ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», 628486, РФ, Тюменская 
обл., Ханты-Мансийский автономный округ, г. Когалым, ул. При-
балтийская, д.20.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 21 сентября 2020 года по 21 октября 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Департамент имущественных и земельных отношений Ад-
министрации Тазовского района.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Для ознакомления материалы оценки воздействия на окружа-

ющую среду будут размещены на сайтах:
— ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь»: https://zs.lukoil.ru/ru;
— Администрации Тазовского района: https://tasu.ru/mestnoe-

samoupravlenie/munitsipalnyy-kontrol/materialy-po-otsenke-
vozdeystviya-na-okruzhayushchuyu-sredu/;

— Департамента имущественных и земельных отношений Ад-
министрации Тазовского района: https://dizoadm.ru/novosti/%D
0%A1%D0%BE%D0%B1%D1%8B%D1%82%D0%B8%D1%8F/
materialy-po-otsenke-vozdeystviya-na-okruzhayushchuyu-sredu/

Общественные обсуждения состоятся 22 октября 2020 года 
в 15.00 посредством видео-конференц-связи с использованием 
платформы Zoom.

Ответственные организаторы:
От заявителя — Начальник отдела проектных работ — глав-

ный архитектор проекта Проектного офиса Проекта «Развитие 
месторождений Большехетской впадины» Яковенко Игорь Гри-
горьевич, тел.: 8 (34667) 6-03-43.

От разработчика проекта — Главный инженер проекта Моло-
дых Александр Владимирович, тел.: 8 (3452) 286-674.

От администрации Тазовского района — Начальник отде-
ла учета земельных участков Шумов Сергей Владимирович, 
тел.: 8 (34940) 2-42-69.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении  
общественных слушаний

АО «СУЭК-Кузбасс» совместно администрацией Белов-
ского муниципального района уведомляют о проведении 
общественных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: проектная документация 
«Строительство технологической автомобильной до-
роги АО «СУЭК-Кузбасс» Участок шахтостроительный 
(Сычевский)», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС), утверждённое техническое 
задание на ОВОС.

Месторасположение намечаемой деятельности:  
Кемеровская область, Беловский район, район с. Мохово.

Наименование и адрес заявителя: АО «СУЭК-Куз-
басс», 652507, Кемеровская область, г Ленинск-Кузнецкий, 
ул. Васильева, 1, тел: 8 (38456) 9-31-75.

Исполнитель ОВОС: 650002, ООО «Научно-проект-
ный центр ВостНИИ», г. Кемерово, ул. Институтская, 1,  
тел.: 8 (3842) 68-12-98.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация Беловского муниципально-
го района.

Форма общественных обсуждений: принятие замеча-
ний и предложений, слушания.

Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с документацией и оставить свои за-

мечания и предложения в письменной форме с указа-
нием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опублико-
вания объявления в официальных изданиях, в период 
с 18.09.2020 года по 17.10.2020 года по адресам: 

—  Кемеровская область, г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Ва-
сильева, 1, АУП АО «СУЭК-Кузбасс», каб. 337,  
тел.: 8 (38456) 93-175;

—  Кемеровская область, г. Белово, ул. Ленина, 10, здание 
администрации Беловского муниципального района, 
каб. 67, тел.: 8 (38452) 2-61-91;

—  Кемеровская область, Беловский район, с. Мохово, 
ул. Центральня, 1а, здание администрации Моховского 
сельского поселения, тел.: 8 (38452) 53-129.

Материалы доступны для ознакомления в течение 30 дней 
с даты публикации (понедельник—пятница, с 9.00 до 16.00).

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу: 

— г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Васильева, 1, каб. 337;
— PirievaNN@suek.ru;
— 89234922771@mail.ru.
Сроки представления замечаний и предложений: 

до 19.11.2020 г.
Общественные обсуждения по объекту государст-

венной экологической экспертизы проектная докумен-
тация «Строительство технологической автомобильной 
дороги АО «СУЭК-Кузбасс» Участок шахтостроитель-
ный (Сычевский)», включая материалы ОВОС, ут-
верждённое техническое задание на ОВОС состоятся:  
20 октября 2020 г. в 11.00 по адресу:

—  Кемеровская область, Беловский район, с. Мохово,  
пер. Клубный, 2Б, сельский Дом культуры.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ООО «Югранефтегазпроект» информирует о начале про-
цесса общественных обсуждений технического задания на раз-
работку раздела «Перечень мероприятий по охране окружа-
ющей среды», включая оценку воздействия на окружающую 
среду (далее — ТЗ ПМООС, вкл. ОВОС), в составе проектной 
документации по объекту «Куст скважин № 863. ПС 35/6 кВ 
в районе куста скважин № 863. Обустройство объектов эксплу-
атации Южной части Приобского месторождения».

Цель намечаемой деятельности: Объекты капитального 
строительства производственного назначения Южной части 
Приобского месторождения предназначены для добычи, сбора 
и транспорта продукции скважин.

Местоположение намечаемой деятельности: Ханты-
Мансийский район, ХМАО—Югра, Тюменская область, Юж-
ная часть Приобского месторождения.

Заказчик: ООО «Газпромнефть-Хантос», 628012, Российс-
кая Федерация, ХМАО, г. Ханты-Мансийск, ул. Ленина, д. 56. 
Тел. 8(3467)354-987, Богер Александр Михайлович.

Ориентировочные сроки проведения общественных 
слушаний тома ОВОС: сентябрь 2020 —декабрь 2020.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: ООО «Югранефтегазпроект».

Форма общественных обсуждений: опрос.
Форма представления замечаний и предложений: 

письменная, путем внесения замечаний и предложений в оп-
росный лист, размещенный вместе с ТЗ ПМООС.

Сроки и место доступности ТЗ ПМООС, вкл. ОВОС: 
с 19 сентября 2020 г. по 20 октября 2020 г. на сайте органов 
местного самоуправления муниципального образования 
Ханты-Мансийский район в разделе «Экологическая безо-
пасность», http://hmrn.ru/ либо по адресу: 628002, ХМАО 
— Югра, г.Ханты-Мансийск, ул.Гагарина, дом 142, каб.13, 
тел. 8 (3467) 33-24-76.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Салек» совместно с администрацией 
Прокопьевского муниципального округа уведомляют о проведе-
нии общественных обсуждений (в форме слушаний) объекта госу-
дарственной экологической экспертизы: проектная документация 
«Технический проект совместной отработки запасов участка «Поле 
шахты «Талдинская» и участка «Речной» Северо-Талдинского ка-
менноугольного месторождения разрезом «Восточный» АО «Са-
лек». 1 этап», включая техническое задание на ОВОС и материалы 
ОВОС.Реализацию проекта планируется осуществлять на террито-
рии Прокопьевского муниципального округа Кемеровской области 
— Кузбасса. Цель намечаемой деятельности: отработка запасов 
открытым способом на лицензионных участках «Поле шахты «Тал-
динская» и «Речной». Примерные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду в период с I кв. 2020 г. по IV кв.2020 
г.Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество «Са-
лек» (652700, Кемеровская область, г. Киселевск, тел. 8-(38464)4-
07-10).Ознакомиться с ТЗ на ОВОС и материалами ОВОС, а также 
предоставить замечания и предложения можно в течение 61 дня со 
дня опубликования данного объявления по адресам:

1. в здании администрации Прокопьевского муниципального 
округа:

Кемеровская область — Кузбасс, г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 
1В, каб. № 401. Материалы также размещены на официальном 
сайте Администрации Прокопьевского муниципального округа 
(www.прокопьевский-район.рф). 

 2. в здании Большеталдинского территориального отдела ад-
министрации Прокопьевского муниципального округа: Кемеров-
ская область — Кузбасс, Прокопьевский муниципальный округ, с. 
Большая Талда, ул. Центральная, д.72.

Режим работы: пн—чт с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00, 
пт с 8.00 до 16.00, обед с 12.00 до 13.00.Форма предоставления 
замечаний: письменная с указанием Ф.И.О.Общественные об-
суждения (в форме слушаний) по материалам проектной доку-
ментации, включая материалы ОВОС и ТЗ, состоятся 19.10.2020 г. 
с 15.00 по адресу: Кемеровская область — Кузбасс, Прокопьевский 
муниципальный округ, с. Большая Талда, ул. Центральная, д.72.
При себе обязательно иметь паспорт. Ответственность за 
организацию общественных обсуждений возложена на админис-
трацию Прокопьевского муниципального округа совместно с АО 
«Салек».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МУЗЫКА Жанна Агузарова 
вернулась на сцену

Рок-н-ролл 
в желтых 
ботинках

Александр Алексеев

Сколько бы каждый год у нас ни появлялось новых пе-
виц, таких, как Жанна Агузарова, не найдешь. Бойкая, 
озорная, спонтанная, порхающая по нотам и ритмам 
будто яркая, пестрая птичка. С этими только ее во-
кальными интонациями: то шаловливыми, то озорны-
ми, а то драматичными и обидчивыми — по песням за-
метно даже то, когда она огорчается и надувает губки. 
Из всех этих ее эмоций и рождаются новые хиты. Что 
же она молчала так долго? Новый альбом Агузаровой 
«Королева сансета» — первый с 2003 года: 12 песен, де-
вять из которых — абсолютные премьеры.

Даже странно, что с тех пор она почти не измени-
лась. Осталась в песнях такой же непосредственной и 
пылкой, как в пору раннего, озорного и рок-н-ролльно-
го «Браво» 1983 года. Потом-то ее заметила и расхва-
лила Алла Пугачева, влюбленный мужчина предложил 
поехать в Америку, но Агузарова пожила там недолго и 
вернулась. Говорили, наскучило…

Выпустила в 1991 году отменный — зажигательный, 
резвый и в то же 
время душевный — 
«Русский альбом» с 
хитами «Мне хоро-
шо рядом с тобой», 
«Марина» и «При-
косновение к Есе-
нину». А потом сно-
ва ни альбомов, ни 
песен. Разве что 
диск ремейков 
«Браво», Жанна», записанный с барабанщиком «Бра-
во» Павлом Кузиным, в котором дуэт по-диджейски 
препарировал хиты группы, в частности «Желтые бо-
тинки» и, конечно же, «Верю я» (где подпевали глав-
ный растаман страны Гера Моралис из «Джа Дивижн» 
и Гарик Сукачев).

Нет, конечно, случались и редкие появления на те-
левидении. Но Жанна Агузарова отныне появлялась 
там только в футуристических, невообразимых наря-
дах и образе «гостьи из другой Вселенной». То ли музы-
ка превращалась в аттракцион, то ли Агузарова сама 
себя так чувствовала. Колпаки, блестки, звезда вместо 
головного убора, заоблачные наряды, грим. А вы-то ду-
мали, у кого научилась «космическо-кичевой» моде 
Верка Сердючка (он же Андрей Данилко)? Но украин-
ский пародист и шоу-гуманоид вскоре занял второе 
место на «Евровидении», гастролировал в выгодном 
образе по Европе, а Жанна Агузарова опять исчезла. 

В 2013 году, как показалось, экс-солистка «Браво» 
вернулась надолго. Она стала хедлайнером «Пикника 
«Афиши» в Москве. Огромная поляна зрителей, люди, 
сидящие на заборах и глядящие с балконов домов бли-
жайшей улицы. Все возвращалось! 

Музыканты сопровождающей группы были в стиль-
ных костюмах поры 60-х, при галстуках, в белых ру-
башках, остроносых лакированных ботинках. А звук 
был как из ранних 80-х. Сыграли и «Не упрекай» — по-
павшую в диск 2003 года, а теперь и в нынешний. А 
сама Жанна Агузарова пела, носилась по сцене, обща-
лась со зрителями, углядела в толпе не слишком трез-
вого папашу с ребенком на плечах. Убедила того быть 
аккуратным во время танцев, а потом даже забрала па-
цана к себе на сцену. И тот там довольно гулял, притан-
цовывая. Потом все-таки отдала малыша обратно, ког-
да его папаша стал тихим и смирным, бережным к 
чаду…

Все радовались: наконец-то вернулась прежней! Но 
ошиблись — Агузарова опять исчезла и вернулась толь-
ко сейчас, с альбомом «Королева сансета» (то бишь 
«Королева заката»). В нем много позитива и драйв ста-
рого доброго «Браво». Есть и три песни с релиза 2003 
года Back2future, выпущенного Первым музыкальным 
издательством, но сыгранные уже чуть иначе: «Не 
упрекай», «Майя» и «Счастье придет», исполненная в 
стилистике электропопа «Руки вверх», но не кажущая-
ся ни горделивой, ни простоватой, ни намеренно-зака-
дычной. Да, под нее можно и потанцевать, но песня 
скорее драматичная. 

Ведь Агузарова еще и отличная артистка, и она так 
кричит: «Не надо» в духе семейной перебранки, что 
ненароком испугаешься, но все равно восхитишься. А 
в электронном индастриале «Хале Боп» (новом для нее 
жанре) в приглушенных возгласах певицы: «Она так 
любила…» под устрашающие обыденной жестокостью 
мира урбанистические тембры — столько сострадания, 
участия и тепла. И это тоже не очень привычная нам 
Жанна Хасановна… Очень хорош и трек «Музыкант», 
начинающийся как очередной хит в традициях ранне-
го «Браво»: с затягивающим ритмом, прифузованной 
гитарой и романтикой «саксофона на перроне»…

 Но затем в трек врываются напор рэпа и эти утеша-
ющие, бодрые строчки: «Я свободным вижу мир/ Свет-
лым сильным и большим/ Иногда и очень злым/ Не вол-
нуйся, победим/ Солнца света золотым/ Я свободным 
вижу мир/ Слышишь, Децл, победим»… Очень разно-
плановой оказалась теперь эта «Королева». А новые 
для нее музыкальные стили — от индастриала до рэпа и 
регги (таков еще один новый хит — «Радуга») — у Агуза-
ровой ершисто и стильно приживлены к той музыке, за 
которую ее всегда любили: бит, твист и рок-н-ролл. 

Спела она и о том, отчего так долго пропадала: «не 
приходит вдохновенье…/ нас испытывает время/». И о 
своих приоритетах: «Эй, Барабанщик, остроносые бо-
тинки/ Всегда опрятный, трудолюбивый, простой/ Ве-
селым ритмом песню начинаешь/ Ну что ж спасибо, 
рок-н-ролл всегда со мной…»

Вот и поэтому тоже пусть снова не исчезает надолго! 

КИНО Иван Твердовский на «Кинотавре» представил российскую премьеру 
«Конференции» 

Анатомия сочувствия
Ирина Корнеева

К
лючевой, переворотной 
картиной в основном кон-
курсе 31-го «Кинотавра» 

в центре программы стала 
«Конференция» Ивана И. Твер-
довского. Речь в ней — о преодо-
лении посттравматического 
синдрома людей, оказавшихся в 
заложниках в Театральном цен-
тре на Дубровке. Это четвертая 
полнометражная картина в би-
ографии режиссера, и первый 
фильм в России про трагедию 
«Норд-Оста». 

Пять компаний из России, 
Эстонии, Великобритании и 
Италии работали над проектом. 
После российской премьеры 
картины, никого на фестивале 
не оставившей равнодушным, 
режиссер Иван И. Твердовский 
рассказал о том, почему  найти 
продюсеров  оказалось не 
просто: 

— Если говорить про кон-
текст, мы знаем огромное коли-
чество фильмов про мировой 
терроризм, и вся история нача-
ла XXI века так или иначе с этим 
связана. Разные кинематогра-
фии мира рефлексируют на эту 
тематику. Почему на террито-
рии нашей страны, которая 
очень серьезно с этим столкну-
лась, не было ни одной картины, 
этому посвященной? Вопрос, 
конечно, все-таки не к нам. На-
верное, лучше быть первым 
очень поздно, чем не быть вооб-
ще никогда.

Продюсера  найти было 
сложно — они просто не могли 
понять, зачем снимать «Конфе-
ренцию». Но я все равно ходил 
на встречи, потому что хотел 
сделать эту картину. Были про-

дюсеры, которым просто тема 
неинтересна. Кого-то это и пуга-
ло. Катя Михайлова и Костя Фам 
появились не сразу, но очень 
важно, что они сразу стали еди-
номышленниками. Мы снимали 
фильм как историю о памяти, о 
посттравматическом синдроме, 
о террористическом акте в теа-
тральном центре в 2002 году. 
Если мы говорим о современ-
ной истории, о нулевых годах, 
то тема международного терро-
ризма объединяет в этом смы-
сле практически всех людей на 
планете. Мне было 12 лет, когда 
все это произошло. Из моего 
детского сознания — я помню, 
как родители дежурили по спи-
ску около подъездов, потому 
что три дня взрывались жилые 
дома. И особенно хорошо пом-
ню историю того, что связано с 
«Норд-Остом». Я знаю тех лю-
дей, которые там работали. Это 

даже территориально было не 
так далеко от моего дома. В моей 
школе на Дубровке погибла де-
вочка. И дальше по жизни я с 
этим сталкивался...

Но мне принципиально было 
уйти от существующих хрони-
кальных достоверных архи-
вных материалов. Поэтому на 
съемках я не привлекал людей, 
которые были заложниками, но 
не являются артистами. Путь 
публицистики был бы ошибоч-
ным. В этой истории мне хоте-
лось выстроить правильную ди-
станцию от событий. Я для себя 
знаю, что я на 99 процентов в 
материале, вся событийная 
хронология хорошо изучена. 
Мне известно огромное количе-
ство нюансов. Все источники в 
открытом доступе я изучил, по-
общался с большим количест-
вом людей. Но я не документа-
лист и не журналист, я делаю 

свою историю на этой почве. От 
меня требуется только деликат-
ность в освещении темы. Это 
нормальный процесс работы с 
историческим материалом. В 
работе над текстом важно было 
собрать свидетельства, эмоци-
ональные воспоминания. Ко-
нечно, я общался с заложника-

ми, которые там были. Очень 
многие вещи, которые люди 
рассказывали, были использо-
ваны. Но сценарий — это все-та-
ки литература, это не их слова 
впрямую, все равно там есть ра-
бота над текстом. Действитель-
но ли в этих речах нет агрессии 
по отношению к террористам, 
как будто бы люди зла даже не 
держат? Есть такое ощущение, 
но агрессия жива, и очень се-
рьезная. Но когда люди с этим 
живут почти 18 лет, они нем-
ножко по-другому к произо-
шедшему относятся. Я скорее 
думаю, что они никак об этом 
стараются не вспоминать. Есть 
какое-то глобальное зло, кото-
рое надо искоренять, а есть кон-
кретные люди, которые непо-
средственно были внутри... Это 
не то что у них нет эмоциональ-
ного включения — просто спу-
стя 18 лет они все эти пережи-
вания держат очень глубоко 
внутри себя... Я бы назвал это 
уходом от события. Мы ведь не 
просто так ни разу не произно-
сим «Норд-Ост»... 

ВЫСТАВКА 

Александр 
Сокуров 
оживил 
Рембрандта 
в Эрмитаже

ЛИКИ 
БЛУДНОГО 
СЫНА
Мария Голубкова

В Петербурге открылась вы-
ставка «Lk 15, 11 — 32. Рем-
брандт. Посвящение. Александр 
Сокуров». Это уже вторая вер-
сия экспозиции на тему «Воз-
вращения блудного сына» — 
главной картины главного му-
зея страны: первая была созда-
на для Русского павильона 58-й 
Венецианской биеннале совре-
менного искусства, которая со-
стоялась в 2019 году.

Особый статус и особую сим-
воличность знаменитая работа 
Рембрандта, хранящаяся в Госу-
дарственном Эрмитаже, прио-
брела в 2000 году. Тогда она ста-
ла символом Миллениума и ка-
толического Святого года мило-
сердия. Евангельскую притчу о 
возвращении принято толко-
вать как символ безусловной 
любви и всепрощения: блудный 
сын растратил свою часть на-
следства и совершил множество 
грехов, но отец все равно рад 
ему, будто воскресшему из мер-
твых. Сокуров же задается во-
просом: каким вернулся этот 
человек, чего от него ждать?

В композиции живописного 
полотна центральное место за-
нимает отец, обнимающий ко-
ленопреклоненного сына, лица 
которого не видно. В соответст-
вии с замыслом Сокурова 
скульпторы Владимир Бродар-
ский и Екатерина Пильникова 
придали их фигурам объем, 

превратили картину в скуль-
птуру. Теперь сына можно рас-
смотреть. Но что в его лице уви-
дит зритель?

— Мы искали портретного 
сходства, — признается Алек-
сандр Сокуров, хотя и не назы-
вает реальный прототип. — Этот 
человек прошел воду и огонь, 
возможно, совершил убийство, 
но у него еще есть силы — куда 
он их применит?

Одним из возможных ответов 
на этот вопрос становится сле-
дующая скульптура — «Схват-
ка», в которой сходятся отец и 
сын.  При этом фигура отца об-
ращена к масштабному видео-
полотну, составленному из фраг-
ментов известнейших мировых 
шедевров и документальной 
хроники. При внимательном 
рассмотрении одна из групп лю-
дей оказывается многократно 
повторенным скульптурным 
изображением блудного сына, 
встречавшим зрителя в самом 
начале экспозиции. Но стоят 
они как «Граждане Кале» у Роде-
на, что заставляет вспомнить об 
истории многочисленных войн... 
И все эти события как будто про-
исходят на разных этажах ог-
ромного многоэтажного разру-
шенного здания, которое отсы-
лает зрителя к образу «Вавилон-
ской башни» Питера Брейгеля.

Экспозиция в Венеции рас-
полагалась в небольшом поме-
щении с темными стенами. Бе-
лый зал Главного штаба потре-
бовал новых решений: Сокуров 
хотел, чтобы всю экспозицию 
нельзя было охватить одним 
взглядом от входа. Поэтому в 
зале появляются медленно дви-
жущееся металлическое зерка-
ло (его режиссер иногда ис-
пользует в съемках) и подобие 
сцены или телестудии с софита-
ми. Однако Сокуров уверен, 
что его «Посвящение» будет до-
ступно и на самом простом, 
эмоциональном уровне.

— Мы воспроизвели народ-
ный, современный сюжет, — от-
метил он, отвечая на вопрос 
корреспондента «РГ». — В тра-
диции искусства, в традиции 
Эрмитажа — помогать размыш-
лять о том, о чем раньше никто 
не задумывался. Величие зна-
менитых художников заключа-
ется в том числе и в том, что они 
очень чувствовали человека. 
Нам надо бывать рядом с ними 
чаще и пытаться поместить 
себя в их сюжеты. 

ТЕАТР В четверг МХАТ им. Горького открывает сезон 

Балкон для Моцарта 

Инга Бугулова 

Т
еперь МХАТ им. Горь-
кого ждет зрителей не 
только на спектакли. 
Театр запускает но-
вые пространства — и 
открыт с утра и до-
поздна.  Но это не 
единственное, чем за-
мечателен новый се-

зон. Здесь обещают зрителям 
рекордные 20 премьер.

Перед открытием сезона 
«РГ» удалось заглянуть в заку-
лисье театра. Роль экскурсовода 
взял на себя художественный 
руководитель МХАТа Эдуард 
Бояков. Лабиринт выводит нас в 
широкое и гулкое пространство 
— прямо под зрительный зал. Си-
дят там наверху любители теа-
тра — не подозревая, что под 
ними особый мир. Здесь сердце-
вина здания — шесть этажей под 
нами и столько же над головой. 

— Когда-то здесь была конди-
терская, ресторан, — рассказы-
вает Бояков. — Потом  много лет 
сюда сгружали весь ненужный 
хлам. А теперь — здесь будет но-
вая пятнадцатая сцена.

Пространство, скрытое пока 
от глаз, обещают превратить в 
одно из самых модных мест сто-

лицы — «Клуб.15». Здесь будут 
лекции, чтения,  концерты — вер-
нутся и пирожные: появятся 
кафе и бар. Главная сейчас зада-
ча — «оживить» архитектурный 
шедевр, созданный когда-то по 
проекту Владимира Кубасова. В 
свое время основная сцена счи-
талась одной из самых оснащен-
ных и больших в Москве. Увы, 
возможности ее использовались 
в полсилы. Между прочим, ны-
нешним летом здесь меняли кре-
сла, вскрыли пол — и обнаружи-
ли вмонтированную уникаль-
ную советскую аудиосистему. 
Сотню динамиков привели в по-
рядок — с их помощью в зале звук 
становится объемным. Сняли 
перегородки, которыми зачем-
то в последние годы закрывали 
балкон. Стало светлее, появи-
лась большая веранда с видом на 
Тверской бульвар. В «Брежнев-
скую ложу» будут водить желаю-
щих, как в музей: здесь есть что 
посмотреть. Бронированные жа-

люзи, отдельный лифт, даже ору-
жейная комната. Театр откроет 
книжный магазин — название 
простое: «МХАТ. Книги». Его из-
юминка — «авторские полки»: 10 
изданий по выбору Ренаты Лит-
виновой или Михаила Шемяки-
на, Евгения Водолазкина или 
Феклы Толстой. Итого три тыся-
чи изданий на любой читатель-
ский вкус и цвет. Ключевое слово 
нового (123-го!) сезона — откры-
тость. Театру, по словам Бояко-
ва, нужно «впустить в себя энер-
гию города». И все же — чем пора-
дует театр собственно зрителей. 
Что за рекорды с двадцатью пре-
мьерами? — Двадцать — это не 
просто круглая цифра, — объя-
сняет Бояков. — Речь идет о новой 
репертуарной политике: все ее 
векторы необходимо обозна-
чить в одном сезоне. Вообще те-
атр нашего формата должен 
представлять 8—9 премьер в год, 
но сейчас нужен квантовый ска-
чок.

Первая премьера, первый 
шаг к скачку — в четверг, 17-го 
сентября — «Красный Моцарт». 
Спектакль об Исааке Дунаев-
ском (по сценарию Дмитрия 
Минченка) поставила Рената 
Сотириади, главные роли ис-
полнят Сергей Шакуров, Ирина 
Линдт и Елена Терентьева. По-
становка для детей «Холодное 
сердце» продолжит сентябрь-
скую афишу — новое прочтение 
этой сказки Вильгельма Гауфа 
от режиссера Олеси Невмер-
жицкой. В октябре театр пред-
ставит «Некурортный роман»: 
документальную историю о 

судьбах семи женщин, которых 
сыграют Ирина Линдт, Алика 
Смехова, Алиса Гребенщикова и 
другие. 

В ноябре — «Нюрнбергский 
вальс» (режиссер — Грета Шуш-
чевичуте), а в декабре  — рекон-
струкция «Вишневого сада» с 
Анной Большовой в главной 
роли (режиссер — Валентин 
Клементьев) и постановка са-
мого Эдуарда Боякова по рома-
н у  Е в г е н и я  В о д о л а з к и н а 
«Лавр». 

«Красный Моцарт» — одна из самых 
ожидаемых, красочных и масштаб-
ных премьер этого сезона. 

А К Ц Е Н Т

Театр представит двадцать премьер. 
Это рекорд 

Александр Сокуров умеет помогать 
размышлять о том, о чем раньше 
никто не задумывался.

Жанна Агузарова любит порой удивлять внешним видом. Но 
песни ее при этом неизменно яркие, эмоциональные, удалые. 

Певица пожила 
и в США, но верну-
лась домой, 
в Россию 

— Чем богат в этом году главный 
фестиваль российского кино — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1954035 

Наталья Павленкова сыграла глав-
ную роль, вопрос ее героини: «Как 
встать, быть бесстрашной?!.»
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Кстати

Чьи имена еще появятся в афише МХАТа:
Виктор Крамер. Режиссер легендарного «Снежного шоу Славы Полуни-

на» поставит на Большой сцене спектакль «Лес» по пьесе Островского. 

В главных ролях — Надежда Маркина, Андрей Мерзликин, Леонид Яр-

мольник.

Андрей Кончаловский. Режиссер много лет мечтал поставить пьесу 

Горького «На дне». Премьера его спектакля намечается на февраль.

Михаил Шемякин и Максим Фадеев. Этот необычный дуэт художника и 

музыкального продюсера представит зрителям в апреле мюзикл «Пе-

сочный человек» по Гофману.

Захар Прилепин и Андрей Рубанов. Писатели вдохновили театр на две 

премьеры по своим книгам — «Женщины Есенина» и «Хлорофилия» 

выйдут в мае и следующем октябре. Оба — на Большой сцене.
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Дословно

Катерина Михайлова, продюсер фильма «Конференция»:
— Важно, что картина состоялась и на международной арене с европей-

скими партнерами, которые увидели и услышали то, что мы хотим ска-

зать. Тема очень европейская, международная, и отклик мы почувство-

вали сразу. Для них важно пройти, пережить, говорить о травмах — не 

так, как в России, у нас эта культура переживания и выговаривания, вы-

плакивания не популярна и не воспитана. Если говорить о Венеции, то 

реакция была — все плакали. Там был большой эмоциональный отклик.
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НОВОСТИ 

Джокович 
легко выиграл
первый матч
в Риме

СОПЕРНИКА
НЕ ЗАМЕТИЛ
Сергей Литвинов

Первая ракетка мира Новак 
Джокович стартовал с победы в 
турнире серии «Мастерс» в 
Риме. Серб вышел в третий 
круг, уверенно обыграв в двух 
сетах итальянца Сальваторе 
Карузо — 6:3, 6:2. 

Для Джоковича этот матч 
стал первым после скандала на 
Открытом чемпионате США 
(US Open). Тогда во встрече чет-
вертого круга с испанцем Пабло 
Карреньо-Бустой его дисквали-
фицировали за удар судьи. 

— Буду стараться изо всех 
сил, чтобы такое никогда не по-
вторилось, однако в жизни воз-
можно все. Я извлек важный 
урок. Вряд ли у меня будут се-
рьезные проблемы по возвра-
щении в тур. Хотелось бы бы-
стрее выйти на корт. Первая 
возможность здесь, в Риме. Над-
еюсь на лучшее, — отметил пе-
ред игрой с Карузо Джокович.

К слову, Новак сравнялся с 
американцем Питом Сампра-
сом по количеству недель на 
вершине рейтинга ATP (по 286). 
Лидером же по этому показате-
лю является швейцарец Роджер 
Федерер (310). 

— Побить рекорды Федерера 
по количеству недель на верши-
не рейтинга ATP и выиграть как 
можно больше «Больших шле-
мов» — моя профессиональная 
цель. Сейчас я в хорошем поло-
жении и, надеюсь, смогу оста-
ваться здоровым и продолжать 
играть. Побить достижение 
Пита Сампраса  — это велико-
лепно. Этот рекорд показал, на-
сколько сильным он был на кор-
те и в физическом, и в психоло-
гическом плане,  — приводит 
слова Джоковича Tennis Head. 

Следующим соперником 
Новака стал победитель пары 
Марко Чеккинато (Италия) — 
Филип Краинович (Сербия). Ре-
зультат этого матча стал изве-
стен после подписания номера 
«РГ» в печать. 

Что касается россиян, то Да-
ниил Медведев отказался от 
участия в турнире в Риме, Ка-
рен Хачанов вылетел уже в пер-
вом круге, а Андрей Рублев 
свой второй матч в столице 
Италии проведет сегодня про-
тив поляка Хуберта Хуркача. 

Тем временем россиянка 
Анна Блинкова вышла в третий 
круг соревнований в Риме, об-
ыграв в трех сетах представи-
тельницу Испании Алену Боль-
шову — 4:6, 6:1, 7:6. Следующей 
ее соперницей станет одна из 
чешских спортсменок — Барбо-
ра Стрыцова либо Каролина 
Плишкова. Результат матча 
Анастасии Павлюченковой с 
Элиной Свитолиной стал изве-
стен после подписания номера 
«РГ» в печать. Что касается 
остальных россиянок, то сегод-
ня Дарья Касаткина сыграет с 
чешкой Катержиной Синяко-
вой, а Светлана Кузнецова 
встретится с эстонкой Аннет 
Контавейт. 

Колумбийский
велогонщик
выиграл 17-й 
этап «Тур де
Франс»

ЛОПЕС РУЛИТ

Артур Нанян

Колумбийский велогонщик 
«Астаны» Мигель Анхель Лопес 
стал победителем 17-го этапа 
престижной многодневки «Тур 
де Франс». 

Лопес финишировал первым 
на вершине высшей категории 
Коль де ла Лоз после 170 кило-
метров дистанции. Вторым че-
рез 15 секунд на финиш прие-
хал лидер общего зачета слове-
нец Примож Роглич (Jumbo-
Visma), третьим —– соотечест-
венник Роглича Тадей Погачар 
(UAE) с отставанием от лидера 
в 30 секунд. 

Таким образом, Роглич со-
хранил лидерство в общем за-
чете, вторым идет Погачар (+57 
секунд), третьим — Лопес (+1 
минута 26 секунд), который 
поднялся на одну строчку в ге-
неральной классификации. В 
горной классификации на пер-
вую строчку поднялся Погачар.

Ранее стало известно, что  
победитель «Тур де 
Франс»-2019 колумбиец Эган 
Берналь досрочно завершил 
выступление в турнире. Он на-
мерен сосредоточиться на вос-
становлении после участия в 
«Тур де Франс» и изменит свои 
цели на остаток сезона. 

БАСКЕТБОЛ Обнародованы 
бюджеты всех российских 
клубов Единой лиги 

Кошельки 
нараспашку

Илья Трисвятский

Единая лига, руководимая почетным президентом 
Сергеем Ивановым, президентом Сергеем Кущенко и 
трехкратной чемпионкой Европы в составе сборной 
России генеральным директором Илоной Корстин, 
традиционно обнародовала годовые бюджеты всех 
российских участников престижного интернацио-
нального турнира с участием команд из пяти стран.  

Если долгое время эта процедура, в какой-то степе-
ни уникальная для нашего профессионального спорта 
и пока свойственная только баскетболу, делалась бли-
же к окончанию се-
зона, перед плей-
офф, то с недавних 
пор принято реше-
ние предавать гла-
сности все финан-
совые цифры перед 
стартом очередного 
чемпионата. Вполне 
логично и актуально. Матч открытия «регулярки» 
между подмосковными «Химками» и питерским «Зе-
нитом» состоится в ближайшее воскресенье, 20 сентя-
бря, а вчера бюджеты были обнародованы.

Лидер по «толщине» клубного кошелька, как всегда, 
многократный чемпион страны и Единой лиги ЦСКА — 
2,37 миллиарда рублей. Вот только на сей раз статус 
сильнейшей команды России у «красно-синих» не яв-
ляется очевидным. Предыдущий сезон не был завер-
шен из-за пандемии, на промежуточном финише без-
оговорочно лидировали «Химки». У подмосковного 
клуба бюджет составляет 2,149 млрд. Далее в списке 
идут питерский «Зенит» (1,5), краснодарский «Локо-
мотив-Кубань» (1,076), казанский УНИКС (0,85). С 
большим, прямо-таки концептуальным отставанием 
от «большой пятерки» следующие в перечне — БК «Ни-
жний Новгород» (0,302), представляющая Пермский 
край «Парма» (0,294), красноярский «Енисей» (0,237) 
и саратовский «Автодор» (0,208). Справочно напом-
ним, что в состав Единой лиги также входят четыре 
иностранных клуба — эстонский «Калев» (Таллин), бе-
лорусский «Цмоки-Минск», казахстанская «Астана» 
(Нур-Султан) и польская «Зелена-Гура» из одноимен-
ного города.   

— Этот сезон мы начинаем с новым лозунгом — 
We are all United, — сказала гендиректор лиги Илона 
Корстин на специально созванной пресс-конферен-
ции. — Мы решили показать всем, что спорт, а в нашем 
случае это баскетбол, должен стать тем фактором, ко-
торый объединит всех вместе против бед, болезней 
и угроз. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 

Медведева снова 
тренируется у Тутберидзе

«Хрустальный» 
ей дороже

Анна Козина

Двукратная чемпионка мира, серебряная медалистка 
Олимпиады фигуристка Евгения Медведева вернулась 
в группу Этери Тутберидзе и продолжит подготовку на 
хорошо знакомом катке «Хрустальный».

Напомним, что именно под руководством Этери Ге-
оргиевны Медведева сделала себе имя. Однако после 
того, как уступила «золото» Пхенчхана другой, более 
юной ученице своего тренера Алине Загитовой, реши-
ла кардинально 
сменить обстанов-
ку — уехала в Канаду 
к Брайану Орсеру. 
Тот трансфер не 
прошел тихо и мир-
но, но на этот раз 
расстаться с настав-
ником удалось без 
конфликтов. 

— Я очень благо-
дарна Брайану за 
понимание и проде-
ланную работу, — 
приводит слова 
Медведевой пресс-служба Федерации фигурного ката-
ния на коньках России. — Мы начинаем с Этери Георги-
евной тренировки. Будем работать и стараться пока-
зать максимально возможный результат.

Из-за временного закрытия границ последние меся-
цы Медведева тренировалась в Москве. Ей помогали 
Татьяна Тарасова и Елена Буянова. Орсер участвовал в 
тренировках посредством видеосвязи. Так же, «через 
телефон», он наблюдал за выступлением Медведевой 
на контрольных прокатах сборной в минувшие выход-
ные. По их итогам стало понятно, что 20-летняя фигу-
ристка далека от идеальной формы. 

В короткой программе под вальс Арама Хачатуряна 
«Маскарад», Женя многим понравилась — и с точки 
зрения техники, и презентации. Но вот произвольную 
программу по мотивам шоу «Alegria» цирка Cirque du 
Soleil она провалила. Медведева без ошибок исполнила 
лишь четыре прыжковых элемента из семи.

— За время своей карьеры я поняла, что неудачные 
контрольные прокаты не означают, что сезон начнется 
так же плохо, — Женя убеждала журналистов, что не 
сильно расстроена. 

Что ж, первые соревнования для Медведевой стар-
туют уже в конце недели. Это будет Кубок России в 
Сызрани. 

Артур Нанян

С
толичный «Спартак» 
провел первый матч в 
рамках группового этапа 

Кубка России. Команда Домени-
ко Тедеско обыграла на своем 
стадионе клуб третьего по рангу 
дивизиона (ПФЛ) «Родину» — 
5:1. 

Несмотря на очевидную раз-
ницу в классе и плотный гра-
фик, главный тренер «красно-
белых» Доменико Тедеско вы-
ставил почти что оптимальный 
состав. Из ведущих игроков раз-
ве что Джордан Ларссон и Эсе-
кьель Понсе остались в запасе. 
Ну а с первых минут у «Спарта-
ка» вышли: Александр Макси-
менко, Георгий Джикия, Илья 
Кутепов, Айртон, Павел Мас-
лов, Алекс Крал, Зелимхан Бака-
ев, Роман Зобнин, Остон Уру-
нов, Александр Соболев, Алек-
сандр Кокорин.

Владея большим преимуще-
ством, спартаковцы забили до 
перерыва лишь один мяч: отли-
чился Соболев. Все вопросы по 
исходу встречи «красно-белые» 
решили в начале второй полови-
ны, когда в промежутке с 53-й 
по 59-ю минуты забили три 
гола. Их авторами стали Уру-
нов, Айртон и Зобнин. «Родина» 
ответила на это точным ударом 
Магомедхабиба Абдусаламова, 
ну а окончательный счет уста-
новил вышедший на замену 
Понсе.  

В остальных матчах первого 
тура группового этапа Кубка 
были зафиксированы следую-
щие результаты: «Зенит» (Ир-
кутск) — «Химки» — 0:1, «Ленин-
градец» — «Уфа» — 0:1, «Машук-
КМВ» (Пятигорск) — «Тамбов» — 
1:2, «Волга» (Ульяновск) — 
«Урал» (Екатеринбург) — 0:3, 
«Звезда» (Пермь) — «Сочи» — 
0:1, «Черноморец» (Новорос-
сийск) — «Рубин» (Казань) — 2:4. 

Согласно новому формату 
вместо стадии 1/32 и 1/16 фина-
ла будут сформированы десять 
групп по три команды. В каждой 
из них будет по одному предста-
вителю Премьер-лиги, Фут-
больной национальной лиги 
(второй по рангу дивизион) и 
Профессиональной футбольной 
лиги. 

Десять сильнейших из ФНЛ 
стали известны по итогам 1/64 
финала, а ПФЛ — по итогам ста-
дий 1/256 и 1/128. В 1/8 финала 
выйдут десять сильнейших клу-
бов.

Важно отметить, что участ-
ники еврокубков от России 
(«Зенит», «Локомотив», «Крас-
нодар», «Ростов», ЦСКА и «Ди-
намо») не примут участия в 
групповом этапе. Они старту-
ют с 1/8 финала и будут хозяе-
вами полей в своих парах. В от-
личие от предыдущих розыгры-
шей Кубка, с 1/8 не составляет-
ся турнирная сетка. В 1/8, чет-
вертьфинале и полуфинале 
пары клубов определяются в 

жеребьевках. На всех стадиях, 
если основное время матча за-
кончится вничью, овертайма 
не будет, а итог встречи опреде-
ляется с помощью серии пе-
нальти.

Тем временем накануне ста-
ло известно, что КДК РФС за-
считал «Ротору» техническое 
поражение со счетом 0:3 в до-
машнем матче седьмого тура 
Премьер-лиги с «Краснода-
ром». Команда получила нака-
зание за неявку на игру и полу-
чила штраф в размере 100 ты-
сяч рублей за нарушение меди-
цинского регламента. За сутки 
до этого поединка сообщалось, 
что семь футболистов волгог-
радского клуба заразились ко-
ронавирусом. В день встречи те-
стирование выявило новых за-
болевших. 

Сегодня московское «Дина-
мо» проведет первый матч в ев-
рокубках с 2015 года. Во втором 
отборочном раунде Лиги Евро-
пы «бело-голубые» встретятся 
в Тбилиси с местным «Локомо-
тивом».  Победитель дуэли 
определится по итогам одной 
игры. 

ЭКСКЛЮЗИВ Сергей Гончар хочет видеть больше 
российских игроков в финале Кубка Стэнли

Фаворитов бьют
Максим Домчев

О
бладатель Кубка 
Стэнли как игрок и 
тренер, участник 
четырех Олимпий-
ских игр в составе 
сборной России, 
знаменитый защит-
ник Сергей Гончар в 
эксклюзивном ин-

тервью «РГ» рассказал о ны-
нешнем плей-офф НХЛ, успехе 
российских игроков, а также о 
своей тренерской карьере.

Сергей, можно ли сказать, 
что до полуфинала плей-офф 
НХЛ в этом непростом сезоне 
дошли те, кто сумел лучше 
подготовиться с учетом огра-
ниченного количества време-
ни?

СЕРГЕЙ ГОНЧАР: Да, получается, что 
«Тампа-Бэй», «Нью-Йорк Ай-
лендерс», «Даллас» и «Вегас» 
оказались готовы лучше других. 
Этим командам удалось на-
брать обороты, войти в игру и 
дойти до этой стадии.

Говорит ли то, что в трех ко-
мандах из четырех играют 
российские вратари, что у нас 
очень хорошая вратарская 
школа?

СЕРГЕЙ ГОНЧАР: Конечно! В лиге се-
годня много российских врата-
рей. В «Нью-Йорк Рейнджерс» 
играют двое — Игорь Шестеркин 
и Александр Георгиев. Во «Фло-
риде» Сергей Бобровский, и 
здесь среди полуфиналистов 
сразу трое — Андрей Василев-
ский в «Тампе», Антон Худобин 
в «Далласе» и Семен Варламов в 
«Нью-Йорк Айлендерс». Наши 
вратари сейчас востребованы в 
НХЛ и готовы играть на высо-
чайшем уровне.

Ожидали ли вы от Антона 
Худобина из «Далласа», что 
именно он станет основным 
голкипером команды и помо-
жет ей дойти до финала?

СЕРГЕЙ ГОНЧАР: Он же и раньше по-
казывал, что способен играть на 
высоком уровне. Считавшийся 
основным вратарем Бен Бишоп 
очень часто получал травмы, и 
Худобин по ходу сезона стано-
вился основным. Так что его 
игра меня совсем не удивляет.

Вы следите за матчами 
«Далласа»? Если Александра 
Радулова все хорошо знают, 
то автор шайбы, которая вы-
вела «звезд» в финал, Денис Гу-
рьянов не слишком известен 
широкому кругу российских 
болельщиков.

СЕРГЕЙ ГОНЧАР: Слежу за этим клу-
бом после того как закончил иг-
рать, ведь мне довелось высту-
пать за «звезд». Что касается Гу-
рьянова, то у него огромный по-
тенциал, не зря же он был вы-
бран в первом раунде драфта. 
Просто на то чтобы заиграть, у 
него ушло какое-то время. Но 
для меня игра Дениса не стала 
откровением — я знал, что рано 
или поздно он заиграет на таком 
уровне. У Гурьянова хорошая 

скорость, он мастеровитый хок-
кеист. В этом году ему давали 
все больше и больше игрового 
времени, и он начал обретать 
уверенность. Благодаря этому 
мы видим результат — набирает 
очки и помогает команде побе-
ждать.

В другой паре «Тампа-Бэй» 
находится в шаге от выхода в 
финал в противостоянии с 
«Айлендерс». Как вам игра ли-
дера «молний» Никиты Куче-
рова? Он стабильно набирает 
очки.

СЕРГЕЙ ГОНЧАР: Вот уж чья резуль-
тативная игра не удивляет. А вот 
то, как он действует в обороне, 
отрабатывает у своих ворот, как 
терпит, когда соперники посто-
янно бьют его — это впечатляет. 
Кучерову в нынешнем сезоне 
удалось перестроиться и он по-
казывает настоящий «плей-оф-
фофский» хоккей, когда отраба-
тывает в обороне, ловит на себя 
шайбы. Видно, что человек по-
взрослел и хочет выиграть Ку-
бок Стэнли.

Кто фаворит этого плей-
офф? Кто должен встре-
титься с «Далласом» в фина-
ле?

СЕРГЕЙ ГОНЧАР: Нынешний сезон 
получился неожиданным, и все 
те, кто считался фаворитами, 
вылетели из борьбы уже на ран-
них стадиях. В этих противосто-
яниях я бы хотел, чтобы в финал 
вышли «Даллас» и «Тампа-
Бэй», поскольку там больше 
всего россиян. Будем смотреть, 
болеть за них.

Вы как тренер принимали 
участие в нынешнем плей-
офф. Пришлось играть без 
зрителей. Как это сказывает-
ся на игре?

СЕРГЕЙ ГОНЧАР: Отсутствие зрите-
лей чувствовалось, эмоциями 
трибун игроки не заряжались. 
Приходилось им как-то самим 
себя заводить, что не у всех по-
лучалось. И отсюда, наверное, и 
получились те результаты, ко-
торые мы видим. Энергетики 
явно не хватает, хотя борьбы на 
льду достаточно — ведь это плей-
офф.

Многих удивил вылет «Ва-
шингтона» Александра Овеч-
кина на ранней стадии. Что 
случилось с командой?

СЕРГЕЙ ГОНЧАР: Я могу только пред-
полагать, что там произошло. 
Может быть, им просто не хва-

тило времени, чтобы раскачать-
ся и заиграть. Когда ты играешь 
в чемпионате, то ты на ходу, у 
тебя все налажено в игре. А тут 
большой перерыв и надо все на-
чинать практически с нуля. Не 
так просто заново вкатиться в 
игру.

Долгое время в НХЛ наши за-
щитники были в числе самых 
лучших по результативно-
сти. Сейчас ярко выраженных 
атакующих защитников из 
России в лиге нет. Почему так 
происходит?

СЕРГЕЙ ГОНЧАР: Я бы не сказал, что 
уж совсем нет. Михаил Сергачев 
из «Тампы», Иван Проворов из 
«Филадельфии». Ребята не так 
много набирают очков, но они 
не на последних ролях в своих 
клубах. Тот же Проворов в ны-
нешнем плей-офф забивал, на-
бирал очки. Просто стоит пони-
мать, что они молодые ребята и 
им нужно какое-то время для 
того, чтобы развить бомбардир-
ские качества. Потому что во 
всех командах с защитников в 
первую очередь требуют надеж-
но играть у своих ворот. 

После поражения «Питтс-
бурга» вы лишились работы. 
Как теперь обстоят ваши 
дела?

СЕРГЕЙ ГОНЧАР: Смотрю хоккей, 
разговариваю с командами по 
поводу трудоустройства. Пока 
все в летнем режиме, несмотря 
на то, что сейчас уже календар-
ная осень. Но у нас по понятным 
причинам все сдвинулось по 
времени.

То есть вы собираетесь про-
должить тренерскую карье-
ру?

СЕРГЕЙ ГОНЧАР: Да.

Тяжело ли дался переход из иг-
роков в тренеры?

СЕРГЕЙ ГОНЧАР: Когда играл, ду-
маю, что не понимал, насколько 
это тяжело — быть тренером. 
Сколько работы приходится де-
лать. Сейчас вот чтобы пятими-
нутное видеособрание сделать, 
нужно полтора-два часа порабо-
тать, чтобы подготовиться. Объ-
ем работы огромный, особенно 
в «Питтсбурге», где мы всегда 
все разбирали до мельчайших 
деталей. Как игрок ты всего это-
го не видишь и не понимаешь, 
сколько времени и сил тратит 
тренерский штаб на подготовку 
к матчу.

Вы выигрывали Кубок Стэн-
ли как игрок и как тренер, этим 
результатом могут похвастать-
ся немногие. А какая из этих по-
бед более тяжелая и ценная?

Сергей Гончар: Обе победы 
получились тяжелыми и запом-
нились на всю жизнь. Но это со-
вершенно разные ощущения. 
Как игрок ты осознаешь, что ты 
можешь выйти на лед и сам сде-
лать что-то для победы. Как тре-
нер ты больше работаешь до 
матча, переживаешь на скамей-
ке, понимаешь, что сейчас ты 
уже не можешь ничем помочь 
на площадке. Поверьте, много 
сил и труда было вложено в оба 
успеха. 

Форвард Никита Кучеров в розыг-
рыше Кубка Стэнли набрал уже 25 
очков по системе «гол плюс пас».

А К Ц Е Н Т

Сергей Гончар: Наши вратари сейчас 
востребованы в НХЛ и готовы играть 
на высочайшем уровне

Евгения Медведева вернулась к Этери Тутберидзе и попробует 
вернуться в элиту женского одиночного катания. 

Тутберидзе уже 
опубликовала 
фото с Женей: 
«Без громких 
обещаний. 
Просто работаем»

Футболисты «Спартака» сделали первый шаг на пути к завоеванию Кубка России.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 сентября, четверг, 
«Матч ТВ»
19.55 «Локомотив» (Грузия) — 

 «Динамо» (Россия). Прямая тран-

сляция.
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ФУТБОЛ Московский клуб одержал крупную победу в стартовом туре 
группового раунда Кубка страны 

«Спартак» был в ударе

Пока самый бога-
тый клуб по-преж-
нему ЦСКА
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